
Юрий Башмет впервые 
представит авторскую 
версию прочтения 
«Евгения Онегина» 
и оперы Чайковского

ТУРИЗМ Вчера в египетской Хургаде приземлился 
первый за почти шесть лет рейс из Москвы

Туристы 
поставили на Красное

Оксана Ильина, Ижевск, 

Наталья Козлова

О
чень неприятная ситуа-
ция случилась с житель-
ницей Удмуртии Анаста-

сией Никитиной. Мать двоих 
школьников не успела потра-
тить деньги, предназначенные 
для подготовки детей к новому 
учебному году. Средства, посту-
пившие в банк из Пенсионного 
фонда, сразу были списаны в 
счет уплаты долга женщины по 
потребительскому кредиту. 

Уже утром 2 августа Никити-
на увидела уведомление от бан-
ка о проведенной операции спи-
сания и поняла, что «школь-
ных» денег уже нет. 

Накануне женщина подсчи-
тала, сколько всего нужно ку-
пить к 1 сентября — форма, об-
увь, канцтовары и многое дру-
гое, список оказался внуши-

тельным и по количеству поку-
пок, и по сумме. Теперь прио-
бретения придется урезать до 
минимума. 

Семья Анастасии Никити-
ной сейчас в сложном финансо-
вом положении. Во время пан-
демии возникли проблемы со 
здоровьем и работой. С выпла-
той кредитов решили повреме-
нить. Обрадовались, когда узна-
ли о финансовой помощи от го-
сударства к учебному году. 

Теперь же семья в шоке: двое 
детей и минус 20 тысяч рублей. 

В Управлении Службы судеб-
ных приставов по Удмуртии 
«РГ» разъяснили, что в отноше-
нии Анастасии Никитиной дей-
ствительно есть исполнитель-
ное производство из-за наруше-
ния ею обязательств по кредит-
ному договору. На счета женщи-
ны наложили арест. Но детские 
деньги должны были остаться 
неприкосновенными. 

Уже больше года, с 1 июня 
2020-го, в России действует за-
кон о запрете взыскания долгов 
с социальных выплат. По словам 

Анастасии Мельниковой, на-
чальника отдела Управления 
ФССП России по Удмуртии, от-
слеживать, с каких поступле-
ний можно списывать средства, 
а с каких нет — обязанность не ее 
подчиненных приставов, а со-
трудников банка. 

В Пенсионном фонде корре-
спонденту «РГ» пояснили, что 
все платежи имеют специаль-
ные маркировки. На выплатах 
для семей школьников, в том 
числе и тех, что были переведе-
ны на счет Анастасии Никити-
ной, такой код тоже присутст-
вовал. 

Так что же произошло? 
Юрист Алексей Ильин расска-
зал, что подобный случай, ко-
нечно, далеко не единственный. 
За время действия федерально-
го закона № 12 в его 
практике такие дела 
уже были.

Елена Березина, Хургада, 

Евгений Гайва

В 
египетской Хургаде 
рано утром в поне-
дельник приземлился 
первый после почти 
шестилетнего пере-
рыва прямой рейс из 
Москвы. Туристов с 
Airbus A330 авиаком-
пании EgyptAir после 

долгого перерыва тепло встре-
тили в местном аэропорту. 
Праздник для туристов в этот 
раз начался уже прямо у трапа 
самолета.

Аэропорт Хургады был укра-
шен воздушными шарами — как 
и стойки регистрации в москов-
ском аэропорту Домодедово, 
откуда в 5.00 9 августа на ку-
рорт вылетел авиалайнер. При-
бывающих туристов встречала 
целая делегация из сотрудни-
ков аэропорта, представителей 
туроператоров и местных вла-
стей. Женщинам дарили цветы, 
всех желающих угощали конфе-
тами.

В зале получения багажа 
(кстати, каждый чемодан перед 
выдачей продезинфицировали) 
для россиян организовали кон-
церт. Туристам с первого рейса 
в аэропорту дарили памятные 
подарки: кепки, футболки и ва-
учеры на бесплатную экскур-
сию в Луксор. Перед трансфе-
ром всех желающих угощали 
коктейлями (безалкогольны-
ми).Наши тоже не подкачали — 
многие пускались в пляс прямо 
в аэропорту, благо музыканты 
играли знакомые россиянам 
мелодии, обнимались с мест-
ными как с родными, с удоволь-
ствием фотографировались.

Регулярные рейсы на курор-
ты Египта возобновились 9 ав-
густа 2021 года. Пока рейсы бу-
дет выполнять только авиаком-
пания «Россия» и египетский 
перевозчик EgyptAir. Первый 
рейс египетского перевозчика 
стартовал в 5.00 из московско-
го аэропорта Домодедово. Пе-
ред посадкой в самолет у тури-
стов проверяют наличие либо 
сертификата о вакцинации 
(обязательно «Спутник V»), 
либо результаты ПЦР-теста на 
коронавирус. Эти же докумен-
ты проверяют по прилету. Кро-
ме того, надо заполнить анти-
ковидную декларацию, в кото-

рой ответить на вопросы: были 
ли у вас контакты с больными 
коронавирусом, ощущали ли 
вы недомогание и какие страны 
посетили за последние 14 дней. 
Если сертификат о вакцинации 
не распечатан, сотрудник аэро-
порта готов считать его со 
смартфона — достаточно ска-
чать документ с портала Госу-
слуг.

«Возвращение прямого ави-
асообщения с курортами Егип-
та — долгожданное событие. Ту-
ристы любят отдыхать в Хурга-
де и Шарм-эш-Шейхе не только 
благодаря работающей в ку-
рортных отелях системе «Все 
включено». Многие полюбили 
Красное море и его невероят-
ные красоты. Старт полета ре-
гулярных рейсов — это первый 
шаг. Мы надеемся, что в бли-
жайшее время будет восстанов-
лено полноформатное авиасо-
общение с курортами Египта, а 
также, что полеты будет разре-
шено выполнять из всех аэро-
портов, открытых оперштабом 
для приема международных 

рейсов», — отметил генераль-
ный директор TUI Россия Тарас 
Демура.

Допуск на выполнение регу-
лярных рейсов на курорты 
Египта уже получили авиаком-
пании «Россия», «Сибирь» 
(бренд S7), «Северный ветер», 
«Уральские авиалинии», Azur 
Air, «Смартавиа», «Аэрофлот» 
и «Победа». Разрешения на по-
леты они получат после соот-
ветствующего решения опера-
тивного штаба по борьбе с рас-
пространением коронавируса.

Полеты в Египет были прио-
становлены в ноябре 2015 года 
после произошедшей катастро-
фы российского самолета в воз-
духе над Синайским полуостро-
вом. Авиасообщение с Египтом 
было возобновлено в 2018 году, 
но только в столицу страны — 
Каир. Туры на египетские ку-
рорты отправляли на 
регулярных рейсах с 
прилетом в Каир. 

ЧП В Удмуртии приставы списали со счета матери 
«школьные» деньги

Приставы ограбили детей

05
В России 
нет дефицита 
донорской 
крови 
и ее компонен-
тов

06
Франция 
вводит 
санпропуска 
для посещения 
общественных 
мест

06
В Польше 
суд отказался 
закрыть дело 
об оскорблении 
президента

07
Верховный суд 
объяснил, 
как отвечает 
нотариус 
за ошибку 
в доверенности

09
За место 
на борту 
«Плавучего 
университета» 
соперничали 
более 200 кан-
дидатов 
из ведущих 
вузов России

12
Чемпионат 
мира по пляж-
ному футболу 
в Москве 
пройдет 
со зрителями

ПРЕМЬЕРА

На курорты Египта снова летают 
регулярные рейсы, но туроператоры 
еще ждут возобновления чартеров.

А К Ц Е Н Т

В зале получения багажа в аэропорту 
Хургады для туристов 
провели концерт, без фуршета 
тоже не обошлось

А К Ц Е Н Т

Верховный суд РФ заявил, 
что смотреть, что списывается со счета, 
должен именно пристав

Австралийский доллар 53,9768
Азербайджанский манат 43,2653
Армянский драм** 14,9300
Белорусский рубль 29,2254
Болгарский лев 44,2019
Бразильский реал 14,0507

Венгерский форинт** 24,4127
Вон Республики Корея*** 64,1875
Гонконгский доллар* 94,4527
Датская крона 11,6245
Доллар США 73,5078
Евро 86,4378

Индийская рупия** 98,9871
Казахстанский тенге** 17,2291
Канадский доллар 58,5720
Киргизский сом** 86,6859
Китайский юань 11,3473
Молдавский лей* 41,2617

Новый туркменский манат 21,0323
Норвежская крона* 82,5022
Польский злотый 18,9146
Румынский лей 17,5940
СДР  104,6935
Сингапурский доллар 54,2053

Таджикский сомони* 64,4523
Турецкая лира* 84,8653
Узбекский сум**** 69,0876
Украинская гривна* 27,4093
Фунт стерлингов 101,8965
Чешская крона* 34,0109

Шведская крона* 84,6991
Швейцарский франк 80,2662
Южноафриканский рэнд* 50,2315
Японская иена** 66,7070

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 10.08.21

Мелита Вуйнович 
рассказала, 
как часто может 
мутировать 
коронавирус

Зеленая энергетика 
в Европе 
страдает 
от роста 
экономики 

Валерий Фальков: 
Минобрнауки против 
принудительной 
вакцинации 
студентов
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ПЛАНЫ  ЦБ обяжет и банки, 
и МФО закрывать 
по заявке клиента доступ 
к его онлайн-счетам 

Приостановка 
по требованию

Анастасия Алексеевских

Не только банки, но и микрофинансовые организации 
(МФО) должны по желанию клиента ограничивать ему  
доступ к онлайн-счетам, сообщили «Российской газе-
те» в Банке России. Мера действенна в случаях вишин-
га (телефонного мошенничества), когда клиента фи-
нансовой организации провоцируют дистанционно 
совершить действия с его счетами в пользу злоумыш-
ленников, а также в случае оформления мошенниками 
онлайн-займов с использованием персональных дан-
ных клиента, пояснили там. 

Банк России анонсировал введение обязанности 
банков ограничить по требованию клиента онлайн-до-
ступ к его счетам в марте 2021 года. Теперь, как сооб-
щили в пресс-службе ЦБ, требование распространится 
и на МФО. Как уточнили в регуляторе, такая инициати-
ва сейчас находится в стадии проработки. 

По данным Банка России, в прошлом году количе-
ство атак с использованием вишинга и фишинга (рас-
сылки писем с вредоносным программным обеспече-
нием, цель которых — получение персональ-
ных и платежных данных клиентов) выросло 
на 147%.

ПРОЕКТ Продажа пива 
может снова вернуться 
на стадионы

Пиво выходит 
из штрафной

Татьяна Карабут, Павел Зарудный

Правительство планирует внести поправки в законо-
проект о продаже пива на стадионах, распространив 
это разрешение не только на футбол, но и на остальные 
стадионы, пишет РБК. 
По информации издания, запрет на розничную прода-
жу пива и пивных напитков планируется оставить 
только для турниров, где проводятся детско-юноше-
ские спортивные соревнования. 
Средства от продажи пива будут направлены на фи-
нансирование мероприятий по развитию профессио-
нального спорта, спорта высших достижений и детско-
юношеского спорта. 
На развитие детско-юношеского спорта должно быть 
направлено не менее 20% общего объема полученных 
средств. В минспорте рассчитывают, что закон будет 
принят уже в осеннюю сессию и заработает со следую-
щего года. 
Продажу пива на стадионах в России запретили еще в 
2005 году. А в 2019 году законопроект, снимающий 
этот запрет, был внесен в Госдуму. Годом раньше огра-
ничили рекламу пива на стадионах и на телевидении.
Среди тех, кто выступает за отмену запрета, — 
много известных спортсменов, ведущих здо-
ровый образ жизни. 

АВТОМОБИЛИ  Неграмотные 
автоюристы должны 
компенсировать ущерб 
вместо страховщиков

Авария 
с посредником

Владимир Баршев 

За неграмотно оказанную юридическую помощь в полу-
чении выплаты по ОСАГО кто-то должен отвечать, если 
выплата не произведена. Верховный суд указал, кто от-
вечает в этой ситуации, причем в полном объеме, пред-
усмотренном законом о защите прав потребителей. 

Какой бы простой ни была процедура взаимодействия 
со страховщиком, все равно из-за опасений сделать что-
нибудь не так люди часто обращаются за консультацией, 
а то и за помощью к юристам. Причем зачастую делеги-
руя им свои полномочия. 

Однако на этом рынке есть профессиональные юри-
сты, есть не очень опытные, а есть и просто мошенники. 
Не даром страховщики давно сражаются с автоюриста-
ми-мошенниками. Но страховщики защищают от мошен-
ничества себя. Однако недобросовестные автоюристы 
могут наживаться и на тех, кто пострадал в авариях. И, ко-
нечно, первым делом они запугают своего клиента, что 
без их «не очень дорогой» помощи получить от страхов-
щика выплату просто невозможно. 

Сложно судить, с какими юристами столкнулся гра-
жданин Колесников. Если судить по их действи-
ям, они плохо знали действующее законода-
тельство.
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Красна площадь чемпионами.
Наши 
олимпийцы 
вернулись 
домой
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ЦИК

Списки зарегистрированы
ЦИК России зарегистрировал федеральный список кандидатов в депутаты Государствен-

ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутый  
политической партией «Политическая партия «Российская объединенная партия «ЯБЛОКО».

Центральная избирательная комиссия РФ 5 августа 2021 года исключила:
— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы Федерального 

Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутого политической партией 
«Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА», кандидата Аксенова П.А.

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических 

партий и расходовании этих средств 
по состоянию на 3 августа 2021 года

(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО Сбербанк и другой 
кредитной организацией)

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступило 700 000 000,00 рублей (22 юридических лица). Израсхо-
довано — 124 345 342,71 рублей, из них 123 985 342,71 рублей на изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных материалов (8 финансовых операций по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская политическая партия 
«ПАРТИЯ РОСТА» всего поступило 20 000 000,00 рублей (1 юридическое лицо). Израсходова-
но средств — 6 024 500,00 рублей, из них 3 255 000 рублей на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (3 финансовые опера-
ции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ «РОДИНА» всего поступило 970 000,00 рублей (1 юридическое лицо). Израсходовано 
средств — 27 600,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ» всего поступило 1 502 
410,00 рублей (1 юридическое лицо — 800 000,00 рублей, 4 физических лица — 460 000,00 
рублей). Израсходовано средств — 686 591,85 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Гражданская Плат-
форма» всего поступило 625 000,00 рублей. Израсходовано средств — 625 000,00 рублей на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других 
работ (1 финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 102 000 000,00 рублей. Израсхо-
довано средств — 100 574 292,92 рублей, из них 97 175 703,78 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (32 финансо-
вые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия ЛДПР — Либераль-
но-демократическая партия России» всего поступило 674 950 000,00 рублей. От юридических 
лиц (11) 195 020 000,00 рублей, от физических лиц 129 930 000,00 (266 граждан). Израсходо-
вано — 200 333 678,15 рублей, из них 192 698 921,60 рублей на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (49 финансовых опера-
ций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ» 
всего поступило 22 310 000,00 рублей, из них 5 360 000,00 от физических лиц (4). Израсходо-
вано средств — 17 846 483,58 рублей на изготовление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов и оплату других работ (5 финансовых операций по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская объе-
диненная демократическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 17 500 100,00 рублей. Израс-
ходовано средств — 9 318 170,00 рублей, из них 3 102 500,00 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (3 финансо-
вые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская партия 
пенсионеров за социальную справедливость» всего поступило 49 870 000,00 рублей. Израс-
ходовано средств — 26 206 280,00 рублей, из них 19 531 474,00 рублей на изготовление и 
распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (6 финан-
совых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «РОССИЙСКАЯ ПАР-
ТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ» всего поступило 40 924 750,00 рублей. Израсходовано 
средств — 21 000 000,00 рублей на проведение публичных предвыборных мероприятий (1 
финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская эколо-
гическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ» всего поступило 22 500,00 рублей. Израсходовано средств — 11 
815,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Социалистическая политическая партия 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ» всего поступило 80 000 000,00 
рублей. Израсходовано средств — 74 763 084,18 рублей, из них 57 595 191,31 рублей на изго-
товление и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других 
работ (32 финансовые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей).

ФЛОТ До конца 
года ВМФ 
получит 
три подлодки 

НОСИТЕЛЬ 
«ПОСЕЙДОНА» 
Юрий Гаврилов

Вчера подтвердились сведения 
о том, что до конца 2021 года 
наш Военно-морской флот по-
лучит на вооружение три но-
вейшие атомные подводные 
лодки. Речь идет не просто о сов-
ременной боевой технике, а о 
носителях мощнейших ударных 
систем, в том числе уникально-
го беспилотного ядерного под-
водного комплекса «Посейдон».

«До конца года «Севмаш» 
передаст ВМФ России три лод-
ки: «Князь Олег», «Новоси-
бирск» и «Белгород», — сообщил 
РИА Новости информирован-
ный источник в кораблестрои-
тельной отрасли страны. Назва-
ны даже сроки их поступления 
на флот. «Князь Олег» проекта 
955А «Борей — А» — в сентябре. 
Многоцелевой «Новосибирск» 
проекта 885М «Ясень — М» — в 
декабре. Тогда же подводники 
получат и экспериментальную 
лодку «Белгород».

Напомним, что в конце 
прошлого месяца о скорой пе-
редаче ВМФ трех лодок заявил 
гендиректор «Севмаша» Миха-
ил Будниченко. Именно на этом 
предприятии выпускают под-
водные корабли для российско-
го ВМФ. Правда, тогда Будни-
ченко не уточнял, о каких имен-
но субмаринах идет речь. 

 Между тем этот вопрос за-
служивает отдельного разго-
вора. Вот что известно об атом-
ном подводном крейсере стра-
тегического назначения К-549 
«Князь Владимир». Эта лодка 
— четвертая в серии 955-х «Бо-
реев» и первая, выпущенная в 
модернизированном варианте с 
литерой «А». 

По сведениям из откры-
тых источников, в отличие от 
предыдущих подлодок того же 
проекта — «Юрия Долгоруко-
го», «Александра Невского» и 
«Владимира Мономаха», — эта 
субмарина обладает меньшей 
шумностью, лучшей маневрен-
ностью, повышенной способ-
ностью удержания на глубине 
и более современной системой 
управления бортовым воору-
жением.

Сам арсенал у подводного 
крейсера стратегического на-
значения очень внушительный. 
Помимо шести торпедных ап-
паратов калибра 533 мм, лодку 
также оснастили торпедо-раке-
тами и зенитно-ракетным ком-
плексом. Но главное ударное 
средство субмарины — морская 
«Булава». Их на лодке 16 штук. 
В СМИ были сообщения, что ка-
ждая трехступенчатая твердо-
топливная ракета несет шесть 
боевых блоков индивидуаль-
ного наведения. На дальности 
порядка 10 тысяч километров 
«Булава» может поразить цель с 
вероятным отклонением от нее 
всего на 120—350 метров. Учи-
тывая, что морская ракета явля-
ется носителем ядерного заря-
да, — это совсем немного. 

Многоцелевой «Новоси-
бирск» — первая серийная атом-
ная подводная лодка проекта 
885М. Она вооружена ракета-
ми «Оникс» и «Калибр-ПЛ». 
Мощь и эффективность «Кали-
бра», как известно, проверили 
в реальной боевой обстановке. 
Этими ракетами обстреливали 
хорошо укрепленные позиции 
и объекты международных тер-
рористов в Сирии. Важная де-
таль: именно подлодку проекта 
«Ясень» — субмарину «Северо-
двинск» выбрали в качестве ба-
зовой для испытаний гиперзву-
ковой ракеты «Циркон». 

А экспериментальным носи-
телем другой оружейной новин-
ки — подводного беспилотного 
комплекса — станет подлодка 
специального назначения «Бел-
город». О разработке «Посей-
дона» президент России Влади-
мир Путин впервые объявил в 
Послании Федеральному Со-
бранию в 2018 году. По его сло-
вам, такие беспилотники могут 
быть оснащены как обычными, 
так и ядерными боеприпасами, 
что позволит им поражать ши-
рокий спектр целей, в том числе 
авианосные группировки, бе-
реговые укрепления и инфра-
структуру. 

ГЕОПОЛИТИКА Владимир 
Путин предложил меры 
против пиратства 

Океан станет 
тихим

Кира Латухина

Президент РФ Владимир Путин предложил создать 
специальную структуру в рамках ООН, которая зани-
малась бы вопросами борьбы с морской преступно-
стью в разных регионах. Об этом он заявил на дебатах 
в Совбезе ООН по теме «Укрепление морской безопа-
сности: необходимость международного сотрудниче-
ства». Путин принял в них участие по видеосвязи из 
Ново-Огарево. Мероприятие состоялось по инициати-
ве премьер-министра Индии Нарендры Моди.

Современные вызовы и угрозы в сфере обеспече-
ния безопасности на море Владимир Путин назвал 
значимой и чувствительной темой. «Моря и океаны 
всегда соединяли людей и цивилизации», — сказал он, 
добавив, что, к сожалению, и угроз на морских путях 
также немало. Поэтому так важно рассмотреть пра-
ктические вопросы, связанные с борьбой против «пи-
ратства XXI века». Речь о более эффективном противо-
действии транснациональной преступности. Нельзя 
допустить использование морей и океанов в крими-
нальных целях, считает Путин. Чтобы добиться здесь 
реальных успехов, 
надо объединить 
усилия как всех за-
интересованных 
государств, так и 
международных ор-
ганизаций, регио-
нальных структур 
при центральной 
координирующей 
роли ООН и ее Со-
вета Безопасности, 
заявил президент 
и еще раз подчеркнул, что Россия выступает за неуко-
снительное соблюдение ключевых норм и принципов 
международного права, зафиксированных в Уставе 
ООН. Это уважение суверенитета, невмешательство 
во внутренние дела и разрешение споров посредством 
диалога.

Россия активно участвует в работе по всему ком-
плексу этих вопросов как в ООН, так и в рамках мно-
гочисленных региональных форматов. И стремится 
содействовать обеспечению безопасности в зоне Пер-
сидского залива, в Атлантике — в акватории Гвинейско-
го залива, где участились случаи морского разбоя, со-
провождающиеся захватом заложников, заметил пре-
зидент. «Специфика ситуации в том, что некоторым 
странам действительно трудно самостоятельно дать 
отпор транснациональным синдикатам преступни-
ков, пиратам и террористам», — констатировал Путин. 
«Именно поэтому стоит вопрос объединения под эги-
дой ООН силового потенциала спецслужб и соответст-
вующих вооруженных контингентов всех заинтересо-
ванных государств», — подчеркнул он. 

Россия готова делиться опытом антитеррористиче-
ских операций, профилактики и предупреждения пре-
ступности, выявления и нейтрализации бандформиро-
ваний, в том числе и на морских пространствах. Было 
бы полезно на регулярной основе обмениваться на-
работками и наилучшими практиками противодейст-
вия пиратству, вооруженному разбою и другой крими-
нальной активности на море. «В этом контексте можно 
было бы подумать о создании специальной структуры 
в рамках системы ООН, которая непосредственно за-
нималась бы проблематикой борьбы с морской пре-
ступностью в разных регионах», — предложил Путин. 
Эта структура опиралась бы на поддержку государств 
ООН и активно привлекала бы к своей работе экспер-
тов, представителей гражданского общества, научно-
исследовательские круги и даже частный бизнес. 

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин: Совет Госдумы направил в кабмин и регионы ряд 
внесенных законопроектов

Не дожидаясь осени
Дмитрий Гончарук

Н
есмотря на каникулы и 
предвыборную кампа-
нию, парламент продол-

жает работать. В понедельник 
Совет Государственной Думы 
собрался на дополнительное за-
седание и рассмотрел 64 зако-
нопроекта. В их числе — об ис-
полнении бюджета за 2020 год, 
об инвестировании в городской 
транспорт, господдержке мало-
го и среднего бизнеса, а также 
о требованиях к зоомагазинам 
по продаже домашних питом-
цев. Документы направлены в 
регионы, правительство, Совет 
Федерации, Счетную и Общест-
венную палаты для подготовки 
отзывов и предложений, сооб-
щил спикер палаты Вячеслав Во-
лодин.

Большая часть инициатив 
внесена уже после завершения 
весенней сессии, многие нахо-
дятся в совместном ведении и 
требуют предварительного об-
суждения в регионах. «Поэтому 
важно направить их в рассылку 
сейчас, чтобы депутаты могли 
приступить к их рассмотрению 
сразу после выборов», — объя-
снил Вячеслав Володин. В числе 
важнейших он назвал прави-
тельственный законопроект об 
исполнении федерального бюд-
жета за 2020 год. «Необходимо 
до принятия бюджета на следу-

ющие три года проанализиро-
вать финансово-экономические 
итоги за прошлый год, посмо-
треть, насколько эффективными 
были бюджетные расходы, сво-
евременно ли приходили день-
ги в регионы», — отметил спикер 
Госдумы.

По данным Счетной палаты, 
за четвертый квартал прошлого 
года перечислено 36% от общей 
суммы, из них 15,1% пришлись 
на декабрь. «Это значит, что ре-
гионы были лишены возможно-
сти из-за сроков полностью ос-
воить эти средства, — констати-
ровал спикер. — Неиспользован-
ные деньги должны возвращать-
ся в бюджет, то есть не будут по-
трачены на строительство школ 
и детских садов, поликлиник и 
больниц, дорожной инфраструк-
туры».

Важная инициатива кабми-
на связана с износом общест-
венного транспорта в регионах. 
Законопроект упрощает инве-

стирование в городскую тран-
спортную инфраструктуру, рас-
ширяет полномочия регионов в 
этой сфере. Госдума приняла к 
рассмотрению и проект закона 
об объединении Фонда дольщи-
ков и Фонда ЖКХ в рамках Фон-
да развития территорий. Новая 
публично-правовая компания 
будет решать не только точеч-
ные задачи расселения граждан 
из аварийного жилья и дострой-
ки проблемных домов, но и зани-
маться комплексным развити-
ем территорий. «Это означает, 
что градостроительные задачи 
будут решаться системно, реги-
онам на реализацию проектов 
жилищного строительства будут 
выделяться бюджетные средст-
ва», — подчеркнул председатель 
Госдумы.

Еще один законопроект смяг-
чит условия получения господ-
держки для предпринимателей. 
«Сейчас малому и среднему биз-
несу на три года могут отказать 

в господдержке, если нарушены 
условия ее предоставления, — 
сказал Вячеслав Володин. — Ком-
пании лишаются права пользо-
ваться господдержкой даже в 
том случае, если допустили ка-
кие-то незначительные наруше-
ния — технические ошибки в до-
кументации, задолженность по 
аренде госимущества, не вовре-
мя сданная отчетность».

Предлагается сохранить 
трехлетний мораторий, если 
предприниматель предоставил 
недостоверные сведения или не 
по назначению потратил предо-
ставленные средства, а для всех 
остальных случаев сократить 
этот срок до одного года. Огра-
ничения на господдержку не ко-
снутся тех, кто вовремя устра-
нил нарушения.

Володин также обратил вни-
мание на проект закона, кото-
рый устанавливает требования 
к зоомагазинам и птичьим рын-
кам по продаже животных. По 
его мнению, это правильный 
и гуманный подход. «Ранее мы 
приняли закон об ответствен-
ном обращении с животными, 
который установил требования 
к владельцам животных по их 
содержанию, использованию в 
культурно-зрелищных целях, — 
напомнил спикер Госдумы. — Те-
перь депутаты предлагают уста-
новить требования к местам 
продажи, где зачастую живот-

ные содержатся в плохих усло-
виях, без надлежащего ухода».

Помимо новых законопроек-
тов, парламентарии обсудили 
тему агрессии к русскоязычным 
в ближнем зарубежье. Поводом 
стали два резонансных случая в 
Киргизии: на спортивных сбо-
рах сверстники две недели из-
бивали девятилетнего мальчи-
ка из-за его веры и националь-
ности, а затем в одном из дет-
ских центров посетитель напал 
на сотрудницу за то, что она от-
ветила ему по-русски. Совет Гос-
думы решил подготовить обра-
щение на имя председателя Жо-
горку Кенеша Киргизии Таланта 
Мамытова, чтобы тот взял ситу-
ацию под личный контроль. «Де-
путаты предлагают проработать 
меры реагирования, в том числе 
— в виде запрета на въезд в Рос-
сию тем, кто позволяет себе по-
добные действия в адрес русско-
говорящих жителей», — добавил 
Вячеслав Володин.

Кроме того, Совет Думы при-
нял решение обратиться к пред-
седателю правительства Михаи-
лу Мишустину в связи с заметно 
подорожавшими удобрениями. 
Законодатели указали на то, что 
рост цен на удобрения негатив-
но сказывается в том числе на 
стоимости продуктов питания. 
Спикер дал соответствующее 
поручение Комитету Госдумы 
по аграрным вопросам. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин пожелал паралимпийцам побед 
на Играх в Токио

С флагом в сердце

Кира Латухина

Н
а встрече с россий-
скими паралим-
пийцами прези-
дент Владимир Пу-
тин отметил силу 
духа спортсменов 
и заявил, что не-
справедливое от-
странение сбор-

ной от Паралимпиады в 2016 
году стало одним из самых убе-
дительных доказательств вме-
шательства политики в спорт. 
Беседа прошла по видеосвязи, 
ведь спортсмены проходят фи-
нальную подготовку к Играм в 
разных регионах, но Владимир 
Путин пообещал лично побесе-
довать с ними и с российскими 
олимпийцами по итогам Игр в 
Токио. 

П а р а л и м п и й с к и е  и г р ы 
пройдут в Токио с 24 августа 
по 5 сентября. В них примут 
участие свыше двухсот россий-
ских спортсменов, которые вы-
ступят в 19 видах спорта из 22. 
Путь к этой Паралимпиаде для 
сборной оказался долгим, и не 
только по причине переноса 
стартов на один год из-за эпи-
демии коронавируса. «Все мы 
помним о несправедливом от-
странении команды России от 
Игр в Рио-де-Жанейро в 2016 

году, о горечи в связи с совер-
шенно абсурдным решением 
приостановить членство Па-
ралимпийского комитета Рос-
сии в Международном комите-
те. Это стало, пожалуй, одним 
из самых убедительных дока-
зательств прямого вмешатель-
ства политики в спорт», — зая-
вил Путин. «К счастью, ситу-
ация меняется, и старт Игр в 
Токио все мы — и болельщики, 
и сами атлеты — ожидаем с осо-
бым волнением», — добавил он. 
«Российские паралимпийцы на 
протяжении многих лет доби-
ваются выдающихся побед на 
самых крупных соревновани-
ях международного уровня», 
— продолжил президент. «Для 
миллионов людей во всем мире 
ваша несгибаемая воля, стрем-
ление, несмотря ни на что, до-
биваться успеха — стимул неве-
роятной мощи», — сказал он. 

«Команда готова, воодушев-
лена нашими победами в То-
кио», — заявил министр спор-
та Олег Матыцин. Он надеет-
ся, что мощная энергетика под-
держки поможет сборной дока-
зать, что Россия — ведущая дер-
жава в мире спорта и никакие 

сложности не препятствуют 
нашей стране быть в лидерах. 
Министр также отметил, что 
все условия на базах соответ-
ствуют международным стан-
дартам. 

«Предстоящие Игры будут 
особенными для каждого из 
нас», — заметил десятикратный 
чемпион мира в беге среди лиц 
с поражением опорно-двига-
тельного аппарата Андрей Вдо-
вин. «Своего старта я жду уже 

девять лет, должен был высту-
пать еще в Рио-де-Жанейро, как 
и многие здесь сегодня присут-
ствующие... На всем этом дол-
гом пути подготовки мы, спор-
тсмены-паралимпийцы, ощу-
щали поддержку государства», 
— сказал он, заверив, что сбор-
ная готова к Играм так, как ни-
когда ранее.  •

Владимир Путин уверен, что наши 
спортсмены предъявят свое мастер-
ство на Паралимпиаде в Токио. 

А К Ц Е Н Т

Российские паралимпийцы 
на протяжении многих лет добиваются 
выдающихся побед на самых крупных 
соревнованиях международного уровня

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

Подводный беспи-
лотный комплекс 
«Посейдон» могут 
оснащать обычны-
ми или ядерными 
боеприпасами

А К Ц Е Н Т

Парламентарии просят правительство 
взять на контроль ситуацию с ростом 
цен на удобрения, которая сказывается 
на стоимости продуктов 

Нельзя допустить 
использование 
морей и океанов 
в криминальных 
целях
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Официально

ФАС ПОРУЧЕНО МОНИТОРИТЬ 
ЦЕНЫ НА ПРОДУКТЫ
Президент дал ряд поручений, в том числе касающихся стабилизации 

цен на продовольственные товары. Владимир Путин поручил Федераль-

ной антимонопольной службе обеспечить мониторинг формирования 

цен на продовольственные товары, реализуемые через торговые сети. 

Еще президент указал увеличить объемы ввоза в Россию сельхозпро-

дукции из стран СНГ. Доложить по этому вопросу нужно к сентябрю. 

Главам регионов необходимо обеспечить совместно с правительством 

беспрепятственный доступ отечественных сельхозпроизводителей к 

розничным рынкам, ярмаркам, объектам нестационарной и развозной 

торговли и увеличить количество таких торговых объектов. Цель — мак-

симальная доступность для граждан и расширение возможностей сбы-

та отечественными фермерами своей продукции. Доклад на эту тему 

нужно подготовить до 15 августа.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В России появился новый орден — 

«За заслуги в культуре и искусст-

ве» и медаль «За труды в культуре 

и искусстве». Такой указ подписал 

президент. Награды учреждены 

для «дальнейшего совершенство-

вания государственной наградной 

системы РФ», говорится в доку-

менте. Орденом и медалью могут 

быть награждены как граждане 

России, так и иностранцы. Знак 

ордена будет выполнен из сере-

бра с эмалью, а медали — из сере-

бра с позолотой.
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РАКУРС  Зеленая 
энергетика 
в Европе 
теряет от роста 
экономики

МАЗУТ 
И СОЛНЦЕ
Сергей Тихонов

Следствием экономического 
роста после пандемии стало не 
только подорожание до много-
летних максимумов газа и угля, 
но и снижение доли возобнов-
ляемых источников энергии 
(ВИЭ) в энергобалансе ЕС. По-
бившая в 2020 году рекорды по 
приросту производства, гене-
рация на основе солнца и ветра 
на фоне восстановления эконо-
мики сдает позиции. Например, 
в Германии при увеличении 
энергопотребления на 4,3% 
доля ВИЭ сократилась на 12%.

Германия — крупнейший 
энергорынок в Европе и один 
из лидеров по развитию ВИЭ 
в ЕС. Продвижение генерации 
на основе солнца и ветра здесь 
происходит при непосредст-
венном участии правитель-
ства. Это касается не только 
субсидий и льгот для проектов 
ВИЭ, но и благоприятных ре-
гуляторных решений. Страна 
собирается законсервировать 
все атомные электростанции 
к 2023 году и полностью отка-
заться от угля к 2038 году.

При этом с начала 2021 года 
потребление угля в Германии 
выросло почти на 30%. Сейчас 
в энергобалансе первое место 
занимает газ — 30,6%, на вто-
ром мазут — 28,6%, на третьем 
солнце и ветер — 16,8%, и от них 
немного отстает уголь — 16,6%.

Первый неприятный зво-
нок для ВИЭ прозвучал прош-
лой зимой. Осенью 2020 года 
в энергобалансе Германии на 
долю солнца и ветра приходи-
лась почти треть всей генера-
ции. Но после первых сильных 
холодов она сократилась до 
20%. Это коснулось не только 

Германии. Например, в Шве-
ции население призывали не 
включать в сеть энергоемкие 
приборы, а основная доля гене-
рации пришлась на газ, мазут и 
уголь. Схожие проблемы возни-
кли в других странах Европы, и 
именно тогда был зафиксиро-
ван первый всплеск роста цен 
на газ и уголь.

Если сравнивать, то за семь 
месяцев прошлого года в Гер-
мании было произведено 278,2 
ТВтч электроэнергии, а за тот 
же период 2021 года — 290,5 
ТВтч. Это достаточно серьезная 
разница, и связана она не толь-
ко с погодными условиями, но и 
изменениями в экономической 
ситуации, отмечает замген-
директора Института нацио-
нальной энергетики Александр 
Фролов. Он пояснил, что у ВИЭ 
в ЕС есть приоритетный доступ 
к сетям. В 2020 году именно па-
дение спроса на электроэнер-
гию из-за пандемии, в сочета-
нии с приоритетным доступом 
к сетям для «зеленых», приве-
ло к резкому росту доли ветра и 
солнца в энергобалансе ЕС.

В прошлом году ветер дал 
81,27 ТВтч, а солнце — 35,23 
ТВтч, в текущем — 64,98 ТВтч 
и 35,32 ТВтч соответственно. 
Падение в 2021 году обеспечил 
ветер, пояснил  Фролов. Несмо-
тря на рост мощностей из-за 
погодных условий выработка 
электричества ветром сократи-
лась, поэтому упала доля ВИЭ в 
энергобалансе.

Все сказанное, впрочем, не 
повод для оптимизма сторон-
ников традиционной генера-
ции. Существующая сейчас в 
Евросоюзе система неминуемо 
будет вести к росту доли ВИЭ в 
энергобалансе. В первую оче-
редь это коснется угля, хоть 
сейчас он и переживает ренес-
санс на европейском рынке.

Крупнейший потребитель 
угля в регионе — Германия, 
отмечает Фролов. Закрытие 
угольных электростанций для 
нее вдвойне болезненно, так 
как частично спрос на уголь 
удовлетворяют собственные 
шахты (рабочие места, налоги, 
сопутствующие производства 
и т.д.). Но на планы по закры-
тию электростанций текущая 
ситуация уже не повлияет. Кто-
то ведь должен уступать место 
растущей доле солнца и ветра. 

Рост доли ВИЭ 
в энергобалансе 
ЕС в 2020 году 
был вызван 
падением спроса 
на электричество 
и правом первыми 
передавать его 
в сеть

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ГРУЗИЯ
В ходе нашего геополитического тура после Азербайд-
жана и Армении приходим в Грузию.

Есть и информповоды: во-первых, в годовщину со-
бытий 2008-го семь стран (включая США, Англию, 
Францию) в очередной раз призвали Россию отказать-
ся от признания независимости Абхазии и Южной Осе-
тии,  «которые являются частью Грузии», а во-вторых, 
партия «Альянс патриотов Грузии» обратилась к рос-
сийскому руководству с просьбой о встрече. «Альянс» 
— партия пророссийская, считает, что восстановление 
дипломатических и иных отношений и открытая ди-
скуссия по всем «спорным вопросам» нужны обеим 
сторонам. Ну, а учитывая размеры сторон (по данным 
Всемирного Банка, ВВП Грузии в 2019-м — 16 млрд долл., 
ВВП России — 1,7 трлн долл.) можно предположить, что и 
«степень взаимной нужности» у стран все-таки разная.

Интересно, что «Альянс» ссылается на данные соцо-
просов. Согласно им 69,7% населения Грузии — за «во-
енный нейтралитет» (т.е. против вступления в НАТО) 
и 75,8% — за диалог 
с Россией. Неплохо 
бы понять, насколь-
ко адекватны циф-
ры… Во всяком слу-
чае сами «патриоты 
Грузии», отстаива-
ющие эти идеи, ви-
димо, не слишком 
популярны — в пар-
ламенте, избран-
ном в 2020-м, у 
них 4 места из 150. 
Впрочем, возмож-
но, дело вовсе не во 
внешнеполитиче-
ской программе, а 
в предложениях по 
социальным вопро-
сам, пиаре, борьбе 
компроматов и про-
чих банальностях, из которых — а не из Высоких Отно-
шений с другими державами — во всем мире состоит 
реальная политика. 

Правящая в Грузии с 2012 г. партия «Грузинская 
мечта» (90 мест в нынешнем парламенте, формирует 
правительство, близка к ним и беспартийный прези-
дент Саломе Зурабишвили) никаких пророссийских 
жестов, пусть чисто символических,  не делает (Зу-
рабишвили так просто называла Россию «враждеб-
ным государством»). «Мечту» и принес в Грузию Б. 
Иванишвили, до того добрых 20 лет живший в России, 
имевший российское гражданство, ставший тут мил-
лиардером. Естественно, противники называли его 
«агентом Кремля»,  впрочем, ведь тот же титул в США 
демократы торжественно подарили Трампу… Но Ива-
нишвили и его партия поводов для такой оценки не да-
вали. Их идеология в отношении России мало чем от-
личается от их противников, «Национального движе-
ния» Саакашвили. Все то же  «восстановление терри-
ториальной целостности» (т.е. ликвидация Абхазии и 
Южной Осетии как независимых государств, их «воз-
вращение» в Грузию), «западный выбор», вступление 
в НАТО и ЕС. Словом,  может быть, не среди народа, но 
среди избранных им политиков существует по этим 
вопросам консенсус, идеологические скрепы общие, 
при всех «разногласиях по аграрному вопросу»…

Тем не менее  вот она, роль буйной личности в исто-
рии! — с уходом Саакашвили разногласия между РФ и 
Грузией потеряли остроту, накал. Шпага осталась, да 
кончик стерся… Без Саакашвили в Грузии вообще ста-
ло спокойнее, свободнее, легче. Ну а с Россией отноше-
ния просто заморожены, только изредка взрываются  
шоу-петардами (как в 2019-м, когда оппозиция чуть не 
захватила парламент, т.к. в ходе «межпарламентской 
ассамблеи православия» российский депутат оказался 
в кресле председателя парламента).

Политический разрыв не убил «бизнес — ничего иде-
ологического». За 2010—2020 гг. объем торговли Грузии 
с РФ вырос больше чем в 4 раза, до 1,220 млн. Россия — 
второй (после Турции) торговый партнер Грузии, на нее 
приходится 11,7% грузинской внешней торговли (для 
сравнения:  торгов-
ля Грузии с торже-
ственно названным 
«нашим главным 
союзником» — США 
составила в 2020-
м 621 млн, с Гер-
манией — 467 млн). 
Грузия для России — 
60-й партнер, на нее 
приходится 0,21% 
внешней торговли 
РФ. Но, конечно, эти 
объемы могли бы 
быть гораздо боль-
ше. Для сравнения:  с ближайшим союзником в Закавка-
зье Арменией объем торговли России — 2,3 млрд, с ней-
тральным Азербайджаном — 2,67 млрд.

Разрыв дипломатических, сворачивание экономи-
ческих и, что много важней,  гуманитарно-культурных  
отношений с Грузией можно рассматривать и более 
широко, с учетом места, которое Грузия в ХХ веке, в 
СССР, занимала в «русской душе». 

«Гуманитарная капитализация» Грузии в Совет-
ской России была огромной, пожалуй, больше, чем у 
любой другой республики СССР, не считая Украины 
(особая тема!). Грузинская кухня, грузинское кино, 
грузинская музыка («Орэра»!), грузинское гостепри-
имство — все это создавало «Грузинскую Мечту», те-
плый, праздничный грузинский уголок в русско-совет-
ском сознании, самую вкусную часть общего «совет-
ского Мифа». Кстати, отношение к Грузии не связано 
с главным российско-советским «комплексом Стали-
на». В России его с Грузией не отождествляли, считали 
«внутренне русским», что соответствовало и его само-
идентификации. Ну а для Грузии связь, диалог с Боль-
шой Русской Культурой были важны для существова-
ния своей культуры, поднимали планку.

С распадом СССР неизбежно «расскочился» и этот 
пазл-миф, и он никогда не восстановится, как и сам 
СССР. В России возникла ностальгическая мифоло-
гема «великой геополитической катастрофы» (отно-
шения с Грузией — часть этого мифа), в Грузии — ми-
фологема «обиды и реванша» и «грузинская мечта» о 
«западном выборе». Грузинские элиты этот выбор во 
многом реализовали, политики и чиновники учатся в 
западных университетах как раньше в Москве, вообще 
для молодежи владение английским занимает почти 
такое же место, как для старшего поколения  владение 
русским, кстати, делаются в Грузии и фильмы, получа-
ющие международные призы. Но органический куль-
турно-гуманитарный диалог Грузии с западным ми-
ром, какой был прежде с Россией, за 30 лет независи-
мости так и не сложился. 

«Гуманитарная 
капитализация» 
Грузии 
в Советской 
России была 
огромной, пожа-
луй, больше, чем 
у любой другой 
республики СССР

С распадом СССР 
неизбежно 
«расскочился» 
и этот пазл-миф, 
и он никогда 
не восстановится

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил концепцию 
развития водородной энергетики

Чистый источник

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Михаил  Мишус-
тин утвердил Кон-
ц е п ц и ю  р а з в и -
т и я  в о д о р о д н о й 
энергетики. Доку-
мент определяет 
цели, стратегиче-
ские инициативы 

и ключевые меры по созданию 
в России новой отрасли. В бли-
жайшие три с половиной года — 
это создание профильных кла-
стеров и реализация пилот-
ных проектов. В дальнейшем к 
2050 году в России планирует-
ся создать отрасль водородной 
энергетики с ориентацией на 
экспорт и использование но-
вых технологий в отечествен-
ной экономике. В зависимости 
от темпов спроса поставки во-
дорода нашей страной на миро-
вой рынок могут составить 15—
50 миллионов тонн.

«Развитие водородной энер-
гетики позволит уменьшить ри-
ски потери рынков энергоноси-
телей и поддержать экономиче-
ский рост за счет формирова-
ния новых производств, а так-
же создания высокотехноло-

гичных рабочих мест, экспорта 
продукции и технологий», — от-
метил глава правительства на 
оперативном совещании со сво-
ими заместителями.

Уже сейчас мировой спрос на 
водород оценивается в 116 мил-
лионов тонн, подчеркивается в 
концепции. Но в основном ре-
сурс используется в нефтепере-
работке и химической промыш-
ленности, которые самостоя-
тельно обеспечивают свои по-
требности. Глобальный рынок 
водорода как энергоносителя от-
сутствует. С развитием низкоу-
глеродной повестки внимание к 
этому направлению будет расти.

Россия, считают в прави-
тельстве, обладает значитель-
ными конкурентными преи-
муществами для производст-
ва и экспорта водорода. Потен-
циальный объем поставок мо-
жет составить 200 тысяч тонн к 
2024 году, 2—12 миллионов тонн 
— к 2035-му, 15—50 миллионов — 
к 2050 году.

Внедрять планы в жизнь ка-
бинет министров намерен в не-

сколько этапов. «Первый рас-
считан на ближайшие три с по-
ловиной года, — рассказал Ми-
хаил Мишустин. — Он предпола-
гает создание профильных кла-
стеров и реализацию пилотных 
проектов по производству и эк-
спорту водорода, а также при-
менения водородных энергоно-
сителей на внутреннем рынке». 

Концепцией установлено 
формирование как минимум 
трех производственных класте-
ров. Северо-Западный будет ра-
ботать на экспорт в страны Ев-
ропы и снижение углеродно-
го следа продукции экспортно 
ориентированных производст-
венных предприятий. Восточ-
ный кластер ориентируют на 
Азию, а Арктический — на созда-
ние низкоуглеродных систем 
энергоснабжения арктических 
территорий страны и экспорта 
водорода и энергетических сме-
сей на его основе.

На следующих этапах — на-
чиная с 2025 года — водородная 
отрасль страны должна совер-
шить переход от первых ком-
мерческих проектов до одного 
из крупнейших поставщиков 
водорода и водородных техно-
логий на мировой рынок. 

Михаил Мишустин: Планируется 
перейти к серийному применению 
водородных технологий в различ-
ных секторах экономики. 

А К Ц Е Н Т

Развитие водородной энергетики 
позволит уменьшить риски потери 
рынков энергоносителей и поддержать 
экономический рост за счет 
формирования новых производств

Приостановка 
по требованию

Объем несанкциони-
рованных операций 
по счетам банков при 

этом достиг 9 млрд рублей, сле-
дует из статистики ЦБ. По дан-
ным международной компании 
Group-IB, специализирующейся 
на предотвращении кибератак, 
вишинг оказывается результа-
тивным в 37% случаев. Чтобы 
не стать жертвой вишинга, нель-
зя сообщать никому по теле-
фону, кем бы не представлялся 
звонящий (сотрудником банка, 
МФО, ЦБ, правоохранительных 
органов, сотовых операторов) 
данные своих карт (номер, имя 
держателя, CVV-код, пин-код, 
срок действия). В случае с ми-
крозаймами также нельзя нико-
му сообщать своих персональ-
ных данных (ФИО, паспортные 
данные, прописка), чтобы мо-
шенники не могли оформить он-
лайн-ссуду на имя клиента. 

Председатель правления На-
ционального совета финансово-
го рынка Андрей Емелин поддер-
живает новацию. «Также очевид-
но, что у клиента должно быть 
право ограничить свои возмож-
ности в отношениях с любой фи-
нансовой организацией и по лю-
бому виду операций (иногда мо-
шенники убеждают брать кре-
диты или совершать операции 
с ценными бумагами), причем 
как по способам совершения 
операций (например, отклю-
чив дистанционный канал), так 
и по лимитам (например, огра-
ничив допустимую сумму опе-
рации за день или даже неделю 
— с учетом участившихся случа-
ев длительных социнженерных 
воздействий)», — говорит он. Но, 
даже вводя право самоограни-
чения, важно помнить о необ-
ходимости постоянного инфор-
мирования клиентов и сохране-
ния бдительности (финансовая 
гигиена) и классическом булга-

ковском «никогда не разговари-
вайте с неизвестными, добавля-
ет Емелин. 

Вишинг — одна из главных 
угроз для клиентов банков и 
МФО, подчеркивает предсе-
датель правления ассоциации 
«Финансовые инновации» Ро-
ман Прохоров. Новая инициати-
ва ЦБ должна помочь в борьбе с 
ним, уверен зампред комиссии 
по цифровым технологиям Тор-
гово-промышленной палаты Ти-
мур Аитов.

По мнению руководителя на-
правления исследований Цен-
тра исследования финансовых 
технологий и цифровой эконо-
мики Сколково-РЭШ Егора Кри-
вошеи, инициатива может быть 
полезной, особенно в свете уси-
ливающейся цифровизации фи-
нансовых услуг и интеграции 
данных в едином пространстве. 
«Сейчас есть около 13% росси-
ян, которые не хотят использо-
вать безналичные платежи. Для 
таких людей, в условиях массо-
вой цифровизации, опция может 
быть актуальной. Особенно, на-
пример, в связи с интеграцией 
услуг МФО и госуслуг через циф-
ровой профиль», — говорит он. 
Начальник управления проти-
водействия мошенничеству БКС 
Владимир Кухаренко отметил, 
что цифровой прогресс при этом 
не должен быть во вред клиенту: 
у него должны быть все способы 
защиты от мошенников, и если 
потенциально мошенники могут 
получить доступ к онлайн-счету, 
клиент должен иметь возмож-
ность перекрыть и его.

В крупнейших банках и МФО 
не ответили на запрос «Россий-
ской газеты». 

1

— Новые уловки мошенников: 
гражданам без их ведома 
переводят микрозаймы
rg.ru/art/2146251

Приставы 
ограбили детей

По мнению юриста, си-
туация неприятная, но 
не критическая: вер-

нуть деньги можно, хотя и не 
сразу. Потребуется написать 
заявление в Службу судебных 
приставов, и те обязаны сделать 
возврат удержанной суммы 
из казначейства. На это может 
уйти несколько недель. 

Анастасия Никитина напи-
сала жалобу в прокуратуру. Там 
на проверку взяли неделю.

А вот Верховный суд РФ, о 
решении которого «РГ» недав-
но рассказала и который рас-
сматривал подобное дело, зая-
вил, что смотреть, что списы-
вается со счета, должен именно 
пристав.

Известно, что после того, как 
решение суда о необходимости 
платить по долгам вступает в 
силу, приставы заводят так на-
зываемое исполнительное про-
изводство и начинают искать 
счета и имущество должника. 
Приставы рассылают запросы в 
банки. И если банк ответит, что 
счет у должника есть, то с него 
пристав и спишет средства. 

Это общая схема работы 
приставов. Но не все должни-
ки знают, что есть неприкосно-
венные деньги, трогать которые 
приставы не могут, несмотря ни 
на какие решения судов.

«РГ» не так давно рассказа-
ла, как Верховный суд разобрал 
ситуацию в Оренбурге, где при-
ставы шесть лет снимали деньги 
со счета должника. Но должник 
оказался ветераном боевых дей-
ствий и получал ветеранскую 
пенсию на счет в банке. О том, 
что списываются именно вете-
ранские деньги, гражданин по-
ставил в известность приставов. 
И потребовал вернуть все, что 

те забрали с его счета за шесть 
лет — почти два с половиной 
миллиона рублей. Что эти день-
ги нельзя трогать, ветеран не 
знал. А когда ему это случайно 
рассказали, он потребовал вер-
нуть ему всю уже снятую сумму. 
Пристав отменил постановле-
ние о взыскании, но возвращать 
уже снятые деньги отказался.

По мнению местных судов, 
ветеран не предупредил дол-
жностных лиц о том, что деньги 
на его банковском счете трогать 
нельзя. А приставы, сказали 
оренбургские суды, и не долж-
ны выяснять вид счета и целе-
вое назначение денег. 

Но Верховный суд заявил 
другое — пристав должен сам 
выяснить вид счета должника 
и установить, можно ли с него 
снимать деньги. Это обязан-
ность не банка и не должника, 
а именно судебного пристава, 

сказано в постановлении Вер-
ховного суда РФ. 

Так что возвращать незакон-
но снятые со счета Анастасии 
Никитиной деньги должна в лю-
бом случае Служба судебных 
приставов.

Какие же выплаты по закону 
неприкосновенны? 

Приставу недоступны посо-
бия, прописанные в статье 101-
ФЗ № 229: материнский (се-
мейный) капитал, алименты, 
выплаты в виде компенсации, 
перечисляемые единоразово, 
средства по потере кормильца, 
пособие после рождения ребен-
ка, деньги за материальный и 
моральный ущерб (вследствие 
дорожной аварии и другой ка-
тастрофы), страховые выплаты 
(не все виды). 
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Анастасия Никитина не должна 
переживать — «школьные» деньги 
по закону недоступны для приставов.
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Между тем

Правительство предоставит Кемеровской области 300 миллионов ру-

блей для завершения строительства в Междуреченске городской мно-

гопрофильной больницы, сообщил премьер-министр Михаил Мишус-

тин на оперативном совещании со своими заместителями. «Чтобы жи-

тели могли получать медицинскую помощь в своем городе и в любой 

момент, когда требуется, а не ездить лечиться за десятки километров», 

— сказал он. С помощью федерального финансирования медучрежде-

ние должны открыть в следующем году. «Сроки завершения объекта 

неоднократно переносились. Допускать подобного больше нельзя, — 

указал Мишустин. — Прошу моих заместителей и профильные мини-

стерства взять под контроль срок сдачи этой больницы».

Кабардино-Балкария получит почти 125 миллионов рублей, чтобы при-

вести в надлежащее состояние Республиканскую детскую клиническую 

больницу. В год ее посещают 15 тысяч пациентов. «Речь идет о здоро-

вье детей. Они должны получать лечение в хорошо оснащенном меди-

цинском учреждении, которое соответствует современным требовани-

ям и нормам», — указал премьер-министр.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

КАБМИН 
РАЗРАБАТЫВАЕТ 
ПРОГРАММУ 
ПО КАПРЕМОНТУ 
ШКОЛ
Программа капитального ремонта 

школ правительством готовится 

по поручению президента. «Пред-

стоит большая работа. Многие 

здания, где занимаются дети, фи-

зически и морально устарели. 

Надо приводить их в порядок, со-

здавать комфортные условия для 

учебы и развития школьников», — 

подчеркнул Михаил Мишустин на 

совещании. 

Он заверил, что кабинет мини-

стров продолжит помогать регио-

нам со строительством новых об-

щеобразовательных учреждений. 

Так, в ходе поездки премьера на 

Северный Кавказ за содействием 

для завершения школы в селе Чер-

мен обращался руководитель Се-

верной Осетии. Глава правительст-

ва распорядился выделить 23,5 

миллиона рублей. «Федеральные 

инвестиции позволят закончить 

все работы уже в этом году и бы-

стрее ввести здание в эксплуата-

цию, чтобы оно как можно скорее 

открыло свои двери для учени-

ков», — подчеркнул премьер. Ми-

нистерство просвещения он по-

просил контролировать, как идет 

стройка.Р
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КОМПЕТЕНТНО Председатель совета директоров ОАО «Кучуксульфат» Василий Гамаюнов о развитии единственного в стране 
производителя природного сульфата натрия  

Уникальное производство в партнерстве с природой 
Валерий Львов

Х
имический комплекс Рос-
сии последние годы де-
монстрирует устойчи-

вый рост как в производстве, 
так и по показателям экспорта 
продукции. Даже пандемия не 
мешает химикам улучшать ре-
зультаты. В одном только Алтай-
ском крае по итогам 2020 года 
предприятия выручили 39 млрд 
рублей, а индекс промышленно-
го производства превысил циф-
ру за предыдущий год. Свой ве-
сомый вклад в общий пирог вно-
сит и расположенное в регионе 
ОАО «Кучуксульфат» — произ-
водитель природного сульфа-
та натрия, применяемого в бы-
товой химии, фармацевтике и 
косметологии, а также в сте-
кольной и целлюлозно-бумаж-
ной промышленности. Доля эк-
спорта в отгрузке предприятия 
составляет без малого 40 про-
центов. Продукцию комбината 
закупают такие мультинацио-
нальные компании, как Henkel, 
Procter&Gamble, Unilever. С 
2019 года совет директоров 
компании возглавляет Васи-
лий Гамаюнов, чья деятельность 
вот уже более 20 лет неразрыв-
но связана с комбинатом. Глава 
«Кучуксульфата» рассказал о 
том, как развивается предпри-
ятие, производственная мощ-
ность которого достигает 800 
тыс. тонн в год, а выручка за 
2020 год составила около 6 млрд 
рублей, и как реализуется соци-
альная политика компании.

Продукция вашего предпри-
ятия имеет природное про-
исхождение. В чем ее особен-
ности и насколько конкурен-
тный в целом рынок сульфа-
та натрия?

ВАСИЛИЙ ГАМАЮНОВ: Наша компания 
занимается разработкой уни-
кального месторождения мине-
ральных солей — озера Кучук, об 
особенных свойствах которого 
впервые стало известно еще во 
второй половине ХVIII века. Это 
бессточное горько-соленое озе-
ро, в котором минеральные соли 
содержатся в рапе и донных от-
ложениях, представленных ми-
рабилитом — десятиводным кри-
сталлогидратом сульфата на-
трия. Добыча ведется геотехно-
логическим способом, мираби-
лит извлекается из донных отло-

жений природным растворением 
минерала в рапе с последующей 
его кристаллизацией в садочном 
бассейне. Полученный  садочный 
мирабилит затем подвергают за-
водской переработке. Мираби-
лит не является конечным про-
дуктом, представляющим ин-
терес для промышленности, а с 
учетом его физико-химических 
свойств экономическая целесо-
образность переработки суще-
ствует только в непосредствен-
ной близости от места добычи. 
Процесс переработки сырья в то-
варный сульфат натрия является 
сложным, многостадийным тех-
нологическим переделом. Этот 
процесс также является очень 
энергозатратным и материало-
емким, что, в свою очередь, вле-
чет значительные финансовые 
затраты на текущую производст-
венную деятельность.

Использование природного 
сырья создает и определенные 
сложности, связанные с кли-
матическими особенностями 
нашего региона. Под воздейст-
вием резко континентального 
климата в озере происходят ци-
клические процессы, которые 
оказывают существенное вли-
яние на продуктивность место-
рождения и организацию тех-
нологического процесса. Одна-
ко уже имеющийся опыт, а так-
же научное сопровождение про-
цессов — в разное время пред-
приятию помогали ведущие 
НИИ страны, сегодня изучени-
ем месторождения занимается 
АО «ЦНИИгеолнеруд» — позво-
ляет нам успешно преодолевать  
многие сложности.

На сегодняшний день круп-
нейшим производителем при-
родного сульфата натрия в 
мире с производственной мощ-
ностью порядка 14 млн тонн в 
год является Китай. В меньших 
объемах производят минераль-
ный продукт Испания и Тур-
ция. Наша компания — единст-
венный в России производитель 
природного сульфата натрия. 
При этом на внутрироссийском 
рынке присутствует несколько 
серьезных производителей син-
тетического сульфата натрия, 
что создает весьма высокую 
конкуренцию.

Комбинат работает с 1960 
года. Что помогает успешному 
развитию «Кучуксульфата»?

ВАСИЛИЙ ГАМАЮНОВ: Предприятие 
с 1999 года реализует масштаб-
ную инвестиционную програм-
му: к моменту консолидации ак-
тива на производственной пло-
щадке накопился ряд проблем, 
требовавших незамедлительно-
го решения. Ее результат — пра-
ктически новый завод с увели-
ченной почти вдвое производст-
венной мощностью по товарно-
му сульфату натрия. Если в мо-
мент начала программы проек-
тная мощность предприятия со-
ставляла 427 тыс. тонн (факти-
чески производилось 115 тыс. 
тонн), то на сегодняшний день 
достигнута производственная 
мощность 800 тыс. тонн. Сле-
дует отметить, что достигнутая 
производительность изначаль-

но являлась конечным ориенти-
ром инвестиционных преобра-
зований. По той простой причи-
не, что именно этим количест-
вом конечной продукции лими-
тируются научно обоснованные 
возможности сырьевой базы.

Преобразованию, модерни-
зации подверглись практиче-
ски все производственные по-
дразделения. Была проведена 
замена основного оборудова-
ния, изготовленного из нержа-
веющей стали, на титановое, 
что значительно увеличило как 
его производительность, так и 
долговечность. Построено но-
вое технологическое отделение 
по очистке производственных 
растворов: в результате получи-
ли продукт гарантированно вы-
сокого качества. Проведены за-
мена парка добычной техники и 
реконструкция сети гидротех-
нических сооружений. Постро-
ены новые собственные подъ-
ездные железнодорожные пути.

В этом году заканчиваем 
строительство нового котельно-
го цеха. В проект уже инвести-
ровали порядка 4 млрд рублей. 
Примерно в эту же сумму обой-
дутся работы по модернизации 
градирни и турбинного зала 
ТЭЦ. Всего на сегодняшний день 
совокупные инвестиции в модер-
низацию, трансформацию про-
изводственной площадки уже со-
ставили порядка 14 млрд рублей. 
Наша основная инвестиционная 
цель — создать производствен-
ный потенциал, который позво-
лит обеспечивать потребности 
наших партнеров, выпуская при 
этом продукцию гарантирован-
но высокого качества. 

В связи с природным происхо-
ждением производимого суль-
фата натрия какие природо-
охранные мероприятия про-
водит «Кучуксульфат»? 

ВАСИЛИЙ ГАМАЮНОВ: Применяемый 
геотехнологический способ до-
бычи мирабилита позволяет ве-
сти работы на объекте практи-
чески без технических средств 
и без серьезного вмешательст-
ва в экосистему. Кроме того, вы-
сокая минерализация озера (в 
летний период сумма солей до-
стигает 30%) является неблаго-
приятной средой для обитания 
рыб и растений. Единственным 
«жителем» озера Кучук являет-
ся рачок артемии, численность 

которого подвержена циклич-
ности. С учетом того, что закач-
ка рапы для технологических 
нужд начинается в период наи-
высшей минерализации озера 
и совпадает с окончанием ве-
гетационного периода разви-
тия рачка артемии (он впадает 
к этому моменту в анабиоз), то 
и негативное влияние техноло-
гических процессов на популя-
цию сведено к минимуму. С це-
лью поддержания комфортных 
условий для воспроизводства 
рачка артемии в озеро ежегод-
но подается порядка 5 млн м3 
пресной воды. На протяжении 
длительного времени монито-
рингом популяции рачка ар-
темии занимался ФГБНУ «Гос-
рыбцентр», сейчас эти функции 
выполняет Алтайский филиал 
ФГБНУ «ВНИРО» («АлтайНИ-
РО»). Работа осуществляется в 
рамках государственного мо-

ниторинга гипергалинных во-
доемов Алтайского края с пре-
доставлением отчета Росрыбо-
ловству.

Добавлю также, что на пред-
приятии действует программа 
экологического мониторинга 
водной и воздушной сред, ко-
торую осуществляет лаборато-
рия, аккредитованная в системе 
Росаккредитации. 

Вопрос экологии для нас 
один из приоритетных — «Ку-
чуксульфат» расположен в не-
посредственной близости как 
от рабочего поселка Степное 
Озеро, так и от рабочего поселка 
Благовещенка, где проживают 
работники комбината и их се-
мьи. Внедренная система очист-
ки сточных вод позволяет дове-
сти параметры до требований 
к объектам рыбохозяйственно-
го значения, а они даже жестче, 
чем для питьевой воды. Инве-
стиции в данную систему в це-
лом составили порядка 80 млн 
рублей. Технические характери-

стики нового котельного цеха, о 
котором я уже упомянул, опре-
деляются более экологичны-
ми параметрами по выбросам 
и сбросам. Большое внимание 
уделяется пылеподавлению в са-
дочном бассейне — на эти меро-
приятия предприятие ежегодно 
тратит порядка 20 млн рублей.

Контроль за соблюдением 
требований экологического за-
конодательства осуществляет 
Южно-Сибирское управление 
Росприроднадзора, а производ-
ственная деятельность, связан-
ная с добычей и переработкой 
минерального сырья, ежегод-
но контролируется Сибирским 
управлением Ростехнадзора.

 Хочу заметить, что предпри-
ятие работает по неизменной 
технологии на протяжении де-
сятилетий, при этом никаких 
серьезных претензий к нам не 
было, но начиная с 2018 года в 

работе надзорных органов про-
изошли изменения — были про-
ведены 94 административные 
проверки десятью различны-
ми государственными органа-
ми. Только в 2020 году в адрес 
предприятия направлено по-
рядка 300 запросов. Однако на 
сегодняшний день большинство  
претензий к компании сняты, 
а оставшиеся решаются в кон-
структивном ключе, с привлече-
нием экспертного сообщества.

На предприятии трудятся 
свыше 1200 человек. Извест-
но, что на протяжении всего 
времени существования «Ку-
чуксульфата», еще с 60-х го-
дов прошлого века, в компании 
действуют программы со-
циальной поддержки работ-
ников. Расскажите о них под-
робнее.

ВАСИЛИЙ ГАМАЮНОВ: Если точнее, на 
комбинате работает 1251 чело-
век. С уверенностью могу ска-
зать, что на сегодня социаль-

ный пакет для работников на-
шего предприятия как и в целом 
проводимая компанией кадро-
вая политика — одни из лучших 
в регионе.

В программу социальной 
поддержки работников мы взя-
ли практически все лучшее из 
советской истории предприя-
тия и добавили лучшие практи-
ки сегодняшнего дня, объеди-
нив все это в коллективном до-
говоре. Документ заключается 
на каждые три года и содержит в 
себе 19 приложений. Основопо-
лагающим в нем является обес-
печение справедливой заработ-
ной платы и ее ежегодная индек-
сация с учетом инфляции. Сред-
немесячная зарплата наших ра-
ботников составляет 53,9 тыс. 
рублей. Руководство компании 
строго следит за тем, чтобы уро-
вень минимальной заработной 
платы производственного пер-
сонала был не ниже средней по 
Алтайскому краю, а это 29,9 
тыс. рублей.

Также коллективный дого-
вор включает в себя такие меры 
социальной поддержки, как ма-
териальная помощь работни-
кам и пенсионерам завода, по-
собие при вступлении в брак и 
рождении ребенка, доброволь-
ное медицинское страхование, 
реабилитационно-восстанови-
тельное лечение, обеспечение 
путевками в детские лагеря от-
дыха, ссуды на приобретение и 
строительство жилья, проведе-
ние спортивно-оздоровитель-
ных мероприятий и т.д. Общий 
объем финансирования в этом 
году составит 15 млн рублей.

«Кучуксульфат» — градообра-
зующее предприятие. В этом 
контексте как реализуется 
социальная политика пред-
приятия?

ВАСИЛИЙ ГАМАЮНОВ:  Данный статус 
действительно ко многому обя-
зывает. При этом мы не ограни-
чиваемся только поддержкой ра-
бочего поселка Степное Озеро, 
где расположено производство, 
а наша социальная политика не 
имеет четкого разграничения на 
внешнюю и внутреннюю. Еже-
годно администрация ОАО «Ку-
чуксульфат» работает над уве-
личением выделяемых средств. 
Например, в 2020 году на нужды 
населенных пунктов  было выде-
лено 56,6 млн рублей, в текущем 

запланировано  67,5 млн рублей. 
И это без учета финансирования 
отдельных проектов, таких как 
проведение ремонтных работ 
на социальных объектах, закуп-
ка медицинского или школьного 
оборудования и т.д.

Приоритетными направле-
ниями являются проекты, на-
правленные на улучшение, мо-
дернизацию и благоустройст-
во объектов инфраструктуры, 
оказание спонсорской помощи 
бюджетным учреждениям об-
разования и здравоохранения, 
а также помощи детям и мало-
имущим семьям, гражданам, 
оказавшимся в сложных жиз-
ненных ситуациях. Финансиро-
вание программ, многие из ко-
торых осуществляются в пар-
тнерстве с поселковыми адми-
нистрациями, ведется через 
благотворительные фонды: рай-
онный — «Развитие» (одним из 
учредителей которого являет-
ся «Кучуксульфат»), заводской 
— «Забота» и «Программа соци-
ального развития поселка».

 Большое внимание «Кучук-
сульфат» уделяет подрастающе-
му поколению, ежегодно выде-
ляя средства на покупку школь-
ной формы и канцелярских при-
надлежностей, ремонт и замену 
оборудования и оргтехники в 
Степноозерской средней шко-
ле. Под нашим патронажем на-
ходится местный боксерский 
клуб «Динамо». Помогаем Бла-
говещенской центральной рай-
онной больнице, около 10 млн 
рублей вложили в реконструк-
цию родильного и хирургиче-
ского отделений. При нашем 
активном участии был создан 
рекреационно-туристический 
комплекс «Кучук — Алтай», за-
траты на строительство кото-
рого составили порядка 93 млн 
рублей. Около 30 млн рублей 
перечислили на строительство 
поселкового храма — это первое 
капитальное церковное соору-
жение в Степном Озере. 

Занимаясь вопросами со-
циальной направленности, мы 
ставим цель — создать наибо-
лее благоприятные условия для 
жизни и труда коллектива пред-
приятия, их семей и всех жите-
лей поселка Степное Озеро и 
Благовещенского района. Поэ-
тому социальная политика для 
нас — неотъемлемая часть стра-
тегии развития компании.  

Василий Гамаюнов:  Социальная 
политика  — неотъемлемая часть 
стратегии развития компании.

А К Ц Е Н Т

Всего совокупные инвестиции в модерни-
зацию, трансформацию производствен-
ной площадки уже составили порядка 
14 млрд рублей
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СИТУАЦИЯ В Ростовской области придумали новый способ, как разрушить успешное агропредприятие

Закулисные нахлебники 
Марина Володина, 
Ростов-на-Дону

В 
Зерноградском рай-
оне Ростовской обла-
сти работает одно из 
старейших в стране 
сельскохозяйствен-
ных предприятий АО 
«Учхоз Зерновое». В 
этом году исполни-
лось 93 года со дня 

его основания. Стабильность, 
отличные урожаи, социальная 
направленность деятельности 
учхоза — все это в совокупно-
сти создало предприятию ре-
путацию крепкого хозяйства, 
способного противостоять и 
сложным погодным условиям, 
и мировым финансовым кризи-
сам. Однако жадность, бесприн-
ципность и неразборчивость в 
средствах некоторых хитроум-
ных предпринимателей могут 
поставить под удар даже такое 
сильное хозяйство. Сегодня его 
пытаются развалить с помощью 
весьма сомнительных схем, дос-
тойных войти в энциклопедию 
мошенничества.

Поле деятельности 
АО «Учхоз Зерновое» — аг-

ропредприятие в Ростовской 
области знаковое, именно оно 
явилось основателем научного 
города Зернограда. Коллектив 
воспитал за свою историю че-
тырех Героев Советского Сою-
за, четырех Героев Социалисти-
ческого Труда и целую плеяду 
заслуженных механизаторов, 
агрономов и работников сель-
ского хозяйства России. Начи-
налось все в 1928 году, когда в 
голой ковыльной степи в рай-
оне железнодорожного перее-
зда Верблюд поставили палат-
ки первые специалисты и ор-
ганизаторы совхоза: москви-
чи, ленинградцы, ростовчане, 
новочеркассцы. Стране нужны 
были своеобразные лаборато-
рии — зерносовхозы, которые 
могли бы обеспечить село и спе-
циалистами, и элитным семен-
ным фондом. Постепенно на ме-
сте палаток вырос современный 
красивый город, известный сво-
им научным потенциалом. Все 
эти годы учхоз является градо-
образующим предприятием и 

вносит весомый вклад в произ-
водство семян сельскохозяйст-
венных культур: зерновых, ма-
сличных и кормовых.

Но были и трудные време-
на. Генеральный директор уч-
хоза, кандидат экономических 
наук, заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ Влади-
мир Абрамов принял руковод-
ство предприятием в 1997 году, 
когда оно находилось на гра-
ни банкротства. Впереди было 
два пути развития. Каждый ра-
ботник имел право взять свой 
пай, он составляет 9,2 гектара, 
и заняться фермерством. На 
этом и закончилась бы история 
предприятия. А можно было не 
растаскивать землю и объеди-
ниться в акционерное общест-
во. Кто-то выбрал первый путь, 
но большинство — второй, и жа-
леть об этом им не пришлось. 
Учхоз не канул в Лету, а снова 
стал на ноги. Многие сельхоз-
предприятия уже дважды, да и 

трижды поменяли своих хозяев 
и свои наименования, а АО «Уч-
хоз Зерновое» как был крепким, 
стабильным коллективом, так и 
остался. Людям есть за что дер-
жаться: зарплата достойная, да 
и социальные обязательства аг-
ропредприятие не сбросило с 
себя, как это нередко сейчас де-
лается. Полностью решен квар-
тирный вопрос, сотрудников 
отправляют на санаторно-ку-
рортное лечение, устраивают 
праздники, чествуют передо-
виков, заботятся о своих пенси-
онерах, а их около четырехсот 
человек. Футбольная команда, 
народный хор — одни из лучших 
в области. 

Сейчас АО «Учхоз Зерновое» 
арендует более 7 тысяч гекта-
ров и 3 тысячи гектаров в собст-
венности. Кусок, конечно, лако-
мый. Особенно учитывая, что в 
хозяйстве нет ни одного забро-
шенного уголка, земли ухоже-
ны, не истощены. На Юге это во-

стребованный и надежный ак-
тив. И вот здесь начинается са-
мое интересное.

Земля в Зерноградском рай-
оне принадлежит или государ-
ству, или крупным агрохолдин-
гам. И только «Учхоз Зерно-
вое» арендует участок, в кото-
ром доли — в собственности его 
работников и акционеров, то 
есть хозяином является коллек-
тив. Эта ситуация в районе уже 
устоялась, земельные и право-
вые вопросы решены. Но здесь 
возникает коллизия — если чьи-
то угодья и можно попытаться 
перекроить, то тут в кандидатах 
учхоз.

Отхватить владения пыта-
лись неоднократно, скупая ак-
ции и землю. Предприятию при-
ходится постоянно судиться за 
свои права и земли, которые ка-
ким-то неведомым образом ока-
зываются в собственности сом-
нительных лиц. Кстати, некото-
рые ведомства, если и ошибают-
ся, то обычно не в пользу учхо-
за. Например, местным отделом 
Росреестра в отношении юноши 
20 лет был завышен размер при-
обретаемой доли при регистра-
ции права собственности. 

Новая брачная стратегия 
Надо справедливо отметить, 

что государство попыталось за-
щитить в правовом поле такие 
хозяйства от посягательств. Фе-
деральный закон «Об обороте 
земель сельскохозяйственного 
значения» ст. 12 содержит чет-
кий перечень лиц, которые мо-
гут совершать сделки по отчуж-
дению долей в общей собствен-
ности на земельные участки. 
Кстати, супруги в этот закры-
тый перечень не входят. Это 
должно остановить тех, кто на-
целивался на то, чтобы раста-
щить сельхозугодья. Но не тут-
то было. 

В 2023 году в учхозе должно 
состояться собрание дольщи-
ков, на котором встанет вопрос 
о продлении арендного догово-
ра. В преддверии этого события 
посягательства на землю вновь 
вошли в активную фазу. Но на 
этот раз применена совсем дру-
гая схема. Насколько это соот-
ветствует закону, который за-
щищает агропредприятия от 
покушения на их земли? Воз-
можно, где-то уже применялась 
такая стратегия, а может, это 
ростовское ноу-хау. Но если она 
сработает, то может подсказать 
ловкачам, как обойти законода-
тельство.

К землям учхоза стал при-
сматриваться местный бизнес-
мен, давно замеченный в скуп-
ке земель. Сам подступиться не 
решился, пошел обходным пу-
тем. Его племянник 20 лет от 
роду предпринял важный шаг 
— решил жениться. Избранни-
цей стала 64-летняя пенсио-
нерка — жительница Зерногра-
да. Кого сейчас смущает разни-
ца в возрасте, даже если она в 44 
года? Молодые спустя два меся-
ца расторгли отношения. Но за 
это время они успели приобре-
сти землю, ведь супруга, как 
пайщица учхоза, имела на это 
право. Развод оформили в суде, 
при дележе совместно нажито-
го имущества бывшему мужу 
досталась земля, и он тоже стал 
пайщиком. Следовательно, во-
шел в круг участников доле-
вой собственности земельного 
участка и получил возможность 
скупать в нем доли. Юноша тут 
же развил бурную деятельность 
и купил около 500 гектаров зем-
ли, кадастровая стоимость ко-

торой более 35 миллионов ру-
блей. Откуда у молодого парня 
такие деньги?

В скором времени был за-
ключен еще один брак. В семей-
ные отношения вступила уже 
другая дольщица «Зернового», 
заключив брачный договор. Су-
пругом оказался учредитель 
зерноградской компании, ди-
ректор которой — собственница 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства и аудиторской фирмы, 
представляющей интересы дяди 
юного жениха, уже скупившего 
гектары. Вот такая сложная схе-
ма. Говорят, что и эта пара пы-
талась развестись, но спохвати-
лась и проявила осторожность. 
Выжидают?!

Свадьбы, разводы — 
дело только личное?

Юристы учхоза, защищая 
интересы коллектива, попыта-
лись признать первый брак не-
действительным — обратились 
в прокуратуру и другие право-
охранительные органы. Пока 
результата нет, при том что воз-
можность признать этот брак 
фиктивным по закону есть. Пле-
нум Верховного суда РФ № 15 
«О применении судами зако-
нодательства при рассмотре-
нии дел о расторжении брака» 
постановил, что даже при су-
дебном расторжении иск о при-
знании семейного союза недей-
ствительным при наличии об-
стоятельств предъявить можно. 
Эти обстоятельства увидеть не-
сложно, потому что они есть: ог-
ромная разница в возрасте су-
пругов, скоротечность брака и 
развода, а главное, алчная скуп-
ка земель. Однако прокуроры 
по жалобам учхоза отказыва-
ются обращаться в суд с иском, 
ссылаясь на то, что у них нет для 
этого полномочий. Мол, согла-
сно семейному законодатель-
ству расторгнутый брак может 
быть признан фиктивным толь-
ко в исключительных случаях 
(запрещенная степень родст-
ва и тому подобное). С послед-
ним никто не спорит. Вместе с 
тем, если сначала принять меры 
к признанию незаконным ре-
шение суда о разводе, то брак и 
расторгнутым считаться не бу-
дет. А значит, указанное препят-

ствие для действий прокурату-
ры будет исключено. 

В нашей стране существует 
обширная судебная практика, 
где прокуроры активно призна-
ют браки фиктивными, однов-
ременно признавая незакон-
ными решения судов о разво-
де. Это делается, когда смутные 
личности хотят незаконно при-
обрести гражданство или пре-
следуют другие личные интере-
сы, как в нашем примере. 

Значит, когда намерение ра-
зобраться по справедливости в 
таких делах у правоохранитель-
ных органов имеется, все полу-
чается отлично. Есть такие при-
меры и в Ростовской области. 

Напомним, в 2023 году долж-
но состояться собрание доль-
щиков учхоза, где ожидается 
подписание нового договора об 
аренде земли. Весь сыр-бор раз-
горается именно вокруг этого, 
ведь акционер может не согла-
ситься с условиями аренды и 
выделить свои доли. Так, между 
прочим, и разваливаются даже 
самые успешные хозяйства. Со-
трудники, дольщики, акционе-
ры прекрасно понимают, что 
попали в сложную ситуацию.

 Если сельхозугодья в учхо-
зе уменьшатся, масштаб рабо-
ты будет совсем другой, при-
дется сокращать людей. Влади-
мир Абрамов противится этому 
категорически. Основателями 
предприятия были его дедуш-
ка, бабушка, и сейчас работают 
целые династии: дети, внуки, 
правнуки, вместе с семьями это 
более 500 человек. Кого из них 
надо увольнять?

Здесь бы дать по рукам тем, 
кто пытается растащить земли 
старейшего хозяйства. Ведь та-
кие благополучные предприя-
тия, добросовестно выплачи-
вающие налоги (учхоз ежегод-
но платит до 100 миллионов 
рублей всех видов налогов), за-
ботящиеся о своих работниках 
— это и есть фундамент стабиль-
ного российского общества. Но 
что-то не срабатывает — то ли 
всеобщее безразличие мешает, 
то ли некомпетентность, а то и 
преднамеренный расчет.

А пока идут разбирательст-
ва, уже три года подряд в «Уч-
хозе Зерновое» во время убор-
ки горят хлеба и лесополосы. В 
мае этого года неустановленные 
лица подожгли мастерскую, чу-
дом не сгорела дорогая сельхоз-
техника на десятки миллионов 
рублей. Возбуждены уголовные 
дела — это были не просто возго-
рания, а поджоги. Зачем это де-
лается? Возможно, в надежде на 
то, что люди будут сговорчивее, 
продавая свои паи. Не попытка 
ли это запугать несговорчивых?

Указанная выше схема, если 
она окажется незамеченной 
правоохранительными органа-
ми и властью, только вдохно-
вит лиц, желающих нажиться 
на земле. Эта порочная практи-
ка приживается, и есть основа-
ния полагать, что она будет ти-
ражироваться не только на тер-
ритории Ростовской области, 
но и в других регионах, о чем 
пишут многие СМИ. Это повле-
чет негативные последствия, 
которые сегодня трудно преду-
гадать.  

А К Ц Е Н Т

Многие сельхозпредприятия уже дважды, 
да и трижды поменяли своих хозяев, 
а АО «Учхоз Зерновое» как был крепким, 
стабильным коллективом, так и остался

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Трудовой коллектив учхоза за три года прошел тернистый путь в борьбе 

за свои законные права и справедливость — поэтапно от прокурора 

района до центральной власти. Были направлены коллективные (подпи-

сали более ста человек) жалобы и обращения губернатору региона Ва-

силию Голубеву, прокурору Ростовской области Роману Праскову, Ге-

неральному прокурору Игорю Краснову. Но решения своего вопроса 

учхоз так и не получил. Авторитетное юридическое сообщество одного 

из ведущих вузов Юга утверждает, что правда на стороне учхоза. Закон 

«Об обороте земель сельскохозяйственного значения» принят, он ра-

ботает, а значит, его должны исполнять все, нравится это кому-то или 

нет. К сожалению, в перераспределении собственности на землю с ис-

пользованием хитроумных схем на практике не раз побеждали безза-

коние и алчность. Общественность, власть и надзорные органы проку-

ратуры за борьбой наблюдали индифферентно. Неужели это повторит-

ся в очередной раз в Ростовской области?!

Генеральный директор «Учхоза 
Зерновое» Владимир Абрамов 
награждает лучших комбайнеров.
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Например,  ветеран 
«Спартака», футболь-
ный эксперт Евгений 

Ловчев «категорически за» та-
кое разрешение, хотя сам чело-
век непьющий. Он помнит, что 
ходил мальчишкой в Лужники 
еще в 60-е годы. И тогда на ста-
дионах пиво продавали, но ни-
каких инцидентов не было, зри-
тели болели каждый за свою ко-
манду и не устраивали дра-
ки. Хотя времена были другие, 
пиво — «не тот напиток, кото-
рый вызывает буйство», счита-
ет Ловчев. 

22 июня 2017 года. Сочи. 
Стадион «Фишт». Матч Кубка 
конфедераций Германия — Ка-
мерун. Команда болельщиков, 
вооружившись стаканчиками с 
пивом, дружно выкрикивает ре-
човки в поддержку африканцев. 
Градус повышается с каждой 
минутой, но Камеруну это не 
помогло — 1:3. После заверше-
ния поединка на первый план 
выходит стюард, который про-
сит разношерстную толпу под-
нять за собой тару и выбросить 
в специальный контейнер. Все 
происходит с юмором и без про-
блем. Довольны болельщики — 
довольны организаторы.

Во время чемпионата мира 
2018 года в России и на других 
крупных турнирах потребле-
ние пенного в пластиковой таре 
не воспрещалось. И никаких 
громких инцидентов с пьяны-
ми фанатами зафиксировано не 
было ни разу. Один из заслужен-
ных игроков сборной России 
Сергей Кирьяков, который по-
сле «Динамо» поиграл в немец-
ких клубах «Карлсруэ» и «Гам-
бург», считает, что пиво и фут-
бол должны быть вместе. «Пиво 
на трибунах — это часть фут-
больной культуры на Западе. Вы 
никогда не сможете объяснить 

фанатам, почему это надо за-
претить», — считает спортсмен. 

Российский и международ-
ный опыт показывает, что при 
определенном уровне контр-
оля присутствие пива на стади-
оне не приводит к инцидентам, 
уверен председатель совета Ас-
социации производителей пива 
Андрей Губка. В России сформи-
ровалась ответственная куль-
тура потребления, а болельщи-
ки (в том числе иностранцы) 
ожидают выбора напитков во 
время матчей и игр. Это дока-
зывает успешный опыт прове-
дения чемпионата мира по фут-
болу-2018 и части Евро-2020 в 
России.

«Нельзя проецировать эти 
чемпионаты на весь российский 
футбол. Представьте, если разре-
шить продажу пива где-нибудь 
на районном стадионе, это не 
вызовет рост потребления пива. 
Но то хулиганство, которое на-
чнется с разрешением продажи 
пива (из-за чего его и прекрати-
ли), приведет потом к ужесто-
чению регулирования не толь-
ко пива, но и остального алкого-
ля», — считает директор Центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадим Дробиз. 

По его мнению, пиво можно 
разрешить продавать на сорев-
нованиях по плаванию, художе-
ственной гимнастике и другим 
«спокойным» видам спорта. Но 
ни в коем случае нельзя прода-
вать алкоголь на соревновани-
ях по командным видам спорта 
— там, где спортивные страсти 
кипят и без него и идет проти-
востояние двух групп болель-
щиков. А необходимые деньги 
на развитие детского футбола 
можно было бы взять, напри-
мер, разрешив рекламу пива на 
стадионах, считает эксперт.  

ПАНДЕМИЯ  
В ВОЗ 
рассказали, 
как часто 
может 
мутировать 
коронавирус 

ПЛАН 
«ДЕЛЬТЫ» 
Ольга Игнатова

Чем больше передача корона-
вируса, тем больше возможно-
стей для его мутаций. Об этом 
«Российской газете» заявила 
представитель Всемирной ор-
ганизации здравоохранения 
(ВОЗ) Мелита Вуйнович. 

«Это не происходит перио-
дически: мутации происходят 
при каждой передаче и «тран-
скрипции» вирусной РНК. ВОЗ 
отслеживает варианты, кото-
рые появляются, и некоторые 
из них являются вариантами, 
вызывающими озабоченность 
(«альфа», «бета», «гамма» и 
«дельта»). И эта классифика-
ция регулярно обновляется на 
основе мониторинга вариан-
тов, представляющих интерес. 
Например, «лямбда» являет-
ся одним из представляющих 
интерес вариантов, который в 
настоящее время отслеживает-
ся», — рассказала Вуйнович. На 
данный момент, по ее словам, 
ВОЗ отслеживает, «выталкива-
ет» ли «лямбда» «дельта-вари-
ант». Но «дельта» практически 
вытеснил «альфа-вариант».

Вуйнович подчеркнула, что 
только вакцинация  способна 
защитить от агрессивности му-
тирующего вируса. «Отмеча-
ется, что при высоком охвате 
иммунизацией уменьшается 
число госпитализаций и лю-
дей в отделениях интенсивной 
терапии», — добавила она. Го-
воря о коллективном иммуни-
тете, Вуйнович отметила, что 
сроки его достижения  — обсу-
ждаемый вопрос. «Консульта-
тивная группа экспертов по 
иммунизации (SAGE) предо-
ставит рекомендации, когда бу-
дет накоплен достаточный уро-
вень научных данных и доказа-
тельств», — отметила она. По ее 
словам, из-за высокой мутации 
вируса вакцинация, скорее все-
го, должна стать регулярной. 

ОБРАЗОВАНИЕ Валерий Фальков: Минобрнауки против 
принудительной вакцинации студентов

Прививка в зачет?
Мария Агранович

М
инобрнауки ут-
вердило  реко-
мендации по ра-
боте вузов в це-
лях предотвра-
щения корона-
вируса.

Вопрос о том, 
как начнут учеб-

ный год студенты, особенно 
первокурсники, сейчас волну-
ет всех.

— Министерство науки и выс-
шего образования против при-
нудительного вакцинирования 
студентов, — подчеркнул глава 
минобрнауки Валерий Фальков. 
— Недопустимы какие-либо ог-
раничения в образовательной, 
научной, творческой или иной 
деятельности в зависимости от 
наличия или отсутствия у сту-
дентов прививки.

Однако в рекомендациях 
ведомства, которые уже ра-
зошлись по университетам, в 
частности, говорится, что ву-
зам целесообразно «принимать 
решения об организации обра-
зовательной деятельности с 
применением... дистанционных 
образовательных технологий — 
для обучающихся, ...не привив-
шихся от коронавирусной ин-
фекции или имеющих противо-
показания к вакцинации». Про-
ще говоря, непривитых студен-
тов рекомендуется перевести 
на удаленное обучение. Режим 
посещения вузовских корпу-
сов для таких студентов будет 
особый, отмечено в документе. 
Также отмечено: рекомендует-
ся требовать справку о привив-
ке от коронавируса, перенесен-
ной болезни или медотводе при 
заселении в общежития.

А вот привитых студентов 
будут пускать в аудитории без 
ограничений, уточняется в до-
кументе. Они смогут свободно 
проходить в корпуса универси-
тетов и посещать очные заня-
тия в аудиториях — при наличии 
справки о прививке или о пере-
несенном заболевании в тече-
ние последних шести месяцев. 
Предлагается также раздель-

но организовывать итоговую 
и промежуточную аттестацию 
привитых и непривитых сту-
дентов. До начала учебного года 
информировать последних о 
важности вакцинации по месту 

жительства через личные каби-
неты студентов, а также рассыл-
ками в мессенджеры и на элек-
тронную почту... 

Рекомендации взбудоражи-
ли и ректоров, и студентов. Как 

всем быть? В министерстве от-
метили: рекомендации предус-
матривают различные вариан-
ты решений в зависимости от 
условий и эпидемиологической 
обстановки в каждом конкрет-
ном регионе и вузе. В ближай-
шее время минобрнауки орга-
низует дополнительные обсу-
ждения со всеми заинтересо-
ванными участниками: студен-
тами, преподавателями, ректо-
рами и экспертным сообщест-
вом, поднявшими этот вопрос. В 

ведомстве заверили: по резуль-
татам обсуждений будут даны 
исчерпывающие разъяснения. 

Но уже сейчас известно: для 
первокурсников многих уни-
верситетов учебный год все же 
начнется очно, вне зависимости 
от прививки. Так, например, все 
первокурсники Высшей школы 
экономики смогут начать учебу 
в сентябре в обычном режиме. 

Первокурсники многих российских 
университетов смогут начать учеб-
ный год очно. 

А К Ц Е Н Т

Привитым и непривитым студентам 
предложено сдавать сессии раздельно

УТРАТА Ушел из жизни 
известный правозащитник 
Сергей Ковалев

Человек 
политического 
бытия

Елена Яковлева

Ушел из жизни Сергей Адамович Ковалев, человек из 
первого ряда российских политических фигур конца 
советского и постсоветского времени. Мы не можем 
не вспоминать его в связи с принятием Конституции 
России, той самой, что взяла уроки из трагической осе-
ни 1993 года и развернула нас от парламентской по-
литической сумятицы к президентской республике. 
Он был одним из первых наших омбудсменов, и пред-
седатель Центризбиркома России Элла Памфилова 
вспоминает о нем, как о человеке мягком в общении, 
но твердым в убеждениях. «С Сергеем Адамовичем Ко-
валевым мне довелось в жизни несколько раз оказы-
ваться в очень сложных ситуациях, когда была реаль-
ная опасность. И Сергей Адамович всегда сохранял по-
трясающее спокойствие, удивительное достоинство и 
мужество», — цитирует ее ТАСС. Памфилова подчер-
кивает, что Сергея Ковалева «отличало полное равно-
душие к материальным благам, бескорыстие и глубо-
чайшая внутренняя интеллигентность... С ним можно 
было соглашаться 
или не соглашать-
ся, у нас были кар-
динальные расхо-
ждения по многим 
вопросам, но его не-
возможно было не 
уважать за его по-
следовательность в 
отстаивании своих 
принципов». Одной 
из самых ярких фи-
гур постсоветской 
России назвал Сергея Ковалева сенатор Владимир Лу-
кин. «Как у всякого человека, у него были свои собст-
венные суждения, с которыми можно соглашаться или 
нет, — сказал Владимир Лукин Интерфаксу. — Но по сво-
им масштабам это одна из самых ярких исторических 
фигур позднесоветского и постсоветского бытия на-
шей страны». О том, что он всегда защищал справедли-
вость, напомнил специальный представитель прези-
дента РФ по связям с международными организация-
ми для достижения целей устойчивого развития Ана-
толий Чубайс. «Знаете, уже в постсоветское время он 
приехал в зону «Пермь-36», где ему довелось когда-то 
отбывать заключение, и столкнулся там с бывшим над-
зирателем, — рассказывает Анатолий Чубайс. — И все 
вокруг замерли в ожидании шумного скандала. Они уз-
нали друг друга. И Сергей Адамович просто протянул 
ему руку для приветствия. В музее, где один был самым 
почетным гостем, а другой — сторожем, в дни, когда на-
ступили другие времена, Ковалев всем показал, что 
такое великодушие и способность сочувствовать дру-
гим жертвам, пусть они и были по ту сторону колючей 
проволоки. Он никогда не воевал с людьми. Он боролся 
за них». Жизнь человека точно больше, чем политиче-
ская биография и слишком категоричные позиции, на 
которых его порою заклинивает. И когда человек ухо-
дит, становится ясной необходимость его присутствия 
в истории, в которой не может быть стерильно-поло-
жительных и всем нравящихся героев. Она всегда бу-
дет развиваться по законам драмы, и список ее участ-
ников всегда неожиданен, широк и важен. Прощайте, 
Сергей Адамович. 

МЧС Отряд «Центроспас» 
ликвидируют до конца года

Приказано 
зарабатывать

Тимофей Борисов

Элитное подразделение — знаменитый отряд «Центро-
спас» МЧС России перестанет существовать. По край-
ней мере, в том виде, в котором его знает весь мир. Речь 
идет именно о ликвидации, поскольку приказом гла-
вы МЧС России Евгения Зиничева создана ликвидаци-
онная комиссия. Но совсем отряд не исчезнет. В МЧС 
надеются, что костяк отряда сохранится и поступит на 
службу в другое подразделение, которое будет создано 
вместо «Центроспаса». 

«Ликвидировать до 31.12.2021 федеральное госу-
дарственное казенное учреждение «Государственный 
центральный аэромобильный спасательный отряд», — 
так сказано в ведомственном приказе.

Этим же приказом «Южный Конный Поисково-
Спасательный Центр» до 1 октября должен быть пере-
именован в «Цен-
тральный аэромо-
бильный спасатель-
ный центр». Он и 
будет правопреем-
ником «Центро-
спаса». 

В качестве при-
чины расформи-
рования отряда 
называется одна: 
необходимость за-
рабатывать день-
ги. Именно об этом 
шла речь недавно в 
стенах самого «Центроспаса» на экстренном совеща-
нии. Дело в том, что нынешний правовой статус «Цен-
троспаса», а именно ФГКУ, не позволяет зарабатывать 
деньги и пускать их на собственные нужды. Казенное 
предприятие финансируется только из госбюджета. 
А создаваемый из «Южного Конного Поисково-Спа-
сательного Центра МЧС России» новый отряд будет 
иметь статус ФГБУ. Это, по задумке авторов новаций, 
позволит оказывать платные услуги и пускать зарабо-
танную прибыль на улучшение условий труда и быта, а 
также на премирование сотрудников.

Корреспонденту РГ рассказали, что новое создавае-
мое ФГБУ будет располагаться там же, где сейчас нахо-
дится «Центроспас», но в него еще структурно вольют-
ся тот самый Южный спасцентр, указанный в приказе, 
а также Туапсинский спасцентр. То есть получается, 
что по сути речь идет об укрупнении подразделения и 
переводе его частично на коммерческие рельсы.

«Цетроспас» — центр, где внедрялись самые передо-
вые новинки и работали лучшие спасатели МЧС. Отряд 
наряду с центром «Лидер» аттестован по международ-
ной методике «ИНСАРАГ», то есть им разрешено при-
нимать участие в спасательных операциях по всему 
миру.  

 В ФГБУ при оказа-
нии платных услуг 
заработанное 
можно тратить 
на нужды самого 
учреждения

Сергей Адамович 
протянул руку 
для приветствия 
своему бывшему 
надзирателю

ЗДОРОВЬЕ Как COVID-19 воздействует на наш мозг?

По горячим следам IQ
Елена Мационг, 
«Российская газета»,
Екатеринбург

И
з всех сведений о кови-
де самым поразившим 
нас открытием, пожа-

луй, стало то, что вирус снижает 
умственные способности. Если 
в начале пандемии врачи гово-
рили об этом с осторожностью, 
то к третьей волне, по мере на-
копления клинической практи-
ки, стало ясно —да, это так. Как 
именно ковид влияет на наш 
мозг? Поражает он всех подряд 
или выборочно? Восстанавли-
ваются ли мыслительные спо-
собности и память после болез-
ни? Об этом — в интервью «РГ» 
с доктором медицинских наук, 
профессором кафедры нервных 
болезней и медицинской гене-
тики Уральского медицинского 
университета Мариной Несте-
ровой.

Марина Валентиновна, вот 
лишь несколько примеров пе-
реболевших знакомых: кол-
лега-журналистка берет ин-
тервью, а сразу после его окон-
чания с ужасом понимает, 
что почти ничего не помнит. 
Приятель признается, что 
с трудом теперь подбирает 
слова, чтобы формулировать 
мысли, а другой с удивлени-
ем обнаружил, что на дух не 
переносит алкоголь. Все это 
влияние ковида?

МАРИНА НЕСТЕРОВА: Если до болез-
ни таких проявлений не было, 
то, безусловно, тут виной ко-
ронавирус. Ведущие ученые 
мира подтвердили: ковид вли-
яет на когнитивные способно-
сти. То есть на нашу память, ин-
теллект, речевые возможности, 
абстрактное мышление, спо-
собность оценивать происходя-
щее в окружающем мире и свои 
действия при этом. По данным 
различных исследований, ви-
рус поражает центральную не-
рвную систему от 30 до 80 про-
центов заболевших ковидом. То 
есть если поначалу мы могли го-
ворить об этом по отдельным 
данным из клинической пра-
ктики, теперь это уже доказано 
научно.

Что же происходит с нашим 
мозгом во время болезни? 

МАРИНА НЕСТЕРОВА: Через череп-
ные нервы вирус проникает в 
центральную нервную систему 
и вызывает нарушение обмена 

веществ. Механизм достаточно 
сложный, но в результате про-
исходят негативные изменения 
в лобных долях мозга, которые 
как раз и отвечают за наши ум-
ственные способности. Во мно-
гом это происходит на фоне не-
достатка насыщения крови ки-
слородом. Особенно у тех, кто 
находится под ИВЛ. 

К слову, одна из причин, по-
чему во время болезни мы те-
ряем вкус и обоняние как раз и 
состоит в том, что происходит 
поражение периферической 
нервной системы, в частности 
обонятельного нерва. 

Недавно в научном медицин-
ском журнале The Lancet поя-
вилась статья о том, что ковид 
повлиял на уровень IQ перенес-
ших коронавирус. Для исследо-
вания взяли выборку тех, кому 
замеряли уровень интеллекта 
до болезни и после. У переболев-
ших он снизился в среднем на 7 
пунктов. 

Насколько отличается сте-
пень поражения мозга при за-
болевании разными штам-
мами коронавируса? 

МАРИНА НЕСТЕРОВА: Это зависит не 
от штамма, а главным образом 
от того, насколько тяжело про-
текает само заболевание и на-
сколько глубоко проник вирус. 
И по каким путям пошло тече-
ние болезни. У кого-то прои-
зошло нарушение слухового не-
рва, кто-то потерял вкус и обо-
няние, у кого-то нарушилась па-
мять или речь, кто-то понимает, 
что теперь не так ясно мыслит, 
как раньше. А у кого-то проя-
вилась совокупность всех этих 
признаков. 

Знаете, мне иногда кажет-
ся, что мы все немного сошли 
с ума с наступлением пан-
демии, даже те, кто не пере-
болел…

МАРИНА НЕСТЕРОВА: Сейчас мы все 
понемногу адаптируемся к про-
явлениям пандемии. А понача-
лу возник настоящий шок, выз-
ванный страхом за свою жизнь, 
за жизнь близких. Добавьте к 
этому режим самоизоляции, 
практически полную неизвест-
ность, чего ждать дальше. Вос-
принимали коронавирус как 
настоящий Армагеддон. Поэто-
му у многих развилась бессон-
ница, тревожные состояния, 
депрессия. Возникли паниче-
ские настроения. Если человек 
или его родные заболели, все 
эти страхи усиливались. Ины-
ми словами, на нашем общем 
состоянии сказался целый ком-
плекс факторов.

Скажите, а уровень интел-
лекта и память восстано-
вятся?

МАРИНА НЕСТЕРОВА: Как показыва-
ют исследования, у большин-
ства людей, не имевших до ин-
фицирования ковидом других 
нейродегенеративных забо-
леваний, например, болезни 
Паркинсона или Альцгеймера, 
происходит полное восстанов-
ление в среднем за шесть меся-
цев. У кого-то раньше, у кого-то 
позже. Тут все-таки необходи-
мо обращаться к врачам, не-
врологам, психиатрам. Есть, к 
слову, специальная шкала, по 
которой оцениваются наши 
когнитивные способности. 
Есть и методики, позволяю-
щие восстановить память, на-
рушенные речевые функции, 
снять общую тревожность. Не 
случайно сейчас проводится 
специальная диспансериза-
ция тех, кто перенес корона-
вирус, чтобы оценить влияние 
постковидного синдрома на ор-
ганизм и принять решение, что 
делать. Причем, на мой взгляд, 
это очень важно. Инфекция но-
вая, все ее проявления ученые 
изучают буквально по горячим 
следам. Бывает совсем молодой 
человек, ковид перенес легко, 
а через какое-то время у него 
вдруг случился инсульт. Каза-
лось бы, на пустом месте. На са-
мом деле нет, коронавирус ве-
дет к образованию микротром-
бов. Что и приводит в итоге к 
инсульту. Поэтому так важно 
следить за своим здоровьем. 

Марина Нестерова: Полное восста-
новление интеллекта происходит 
в среднем за шесть месяцев.
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МЕДИЦИНА 

В России нет 
дефицита 
донорской 
крови

ПЕРЕЛИВАНИЕ
НЕ ИЗ ПУСТОГО
Ирина Невинная

В российских учреждениях 
службы крови на сегодняшний 
день нет дефицита крови и ее 
компонентов. Об этом сообщи-
ли в Федеральном медико-био-
логическом агентстве (ФМБА).

«На настоящий момент за-
пас заготовленной и готовой 
к выдаче свежезамороженной 
плазмы составляет 250 тонн и 
превышает ежемесячную вы-
дачу по стране в пять раз. При 
этом на карантинизации (сро-
ком 4 месяца) находится объ-
ем плазмы, которого хватит для 
обеспечения годовой потреб-
ности (более 400 тонн). Заго-
товка и выдача тромбоцитного 
концентрата ввиду короткого 
срока хранения осуществля-
ется непосредственно по заяв-
кам учреждений, однако имею-
щегося в учреждениях службы 
крови запаса компонента до-
статочно для обеспечения двух-
месячной потребности стра-
ны», — говорится в сообщении 
ФМБА.

Ранее СМИ сообщали о не-
хватке донорской крови и ее 
компонентов в медицинских 
учреждениях некоторых реги-
онов. В частности, «Коммер-
сантъ» сообщил о проблемах 
в Петербурге, Томской и Улья-
новской областях и некоторых 
других регионах. «РГ» также 
недавно публиковала просьбу 
специалистов НМИЦ онколо-
гии имени Н. Н. Блохина — они 
просили постоянных доноров, 
которые планируют вакцини-
роваться от COVID-19, прийти 
на очередную донацию до при-
вивки, поскольку сдавать кровь 
между введением первой и вто-
рой доз, а также в течение еще 
месяца после полного курса 
вакцинации нельзя.

Для привлечения доноров в 
регионах проходит акция «До-
норство и COVID-19», сообщи-
ли в ФМБА. Там пояснили, что 
на интерактивной карте до-
норства работает «светофор» 
— цветовой индикатор, показы-
вающий уровень потребности в 
донорской крови. Пиво выходит 

из штрафной

Между тем

Собеседники «Российской газеты» в правоохранительных органах от-

кровенно признались, что не одобряют возможное разрешение откры-

той продажи пива на спортивных трибунах. Впрочем, они считают, что 

это не намного изменит криминогенную ситуацию. Есть болельщики, 

которые изначально настроены на конфликт и уже придут на стадион 

пьяными и агрессивными. Кстати, списки таких отмороженных фанатов 

в полиции и службах безопасности спортивных клубов есть. И уже не 

важно, где они приобретут и употребят алкоголь.

А есть люди, которые не станут буянить ни в каком виде — пьяном или 

трезвом. И пиво только украсит для них спортивный праздник.

В полиции считают, что из-за разрешения продажи пива на трибунах не 

потребуется увеличивать численность патрулей.

Подготовил Михаил Фалалеев
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КАЗУС Немецкие 
пассажиры голосуют 
за «Зеленых»,
но не хотят платить 
за экологичное 
авиатопливо

Стыд потеряли

Екатерина Забродина 

Экологический эксперимент немецкой авиакомпании 
«Люфтганза», предложившей клиентам добровольно 
доплачивать за «зеленое» авиатопливо, провалился. 
Как пишет Die Welt со ссылкой на воздушного пере-
возчика, за три года «почти никто не принял участие 
в волонтерской акции, интерес к которой оказался ни-
чтожно мал». «Среди политиков и климатических ак-
тивистов тема «экологичных полетов» остается в топе. 
Но, похоже, для пассажиров это пока не так. Во всяком 
случае, лишь немногие из них согласны выложить из 
своего кармана даже несколько евро для компенсации 
выбросов CO2», — констатирует издание. Напомним, 
в августе 2019 года «Люфтганза» запустила специаль-
ную платформу. Любой пассажир, покупающий билет, 
получил возможность рассчитать углеродный след от 
своего рейса и пожертвовать средства на синтетиче-
ский авиакеросин, который считается более чистым. 
В качестве альтернативы за символическую плату мож-
но вложиться в долгосрочные экологические проекты — 
например, по спасению лесов. Например, для внутрен-
него рейса по маршруту Гамбург — Мюнхен доброволь-
ный взнос на экотопливо составляет 40 евро, а на лесо-
заготовки — меньше двух евро. Конечно, на дальнема-
гистральных рейсах доплата будет гораздо выше. Так, 
наценка на билет экономкласса при перелете из Франк-
фурта в Нью-Йорк доходит почти до 400 евро. 

В авиакомпании подтвердили: компенсацион-
ную платформу используют «менее процента клиен-
тов». В основном это бизнесмены, а доля частных пу-
тешественников остается и вовсе мизерной — при том 
что только в первой половине 2021 года «Люфтганза» 
и ее «дочки» перевезли более 10 миллионов пассажи-
ров. Эта статистика выглядит парадоксальной на фоне 
того, что «зеленая» повестка в немецкой политике ста-
новится все популярней. Более того, именно в немец-
ком языке появился неологизм Flugscham, что означа-
ет «стыд за перелеты» — в теории его должен испыты-
вать каждый сознательный гражданин, переживающий 
из-за глобального потепления.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Франция 
вводит санитарные 
пропуска для посещения 
общественных мест

QR-код 
для круассана

Диана Ковалева

Съесть свежий круассан на завтрак в кафе под окном, 
сходить на шопинг или съездить на поезде в деревню 
к бабушке — во Франции для всего этого теперь нужен 
санитарный пропуск. Он содержит информацию о вак-
цинации гражданина, отрицательном результате его 
ПЦР-теста, сделанного не более чем за 72 часа, или же 
о недавно перенесенном COVID-19. Пропуск — название 
скорее обобщающее, на деле им может служить как об-
щенациональный QR-код, который выдает нужные дан-
ные в специальном приложении, так и бумажные справ-
ки об анализах, прививке или выздоровлении.

С понедельни-
ка санитарный про-
пуск нужен для по-
сещения всех точек 
общепита (в том чи-
сле и на террасах), 
магазинов и торго-
вых центров площа-
дью более 20 тысяч 
квадратных метров, 
кинотеатров, теа-
тральных и концер-
тных залов, а также 
многих других общественных мест. Без пропуска теперь 
нельзя совершать дальние поездки внутри страны на 
поезде, самолете или межрегиональных автобусах. Кро-
ме того, только с ним можно лечь в больницу на плано-
вое лечение или навестить больных близких. Везде, где 
требуется пропуск, разрешается носить защитные ма-
ски по желанию, хотя за руководителями учреждений 
оставляют право сделать это обязательным. Как заявил 
французский министр транспорта Жан-Батист Джебба-
ри, нововведения должны помочь побудить как можно 
больше жителей Пятой Республики к вакцинации. Об-
щество во Франции разделилось на два лагеря: согла-
сных и несогласных. «Три локдауна — это уже слишком. 
Некоторых свобод мы лишились, и это (введение сани-
тарных пропусков. — прим. «РГ») позволит нам вернуть 
себе некоторые их них», — заявил изданию La Provence 
посетитель одного кафе в городе Экс-ан-Прованс. «Все 
это есть в смартфоне, проверка занимает всего две се-
кунды», — рассказал другой мужчина.

Но не всем пропуска показались такими «безобид-
ными». «Да, отличная идея: оказаться одним в больнице, 
потому что близкие не имеют или не хотят иметь этот 
пропуск», — посетовала Pauline Challande в Facebook. 
На видео в Instagram-аккаунте женщина рассказывает 
о том, что после введения новых правил больше не мо-
жет навещать в больнице умирающую дочь. «Пропуск — 
это свобода заразить кого хочешь, где хочешь, как хо-
чешь, потому что твой QR-код работает», — написал 
в Twitter пользователь под ником Nigaud LOTO. Немало 
французов задумались и над тем, сколько денег уйдет 
на контроль за выполнением новых правил. «Позор по-
лицейским, которые будут следить за честными фран-
цузами, в то время как много чего нужно сделать со вся-
ким сбродом», — написала пользовательница Twitter la 
picarde gauloise. «На то, чтобы лечить, денег нет, но на то, 
чтобы контролировать французов, они есть», — возму-
щается Elisabeth Pyrsz в Facebook.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА На Донбассе будут искать жертв войны
и украинских военных преступников

Без срока давности

Петр Лихоманов

Д
онецкая и Луганская 
народные республи-
ки (ДНР и ЛНР) бу-
дут совместно искать 
останки мирных жи-
телей, погибших от 
рук украинской ар-
мии и карательных 
батальонов, чтобы 

привлечь к ответственности 
как тех, кто непосредственно 
совершал военные преступле-
ния, так и руководство стра-
ны¸ поощрявшее их к этому. Об 
этом вчера на совместном бри-
финге в Донецком агентстве но-
востей сообщили уполномочен-
ный по правам человека ДНР 
Дарья Морозова и первый заме-
ститель министра иностранных 
дел ЛНР Анна Сорока.

Представители республик 
объявили о создании межве-
домственной комиссии по ро-
зыску лиц, пропавших без ве-
сти, и поиску мест захоронений 
останков погибших в результа-
те действий украинских сило-
виков. В задачи комиссии вхо-
дит организация поисковых 
работ по выяснению судеб про-
павших без вести, составление 
единого реестра, составление 
единой базы пропавших и умер-

ших, а также их родственников, 
координация действий по экс-
гумации и идентификации тел. 
«Это не просто долг, в соответ-
ствии с конституцией и женев-
ским правом, это святая обязан-
ность — установить судьбу каж-
дого человека, затронутого вой-
ной», — заявила председатель 
комиссии Анна Сорока.

По словам донецкого омбуд-
смена Дарьи Морозовой, на те-
кущий момент в списке про-
павших без вести жителей ДНР 
числятся 354 человека. Кро-
ме того, начиная с 2014 года 
в ходе поисковых работ на тер-
ритории республики обнаруже-
ны порядка 130 мест захороне-
ния, в которых найдены остан-
ки 253 человек. Всего же на тер-
ритории ДНР жертвами воору-
женной агрессии Украины ста-
ли свыше 5000 человек, в том 
числе 91 ребенок.

При этом республики готовы 
координировать свою поиско-
вую работу с международными 

организациями — ООН, ОБСЕ, 
Красным Крестом (МККК). 
«Мы нацелены на сотрудниче-
ство с международными орга-
низациями. Каким оно будет 
тесным, определим уже в рабо-
те. ООН и МККК всегда были за-
интересованы в этом. Думаю, 
в ближайшее время мы с ними 
пообщаемся и выработаем ал-
горитм взаимодействия», — по-
яснила Морозова.

В свою очередь Анна Соро-
ка выразила обеспокоенность 
судьбой людей, живших на 
контролируемой украински-
ми войсками части Луганской 
области и пропавших без ве-
сти. «Острую тревогу вызывает 
у нас положение дел на подкон-
трольной Украине части ЛНР. 
Мы располагаем данными о зна-
чительном количестве пропав-
ших людей и соответственно 
бездействии украинской власти 
по данной проблематике», — за-
явила Анна Сорока. Для получе-
ния информации об исчезнув-

ших согражданах комиссия от-
крыла «горячую линию», на ко-
торую жители подконтрольной 
Украине части Донбасса смогут 
сообщить известные им случаи 
пропажи людей, а также факти-
ческие данные, способные по-
мочь в их поисках.

Как заявила Анна Сорока, 
Украина уже почти 2700 дней 
проводит в отношении собст-
венных граждан «политику ге-
ноцида, тотальной и агрессив-
ной войны». «Я как непосредст-
венный свидетель этих престу-
плений заявляю, что Украина 
на Донбассе ведет войну с осо-
бым цинизмом. Массирован-
ные, неизбирательные обстре-
лы Донбасса ведутся из запре-
щенных средств ведения войны. 
Введенные блокады — экономи-
ческая, транспортная, гумани-
тарная, умышленное отключе-
ние электричества и воды под-
падают под квалифицирующие 
признаки геноцида, закреплен-
ные в соответствующей Кон-
венции ООН еще от 1948 года. 
Как следствие, только за лето 
и начало осени 2014 года поги-
бло такое количество граждан-
ского населения, что мощно-
сти бюро судебно-медицин-
ской экспертизы города Лу-
ганска в условиях отсутствия 

электричества не хватало, и ра-
зорванные украинскими ми-
нами останки горожан лежали 
просто на улице, и 179 из них не 
подлежали опознанию. Блокада 
городов ЛНР, ежеминутные об-
стрелы приводили к тому, что 
убитых приходилось хоронить 
во дворах и огородах, формиро-
вались массовые стихийные за-
хоронения», — напомнила Анна 
Сорока о том, до какого варвар-
ства за считаные месяцы до-
шла страна победившего «май-
дана».

По словам замначальника 
отдела по расследованию пре-
ступлений против мира и без-
опасности человечества следст-
венного управления Генпроку-
ратуры ДНР Виктора Гаврило-
ва, сегодня в производстве на-
ходятся 2018 уголовных дел по 
фактам совершения преступле-
ний должностными лицами, во-
еннослужащими вооруженных 
сил и других военизированных 
формирований Украины. Уста-
новлены имена более 30 стар-
ших офицеров Украины, давав-
ших непосредственные прика-
зы на убийство мирных жите-
лей ДНР.  

Авиаудар украинской армии 
по  Станице Луганской.
2 июля 2014 года. 

А К Ц Е Н Т

В списке пропавших без вести жителей 
ДНР уже числятся 354 человека 

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 10.08.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 2107М
Тираж 112696
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Далеко не всем 
во Франции
пропуска пока-
зались удобными 
и «безобидными»
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РЕЗОНАНС В Минске состоялся «Большой разговор» Александра Лукашенко с прессой 
и представителями общественности

«Ничего вы с нами не сделаете» 
Алексей Чуриков, Минск

П
ресс-конференция пре-
зидента Беларуси Алек-
сандра Лукашенко, по-

хожая скорее на диалог с прес-
сой и представителями общест-
венности, в этом году постави-
ла рекорд, прямой эфир длил-
ся 8 часов 15 минут. Сам глава 
государства, да и все участни-
ки стремились поговорить, что 
называется, без купюр. В ди-
скуссии помимо местных и за-
рубежных журналистов приня-
ли участие белорусские и зару-
бежные эксперты, а также бло-
геры, и, по традиции, весь каби-
нет министров Беларуси.

По мнению лидера Беларуси, 
за последний год страна достой-
но прошла серьезную проверку 
на национальное единство. Лу-
кашенко подчеркнул, что госу-
дарство не просто продолжило 
жить в нормальном ритме, но 
несмотря на пандемию, преу-
спела в экономическом разви-
тии. Чтобы не быть голослов-
ным, президент вызвал с докла-
дом министра экономики Бе-
ларуси Александра Червякова, 
разложившего по полочкам ос-
новные экономические показа-
тели республики за последний 
год, которые вселяют уважение. 
Белорусская промышленность 

увеличила объем производст-
ва на 10 процентов. Республи-
ка получила более четырех мил-
лиардов долларов экспортной 
выручки, обеспечив прирост 
внешнеторгового сальдо, кото-
рого не наблюдалось последние 
восемь лет. Лукашенко отметил, 
что это стало возможным благо-
даря тому, что страна не стала 
закрываться на локдаун. Выро-
сли на 14 процентов зарплаты 
белорусов в сравнении с уров-
нем прошлого года.

В ходе разговора с Лукашен-
ко затрагивались международ-
ные вопросы. Александр Гри-
горьевич напомнил, посколь-
ку мероприятие проходило в 
Доме независимости, что имен-
но в Минске были подписаны 
известные соглашения, оста-
новившие кровопролитие, или 
«мясорубку», как выразился 
президент, на Донбассе. Лука-
шенко подтвердил, что тогдаш-
ний президент Украины Петр 
Порошенко осознанно принял 
решение подписать Минские 
соглашения.

Немного позже, отвечая на 
вопрос о возможности введе-
ния ответных санкций со сторо-
ны Беларуси в адрес Украины, а 
также стран Прибалтики, Лука-
шенко припомнил Киеву «под-
ленькое» поведение в отноше-

нии Минска, отметив, что Киев 
выгодно приобретает топливо и 
электроэнергию в Беларуси, но 
при этом занимается критикой 
белорусского государства.

Прошлогодние протесты в 
республике были одной из клю-
чевых в ходе состоявшегося 
разговора. Если подвести некий 
итог сделанных Лукашенко за-
явлений, а также выступлений 
экспертов, то получается, что 

у руководства, элит и населе-
ния республики произошло пе-
реосмысление не только основ 
собственной государственно-
сти, но также роли и места Бе-
ларуси на «мировой шахматной 
доске». «Беларусь находится на 
перекрестке дорог. Если бы мы 

во время протестов проявили 
слабину, нас бы исполосовали... 
В результате началась бы новая 
мировая война. Я понимал, что 
на другой стороне штыки точат, 
поэтому поднял армию, вывел 
«Полонез». Одна моя команда и 
мы бы нанесли удар, но они не 
перешли черту. Если бы прои-
зошло иначе, Россия бы никогда 
не отступила и не потеряла Бе-
ларусь. Началась бы заваруха, а 
это ядерная держава. Вот от чего 
мы тогда ушли», — подвел черту 
под международным значением 
прошлогодних событий бело-
русский лидер.

Находившиеся в зале отме-
тили, однобокие словно под ко-
пирку вопросы западных коллег 
из CNN, BBC, Sky News, The New 
York Times и других. Лукашенко 
долго и детально отвечал, отста-

ивая свою позицию. Разговор 
с президентом Беларуси полу-
чился действительно большим, 
и все озвученные главой госу-
дарства тезисы, а также мысли 
участников встречи невозмож-
но уместить на газетную поло-
су. Впрочем, полная запись со-
стоявшегося эфира доступна на 
самых различных платформах. 
Основную же мысль прошед-
шей беседы подвел сам прези-
дент. «Беларусь — это святое ме-
сто, если что-то здесь случится, 
быть войне... Ничего вы с нами 
не сделаете. Будет так, как надо 
для белорусского народа», — за-
явил он в самом финале, очер-
тив тем самым смысл ключево-
го урока, который белорусская 
власть и граждане вынесли из 
прошлогодней попытки госу-
дарственного переворота.  

СКАНДАЛ  
В Польше суд 
отказался 
закрыть 
дело об 
оскорблении 
президента

НЕ НА ТОГО 
НАПАЛ
Юрий Когалов

Польский суд отказал в пре-
кращении дела об оскорблении 
президента Анджея Дуды. С со-
ответствующим ходатайством 
обратилась защита известного 
польского писателя и сценари-
ста Якуба Жульчика, который 
проходит на этом процессе об-
виняемым. Как передают мест-
ные СМИ, суд начнется в конце 
октября — начале ноября. 

Как напоминает Gazeta 
Prawna, в ноябре прошлого года 
Жульчик, комментируя пост 
президента в соцсетях, назвал 
его «дебилом». Дело в том, что 
Дуда, поздравляя с победой на 
выборах президента США Джо 
Байдена, написал в Twitter, что 
теперь ожидается «назначение 
его коллегией выборщиков». 
Разгневанный писатель в рез-
ких выражениях оценил знания 
польского президента об аме-
риканской избирательной си-
стеме, за что поплатился. 

Прокуратура начала рассле-
дование этого дела и в марте пе-
редала обвинительное заклю-
чение в суд. Жульчику предъ-
явили обвинение в публичном 
оскорблении президента Поль-
ши, за что ему грозит до трех 
лет лишения свободы. Защита 
подала ходатайство о прекра-
щении дела. «С одной сторо-
ны, мы имеем дело с конститу-
ционным органом, с одним из 
самых серьезных политиков в 
этой стране, выходцем из пра-
вящей партии, с неограничен-
ными возможностями, когда 
дело доходит до реальной влас-
ти, с другой стороны , у нас есть 
гражданин, который написал 
пост в Facebook», — отметил 
адвокат Жульчика Кшиштоф 
Новиньский. Как подчеркнул 
юрист, его подзащитный не сто-
ял с этой надписью перед пре-
зидентским дворцом, а лишь за-
вершил резким высказывани-
ем длинный пост в социальной 
сети. «Это заявление не было 
иррациональным оскорблени-
ем, оно было резким, но тем не 
менее было критикой», — под-
черкнул Новиньский. 

Сам Жульчик, выступая в 
суде, назвал свое высказывание 
обоснованной критикой, выз-
ванной заботой о польском го-
сударстве. Однако обвинение 
заявило о необходимости от-
клонить ходатайство защиты о 
прекращении дела и суд согла-
сился с этим требованием.  
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По мнению Александра Лукашенко, 
Беларусь достойно прошла серьез-
ную проверку на национальное 
единство.

Между тем

Незадолго до завершения пресс-конференции Лукашенко стало из-

вестно, что президент США Джо Байден подписал указ о введении но-

вых санкций в отношении Беларуси. Немногим ранее о введении новых 

ограничительных мер объявили Британия и Канада. Белый дом заявил, 

что действия белорусских властей несут «необычайно чрезвычайную 

угрозу» Вашингтону. США наложили ограничения на 21 белорусскую 

организацию, а также на 23 граждан республики. Санкции коснутся 

энергетики, военно-промышленного сектора, калильной промышлен-

ности, а также Национального олимпийского комитета Беларуси.
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РЕШЕНИЕ 

Женщину 
заставили 
заплатить 
за лечение 
раненного ею 
из ревности 
мужа

ОПАСНЫЙ 
ПОЦЕЛУЙ 
Владислав Куликов

Жительница Вологодской обла-
сти 43-летняя Ирина К. запла-
тит 47,8 тысячи рублей: ровно 
столько, по подсчетам страхо-
вой компании, было потрачено 
на лечение раненного женщи-
ной мужа. 

Честно говоря, повод злить-
ся на своего, далеко не благо-
верного супруга, у дамы был. Он 
целовался с другой. И попался. 
Однако нож в грудь за такое — 
прямое нарушение закона. 

«Суд установил, что 8 мая 
2021 года с 22.00 до 23.40 в 
квартире в с. Шуйском Между-
реченского района пьяная К. 
в ходе ссоры нанесла кухон-
ным ножом удар в область гру-
ди слева своему супругу, при-
чинив тяжкий вред его здоро-
вью», — рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области. 

Подсудимая вину призна-
ла. В судебном заседании она 
пояснила, что тем днем во вре-
мя прогулки в центре села они 
встретили знакомую и пригла-
сили ее в гости к себе домой, где 
потом все вместе выпивали. 

«В какой-то момент она пош-
ла на кухню, чтобы накормить 
кошек, — продолжают в пресс-
службе. — Муж с гостьей оста-
лись в комнате вдвоем. Когда 
она вернулась, то увидела, что 
муж и приятельница сидят ря-
дом на кровати и целуются. 
В правой руке у нее был нож, ко-

торым она резала рыбу для ко-
шек. Со злости на мужа она уда-
рила его ножом, потом вызвала 
«скорую помощь» и полицию. 
В содеянном раскаивается».

Как выяснилось, муж зла на 
супругу не держит. Мол, пого-
рячилась, бывает. Да и он, пра-
во слово, не так, чтобы хорошо 
себя вел. «Потерпевший про-
сил, чтобы жену не наказывали, 
больше такого не повторится. 
Она извинилась перед ним», — 
сообщают в суде.

Однако просьбы мужа не по-
могли, какое-то время им с же-
ной придется пожить отдельно. 
Он — дома, она — в тюрьме. Суд 
отправил женщину в колонию 
общего режима на 3 года 10 ме-
сяцев.  

Возможно, кому-то реше-
ние может показаться излишне 
жестким, дескать, дело семей-
ное, кто-то набедокурил, кто-то 
погорячился, но все помири-
лись, и обстановка в квартире 
стала безопасной. Зачем разлу-
чать семью? Кто будет кормить 
кошек? Проблема в том, что у 
женщины до того уже была су-
димость. Более того, на ревни-
вой супруге висел условный 
срок по предыдущему делу. Так 
что теперь суд сложил два при-
говора, прошлый и нынешний, 
и по совокупности выпала гра-
жданке дорога дальняя и казен-
ный дом. Без вариантов.

Более того, осужденная 
должна компенсировать и рас-
ходы на лечение мужа в больни-
це. Естественно, на ноги супру-
га-изменщика поставили бес-
платно — по полису обязательно-
го медицинского страхования. 
Однако, как выяснилось, нельзя 
бесплатно отправлять на боль-
ничную койку своих суженых. 

Такова практика. Это на-
зывается регрессными иска-
ми. Тот, кто причинил человеку 
вред, должен не только компен-
сировать ему вред, но и возме-
стить государству определен-
ные расходы. Более того, даже 
если виновник помирился с 
жертвой и дело было закрыто, 
это может не спасти от предъ-
явления счета на лечение, если 
потерпевшему пришлось обра-
щаться к докторам. 

По мнению экспертов, по-
добные правила можно актив-
но применять и к случаям се-
мейного насилия. Люди, распу-
скающие руки в семейном кру-
гу, должны понимать две вещи. 
Первое: семейное насилие у нас 
наказуемо, и чем больше вред, 
тем жестче наказание. Второе: 
отправляешь в больницу своих 
близких — плати.  

Женщина ударила 
подвыпившего 
мужа ножом 
в грудь, когда уви-
дела, как тот цело-
вался с гостьей

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как отвечает 
нотариус за ошибку 
в доверенности

Печать 
на фальшивку

Наталья Козлова

Важное разъяснение сделал Верховный суд, когда пе-
ресмотрел спор гражданина и нотариуса, который сво-
ей подписью фактически «узаконил» обман этого че-
ловека. Главное в этом интересном решении — объясне-
ние, во что обойдется нотариусу невнимательность к 
предъявляемым документам.

Схема обмана нашего героя была просто класси-
ческая.  Пока человек несколько лет лежал в больни-
це, кто-то из тех людей, кто знал о его собственности, 
показав поддельный паспорт этого человека, получил 
доверенность на распоряжение его ценными бумага-
ми. Потом, уже получив акции, их неизвестные выгод-
но продали некоему кипрскому офшору. Офшор же, 
в свою очередь, продал акции на бирже. Когда афера 
вскрылась, встал вопрос — кто в таком случае должен  
возместить пострадавшему  понесенный ущерб? 

Местные суды пришли к выводу, что отвечать за 
случившееся придется нотариусу, вся ошибка которой 
была в том, что она 
не проверила под-
линность паспорта 
липового собствен-
ника акций.

Оговоримся сра-
зу — сегодня нотари-
усы проверяют под-
линность удосто-
верений личности 
своих клиентов че-
рез Единую инфор-
мационную систе-
му нотариата. Им в 
помощь — база  не-
действительных российских паспортов. Ее ведет поли-
ция. Но такие технологии нотариусы используют всего 
несколько последних лет.

А наша история началась в середине девяностых го-
дов, когда житель Уфы  купил несколько сот акций не-
фтяной компании и каждый год получал от них опре-
деленный  доход. А летом 2009 года попал в местную 
психиатрическую больницу. Лечение в ней для этого 
человека растянулось  почти на пять лет. Когда человек 
выздоровел, то отправился получить накопившийся за 
несколько лет и солидный, по его расчетам, доход. Но в 
местном филиале организации, которая ведет реестр 
акционеров нефтяной компании, его огорошили, зая-
вив, что никаких  ценных бумаг за ним не числится.  

Выяснилось следующее. Еще в 2013 году он сам яко-
бы уполномочил некоего гражданина распоряжаться 
его акциями. Понятно, что такого не было. Доверен-
ность об этом удостоверила петербургская дама-нота-
риус, которая временно исполняла обязанности сво-
ей коллеги.  Так, по этой доверенности от имени наше-
го героя фальшивый уполномоченный  продал все его 
ценные бумаги кипрскому офшору, а тот потом пере-
продал их на Московской бирже.

Пришлось просить суд о помощи, и этот труд взя-
ла на себя опекунша нашего героя, так как его болезнь 
вернулась. Вот что всплыло в суде.  Оказалось, что к 
петербургскому нотариусу пришел некий мужчина. У 
него на руках был поддельный паспорт хозяина акций.  
Выяснилось, что документа с такими данными не су-
ществует. Да и подпись в этом ненастоящем паспорте 
не была похожа на настоящую подпись потерпевшего.

Дело рассматривал Верховный суд Башкортостана. 
Он виновником случившегося назвал нотариуса, ко-
торая не  разглядела подлога. А липовую  доверенность 
суд признал недействительной. Суд решил, что пла-
тить должна именно та нотариус, которую замещала 
коллега, общавшаяся с аферистом. С нее суд и взыскал 
почти 480 тысяч рублей неполученных дивидендов. 
Кстати, суд подчеркнул, что  она имеет право взыскать 
эти деньги с нотариуса, которая вместо нее визирова-
ла сделку.  Суд  аргументировал такое решение статьей  
21 Основ законодательства о нотариате.  В ней сказано, 
что именно нотариус несет ответственность за ущерб, 
который причинил тот, кто его временно замещал. 

После этого опекун решила взыскать с нотариуса 
еще и стоимость украденных ценных бумаг и часть не-
дополученной выгоды — в общей сложности 2,2 милли-
она рублей. Местные суды с требованием согласились. 
А когда обиженная нотариус попробовала оспорить 
это решение в Верховном суде, то не нашла понима-
ния. Верховный суд РФ полностью поддержал коллег 
и подчеркнул, что нотариус или замещающий его со-
трудник обязаны убедиться в подлинности документа, 
удостоверяющего личность.  Законом не закреплено, 
как именно это должно происходить, поэтому нотари-
ус в этом вопросе действуют по своему усмотрению, 
сказали судьи Верховного суда. Юристы подчеркивают 
— доказывать вину нотариуса необходимо, если от ваше-
го имени по нотариально заверенной доверенности кто-
то произвел некие действия, о которых человек не знал. 
Важно в подобных случаях подтвердить, где на самом 
деле находился  во время выдачи доверенности гражда-
нин, от чьего имени выдана бумага. 

В законе сказано, 
что нотариус несет 
ответственность 
за ущерб, причи-
ненный тем, 
кто его замещал 

Верховный суд подчеркнул — невнимательность нотариуса 
может обойтись ему очень дорого.

ОРУЖИЕ Для получения охотничьего удостоверения предложено сдавать 
специальный экзамен

Лишний билет
Михаил Фалалеев

О
бсуждение предложений 
грядущих поправок в За-
кон «Об охоте и о сохра-

нении охотничьих ресурсов...» 
вызвало бурную реакцию в так 
называемых охотничьем и ору-
жейном сообществах страны. 
Эти сообщества пусть и не объ-
единены в стройную организа-
цию, но весьма многочисленны. 
В России насчитывается при-
мерно четырех миллионов вла-
дельцев гражданского оружия, 
на руках которых  6 миллионов 
самых разных огнестрельных 
стволов. 

Новые поправки, которые 
разрабатывают сразу четыре 
ведомства — МВД, Росгвардия, 
минприроды и минюст — так или 
иначе коснутся многих законно 
вооруженных граждан. Поэто-
му на просторах интернета раз-
вернулись яркие дискуссии. 

Основные страсти разгоре-
лись всего лишь по двум пун-
ктам возможных поправок.  Они 
касаются условий получения 
охотничьего билета . 

Это -  сдача так называемого 
охотминимума и предоставле-
ние справки о медицинском ос-
видетельствовании на отсутст-
вие противопоказаний для вла-
дения оружием. 

Сейчас такие документы 
предоставляют только для по-
лучения лицензии на приобре-
тение оружия в первый раз. За-
тем раз в пять лет для продле-
ния разрешения на охотничье 
оружие предъявляют медицин-
скую справку, а владельцы трав-
матов  сдают экзамены на зна-
ние оружейного законодатель-
ства и навыки безопасного вла-
дения оружием самообороны. 
Охотничий билет можно полу-
чить явочным порядком в МФЦ, 
предъявив паспорт. 

Теперь предложено ситуа-
цию с билетом концептуально 
изменить.

Есть как сторонники таких 
новаций, так и убежденные про-
тивники. И у каждой спорящей 
стороны имеются весомые ар-
гументы. Но самое главное, с 
чем согласны все, —  необходи-
мость определиться со стату-
сом охотничьего билета. Зачем 
он вообще нужен?

Действительно, права на от-
стрел определенных видов птиц 
и животных в конкретных охо-
тугодьях он не дает — все равно 
придется покупать у местных 
егерей лицензию. Наличие биле-
та только позволяет приобрести 
такую лицензию. Впрочем, если 
имеется другой билет — конкрет-
ного охотничьего общества, на 
территорию которого вы прие-
хали, то лицензия обойдется де-
шевле. Что понятно — за подоб-
ный квиток надо ежегодно пла-
тить немаленький взнос. Кстати, 
как и за рыбалку на этой террто-
рии.  Наличие обычного охот-
ничьего билета дает всего лишь 
право вынести оружие из дома и 
довезти его до места охоты. 

Увы, как выяснилось, иным 
невмкняемым гражданам толь-
ко это и нужно — выйти с зареги-
стрированным оружием из дома, 
как это случилось в Керчи и Ка-

зани. Пока они не начали стре-
лять по людям, все их поступки 
были абсолютно законны. Есть 
билет — имеют право вне своего 
жилища переносить зачехлен-
ное ружье. И отдельно от ружья, 
например в кармане, — патроны.

А что, собственно, указано 
в охотничьем билете, выдава-
емом в МФЦ? Кроме фотогра-
фии, фамилии, имени и отчест-
ва — ничего. Ах, еще — дата ро-
ждения владельца и дата выда-
чи документа. И еще — просьба 
природоохранных служб непре-
менно сообщить, если будет до-
быта окольцованная дичь — это 
очень важно для науки. 

Надо ли говорить, что мно-
гие охотники считают этот до-
кумент бессмысленным? И се-
годня не полагают нужным тра-
тить на его получение время и 
деньги, выстаивая очереди за 
медсправками и сдавая какие-
то экзамены.

А вот их оппоненты вспоми-
нают о советских охотничьих 
билетах. Этот документ рас-
сказывал о человеке не хуже 
паспорта. Он был сразу привя-
зан к конкретному охотничье-
му обществу, например, обще-
союзному или военному, и, как 
каждый членский билет, фикси-
ровал уплату членских взносов. 
Не уплатил вовремя — вылетел 

из общества. И ружье уже тебе 
ни к чему. 

В билете обязательно указы-
валась дата сдачи охотрыбми-
нимума, количество, модели, 
номера и даты приобретения 
или продажи оружия, в том чи-
сле холодного. Ножи тоже были 
номерными. 

Все соглашаются, что было-
го не вернешь, да и надо ли? А 
вот воспользоваться полезным 
опытом можно вполне. Навер-
ное, медицинские справки для 
получения охотбилета действи-
тельно ни к чему — медицинское 
обследование все равно надо 
пройти для получения права на 
приобретение и владение ору-
жием. А без оружия охотбилет 
бесполезен. Тем более никто не 
мешает одну и ту же медсправ-
ку, которая действительна в те-
чение года, показывать в разных 
инстанциях — по требованию.

А вот охотминимум изучить 
и сдать для получения билета 
необходимо. Это логично. Если 
оружие нужно только для спор-
тивной стрельбы или самоо-
бороны, то понимать повадки 
птиц и животных необязатель-
но и охотбилет такому гражда-
нину не нужен. 

Но если человек действитель-
но собрался на охоту, то он дол-
жен точно знать, когда можно 
охотиться, а когда — категориче-
ски нельзя, например, в период 
вывода молодняка. Надо знать, 
каких особей можно добывать 
и с какого расстояния, чтобы не 
было подранков и долгой, му-
чительной гибели животного. 
И много еще чего надо знать и 
уметь, чтобы не превратить охо-
ту в жестокое истребление.  

Авария с посредником 

Судя по количеству 
привлеченных к про-
стому в общем-то делу 

партнеров, они явно накручи-
вали стоимость своих услуг. А 
если учесть итог этой истории, 
они еще были и безалаберными. 

Но — обо всем подробнее. 
29 ноября 2018 года Колесни-
ков попал в ДТП. С виновни-
ком аварии вызывать ГИБДД 
они не стали, все оформили по 
Европротоколу. В этот же день 
Колесников заключил договор 
поручения с некой компанией, 
которая должна была полу-
чить со страховщика компен-
сацию на восстановительный 
ремонт. 

По условиям договора ком-
пания обязалась заключить в 
интересах клиента договоры с 
иными юридическими лицами 
на оказание комплекса услуг. 
Для этого Колесников оформил 
нотариальную доверенность на 
представление его интересов. 
Также по акту приема-передачи 
он передал оригиналы схем ДТП 
и извещения о нем.

Компания заключила дого-
вор с другой компанией, кото-
рая определила стоимость вос-
становительного ремонта. Еще 
один партнер компании подго-
товил заявление о страховом 
событии с приложением необ-
ходимых документов в СПАО 
«РЕСО-Гарантия», а также пре-
тензию. Третий партнер курье-
ром направил эти документы в 
страховую компанию виновни-
ка ДТП. 

Страховщик в выплате отка-
зал, сославшись на то, что по за-
кону за выплатой в данной си-
туации необходимо обращать-
ся к своему страховщику. То 
есть тому, у которого застрахо-
вана ответственность самого 
Колесникова. 

Спустя более чем полтора 
года, не получив никаких вы-

плат, Колесников обратился к 
посреднику за возвратом доку-
ментов. Но так их и не получил. 
Извещение о ДТП было потеря-
но. А без оригинала этого доку-
мента получить страховую вы-
плату невозможно. 

Тогда он направил в компа-
нию претензию, которая оста-
лась без ответа, а затем подал на 
нее в суд. В суде он потребовал 
возместить ему расходы на вос-
становление автомобиля, неу-
стойку, моральный вред, судеб-
ные расходы, а также штраф по 
закону о защите прав потреби-
теля — за отказ исполнить пре-
тензию добровольно.

Городской суд снизил мо-
ральный ущерб и судебные рас-

ходы, отказал в выплате неу-
стойки, но все остальные требо-
вания удовлетворил. 

Однако апелляционная ин-
станция отказала во всем, кро-
ме судебных расходов, снизив 
их до минимума. А также на-
значила штраф от этой суммы. 
В этом решении суд сослался 
на то, что в договоре поручения 

нет согласованных сторонами 
сроков оказания услуг и указа-
ния на страховую организацию, 
в которую должен был обра-
титься поверенный. Кроме того, 
он пришел к выводу о недока-
занности факта утраты возмож-
ности для обращения в страхо-
вую организацию за получени-
ем страхового возмещения. 

Кассационный суд согласил-
ся с этими выводами. Но Вер-
ховный суд счел эти выводы не-
обоснованными и противоречи-
выми. 

Для начала, сославшись на 
Гражданский кодекс, а также 
постановление Пленума Вер-
ховного суда, что поверенный 
предприниматель, не исполнив-

ший или ненадлежащим обра-
зом исполнивший поручение 
доверителя, обязан возместить 
последнему убытки в полном 
объеме, если не докажет, что 
надлежащее исполнение оказа-
лось невозможным вследствие 
непреодолимой силы. 

Что касается сроков, не ука-
занных в договоре, то в законе 
об ОСАГО прописано, что в слу-
чае оформления документов 
об аварии без полиции извеще-
ние о ДТП, заполненное в двух 
экземплярах причастными к 
нему водителями, направляет-
ся страховщикам, застраховав-
шим их гражданскую ответст-
венность, в течение пяти рабо-
чих дней со дня происшествия. 

В этой норме указан не толь-
ко срок, но также и то, в какую 
страховую компанию должен 
обратиться потерпевший. А в 
данной ситуации — его пове-
ренный. 

Кроме того, ВС указал, что 
суд апелляционной инстанции 
пришел к взаимоисключаю-
щим выводам. С одной стороны, 
Колесников, по его мнению, не 
лишен возможности самостоя-
тельно получить страховое воз-
мещение, а с другой — что от-
ветчиком утрачен обязатель-
ный документ, предусмотрен-
ный законом об ОСАГО, для об-
ращения за страховым возме-
щением.

Также Верховный суд напом-
нил, что согласно Гражданскому 
кодексу доверитель может отме-
нить поручение в любое время. 

Это же предусмотрено законом 
о защите прав потребителя. 

При этом кассационный суд 
не исправил эти ошибки. Поэ-
тому ВС отменил решения апел-
ляционного и кассационного 
судов и направил дело на новое 
рассмотрение в апелляцию. 

Очевидно, что, обращаясь к 
юристам за подобной услугой, 
необходимо внимательно из-
учить, занимались ли они и с 
каким успехом подобными де-
лами. Уже то количество пар-
тнеров, которое потребовалось 
этой компании для исполнения 
простого поручения, должно 
было насторожить. Да, потом с 
них можно взыскать и компен-
сацию, и моральный ущерб, и 
даже штраф. Но на это уйдут 
годы. Кстати, сами страховщи-
ки вполне доходчиво объясня-
ют даже по телефону, куда обра-
щаться за выплатой и какие до-
кументы для этого необходимы. 
А для оформления извещения о 
ДТП есть суперсервис «Помощ-
ник ОСАГО», в котором пошаго-
во можно заполнить этот доку-
мент в электронном виде. Прав-
да, чтобы им воспользовать-
ся, оба участника ДТП должны 
быть зарегистрированы на пор-
тале госуслуг.  

После аварии не следует доверяться 
посредникам, обещающим устроить 
мгновенную выплату страховки.

А К Ц Е Н Т

В законе об ОСАГО прописаны не только 
сроки, в которые необходимо подать 
заявление на выплату, но и к какому 
страховщику обращаться

А К Ц Е Н Т

Сегодня наличие обычного охотничьего 
билета дает всего лишь право вынести 
оружие из дома 

Если человек действительно собрался на законную охоту, то он должен 
точно знать, когда можно охотиться и с какого расстояния стрелять.

— Что делать, если страховщик 
незаконно отказал в ремонте 
по ОСАГО
rg.ru/art/2131150

— Читайте также: Нотариусы объяснили, что вселяться 
в чужие квартиры по доверенности запрещено
rg.ru/art/2126729

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 августа 2021
вторник № 179 ( 8530 )

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МЕТРО Десять станций 
Большой кольцевой линии 
готовятся к запуску

Кунцевская. 
Четвертая

Любовь Проценко 

В ближайшее время в столичной подземке появится 
еще одна станция «Кунцевская». До сих пор в метро их 
было две: на Арбатско-Покровской и Филевской лини-
ях. Потом добавилась третья на МЦД-1, электрички ко-
торого курсируют между Одинцово и Лобней. И вот до 
конца текущего года ожидается пуск четвертой «Кун-
цевской» — в составе Большой кольцевой линии Мо-
сковского метрополитена.

Осмотрев вчера ход работ, мэр Москвы Сергей Со-
бянин сказал: «Метро «Кунцевская» один из самых 
сложнейших транспортно-пересадочных узлов. Круп-
нейший узел, который объединяет МЦД-1, Арбатско-
Покровскую, Филевскую и Большую кольцевую линии 
метрополитена. Он меняет транспортную ситуацию в 
целом ряде районов Москвы, для почти 500 тысяч жи-
телей. Важнейший участок, который даст совершенно 
другие транспортные возможности».

Станция БКЛ, отметил глава города, расположена 
максимально удобно: между Московским централь-
ным диаметром и действующими линиями подземки. 
Поэтому пересадка на Большое кольцо в перспективе 
будет занимать у пассажиров минимум времени. Рас-
положена станция вдоль Рублевского шоссе, между 
улицей Молдавской и путями Смоленского направле-
ния железной до-
роги. У нее два ве-
стибюля — один 
наземный, другой 
подземный. Отдела-
на гранитом и кера-
могранитом свет-
ло-серых тонов по 
технологии, созда-
ющей впечатление, 
что вся станция вы-
сечена из цельно-
го камня. Прямые 
углы сглаживают 
цилиндрические 
светильники, при-
дающие платфор-
мам некоторую камерность. Новая «Кунцевская», на-
помнил мэр, одна из четырех на западном участке БКЛ. 
Первые две из них — «Народное ополчение» и «Мнев-
ники» — открылись 1 апреля этого года, на очереди две 
другие — «Терехово» и «Кунцевская». Их готовность 
сейчас составляет 90 процентов. 

«Москва готовится к одному из самых главных пу-
сков метрополитена — почти 10 станций метро на за-
падном, юго-западном, южном участках метрополите-
на, — продолжал мэр. — Все они должны одновременно 
запуститься в этом году. Важнейшая задача сейчас — 
синхронизировать работы на огромном количестве 
объектов и передать их в эксплуатацию». Речь идет, в 
частности, об открытии станций «Давыдково», «Ами-
ньевской», «Мичуринского проспекта», «Проспекта 
Вернадского», «Новаторской», «Калужской» и «Зюзи-
но», плюс станции «Каховская» после реконструкции. 

Учитывая, что первые 12 станций уже работают, а 
10 запустят до конца года, в 2022 году останется от-
крыть еще 9. К этому моменту московские строители 
обещают замкнуть самую длинную в мире кольцевую 
линию в метро. Ее появление не только избавит мо-
сквичей, которые живут в отдаленных районах, от не-
обходимости ехать в центр Москвы, чтобы пересесть 
с одной радиальной линии на другую, но и разгрузит 
центральные участки практически радиусов подзем-
ки. Еще один большой плюс нового кольца в том, что 
оно учитывает не только существующие потребности 
города, но и ориентировано на его развитие в буду-
щем. •

СТИХИЯ Огонь от лесных пожаров из Мордовии 
потушили на подступах к нижегородскому Сарову

Ядерный центр 
отбили

Валентина Зотикова, 
Саранск — Нижний Новгород

О
бострилась ситуа-
ция с лесными по-
жарами в Мордов-
ском заповеднике: 
здесь выгорело 4300 
гектаров, но, несмо-
тря на все усилия по-
жарных, огонь пе-
рекинулся на сосед-

нюю Нижегородскую область и 
подступил к Сарову, где находит-
ся федеральный ядерный центр.

Уже неделю ведется борьба 
с огнем в Мордовском заповед-
нике им. Смидовича. Послед-
ний раз такое было во время пе-
чально знаменитого «огненного 
лета» 2010 года, когда заповед-
ник стал зоной бедствия — тогда 
выгорела треть территории пер-
возданных лесов. Именно эти 
участки, которые здесь имену-
ют «горельники», и стали очагом 
нового пожара, который вспых-
нул ночью третьего августа. От 
удара молнии заполыхал сухой 
валежник. В условиях жаркой 
засушливой погоды пламя бы-
стро распространялось. Спустя 
сутки полыхало 450 гектаров, и 
стало ясно, что в одиночку с бе-
дой не справиться. На борьбу со 
стихией бросили авиацию МЧС 
и минобороны, а затем — и два 
пожарных поезда. В Темников-
ском районе, где расположен за-
поведник, ввели режим ЧС.

— Огонь полыхает в окрест-
ностях поселков Расстанье и 
Романовский, там проведена 

опашка периметров, — пояснил 
глава района Сергей Кизим. — 
Угрозы распространения пла-
мени на населенные пункты я 
не вижу. Там дежурят огнебор-
цы — разбито два лагеря. Чи-
сленность наземной и воздуш-

ной группировок растет, рабо-
таем в боевом режиме. 

К понедельнику огнем было 
пройдено уже 4300 гектаров тер-
ритории. Для сравнения — общая 
площадь заповедника состав-
ляет 32,1 тысячи гектаров. На 

борьбу с огнем брошено 6 верто-
летов Ми-8, 2 самолета Бе-200 и 
6 самолетов Ил-76. Было произ-
ведено более 110 сбросов воды. 
Площадь активного горения со-
ставляет около 50 гектаров. Чи-
сленность наземной группиров-
ки превысила 1000 человек.  

— Пламенем охвачены ис-
ключительно старые горельни-
ки, перехода на новые участки 
нет, — рассказал «РГ» директор 
ФГБУ «Заповедная Мордовия» 
Александр Ручин. — В этом и за-
ключается основная проблема 
— сухое дерево очень сильно го-
рит и потушить его трудно. Пио-
нерский костер из детства пом-
ните? А теперь представьте «ко-
стер» из 35—50-метровых обго-
ревших стволов, иссушенных 
жарой и засухой…

В пятницу, когда огненный 
смерч вырвался на территорию 
Нижегородской области, режим 
ЧС был введен и в закрытом го-
роде Сарове. К утру понедель-
ника очаги пламени в окрестно-
стях города удалось потушить и 
об опасности напоминал только 
сильный смог. 

— Российский федеральный 
ядерный центр работает и про-
должает выполнять свои госу-
дарственные задачи. Ни одно из 
производств не приостановле-
но, — констатировал директор 
РФЯЦ-ВНИИЭФ Валентин Кос-
тюков. •

На пути беспощадной огненной 
 стихии, сметающей все живое, 
 встали сотрудники МЧС 
и военные.

А К Ц Е Н Т

К утру понедельника очаги пламени 
в окрестностях города Сарова удалось 
потушить и об опасности напоминал 
только сильный смог

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Дымный шлейф от пожаров в Якутии, где горит полтора миллиона гек-

таров леса, в том числе национальный парк «Ленские Cтолбы», накрыл 

сибирские города. 

Вчера утром из-за плотной мглы в местных аэропортах не смогли во-

время взлететь или приземлиться десятки бортов. В Красноярске, где 

до 17 часов 10 августа действует режим неблагоприятных метеоусло-

вий первой степени опасности, около 20 рейсов припозднились с вы-

летом и почти столько же — с прибытием. В Кемерове задержалась по-

садка трех самолетов из Москвы, Симферополя и Санкт-Петербурга. 

Четыре самолета, вылетевшие из Москвы и Симферополя в Иркутск, 

были вынуждены уйти на запасные аэродромы в Улан-Удэ и Читу. В 

Томске были задержаны семь рейсов, направлявшихся в Читу, Талакан, 

Абакан, Томск и Иркутск. 

Впрочем, движение воздушных судов в гаванях, оснащенных  совре-

менным оборудованием, вскоре возобновилось. 

По прогнозам  специалистов Среднесибирского управления по гидро-

метеорологии и мониторингу окружающей среды, долгожданной пере-

мены направления ветра и спасительных дождей можно ждать в тече-

ние ближайших двух суток.

Подготовил Золик Мильман, Красноярск
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Уведомление о дате и месте проведения публичных слушаний 
по вопросу обсуждения оценки воздействия на окружающую 

среду намечаемой хозяйственной деятельности «Строительство 
объекта размещения твёрдых коммунальных отходов  

на северо-западной окраине города Валуйки»
Дата, время, адрес и место проведения публичных слушаний: 
— дата — 10 сентября 2021 года;
— время — 14 часов 00 минут;
—  адрес — 309996, Белгородская обл., г. Валуйки, площадь  

Красная, 1;
—  место — здание администрации Валуйского городского округа, 

4-й этаж, большой зал заседаний.
Информация о сроках и месте доступности предваритель-

ного варианта материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
«Строительство объекта размещения твёрдых коммунальных 
отходов на  северо-западной  окраине г. Валуйки»:

—  время — с 8 часов 00 минут до 13 часов 00 минут и с 14 часов 
00 минут до 17 часов 00 минут;

—  срок — ежедневно в рабочие дни с 16 августа по 9 сентября 
2021 года включительно;

—  адрес — 309996, Белгородская обл., г. Валуйки, площадь Кра-
сная, 1;

—  место — отдел благоустройства и организации работы с ТКО 
управления ЖКХ администрации Валуйского городского 
округа (3 этаж, кабинет № 40, тел.: 3-69-03), сетевое издание 
«Валуйская звезда» (val-zvezda31.ru) и официальный сайт 
администрации Валуйского городского округа (http://val-adm.
ru/normbase/sopvet_deputat/postanirasporag/).

Информация о сроках и месте приёма письменных пред-
ложений и замечаний (в том числе с использованием средств 
дистанционного взаимодействия):

—  время — с 8 часов 00 минут до 13 часов 00 минут и с 14 часов 
00 минут до 17 часов 00 минут;

—  срок — ежедневно в рабочие дни с 10 августа по 6 сентября 
2021 года включительно;

—  адрес — 309996, Белгородская обл., г. Валуйки, площадь  
Красная, 1;

—  место — отдел благоустройства и организации работы с ТКО 
управления ЖКХ администрации Валуйского городского 
округа(3 этаж, кабинет № 40, тел.: 3-69-03);

—  электронная почта: blag.tko@mail.ru.
Администрация Валуйского городского округа

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС Как врачам получить 
бесплатную землю 
в Подмосковье

Лечебные сотки

Ирина Рыбникова

Более 4 тысяч врачей смогут 
воспользоваться правом на 
бесплатное получение земель-
ного участка в Подмосковье. И 
это только те специалисты, ко-
торые уже работают в медуч-
реждениях области. Но претен-
довать на бесплатную землю 
смогут и все вновь пришедшие 
медики — при соблюдении опре-
деленных условий.

В Подмосковье вступил в 
силу закон об обеспечении зем-
лей врачей дефицитных специ-
альностей. «Он принят, чтобы 
привлечь и удержать врачей на 
отдаленных территориях об-
ласти, где отмечается наиболь-
ший дефицит узких специали-
стов», — отмечает зампред пра-
вительства — министр здраво-
охранения региона Светлана 
Стригункова. Она напомнила 
об основных положениях ново-
го закона: он действует на тер-
ритории 36 муниципалитетов 
области, не захватывая ближ-
ний пояс, где просто нет сво-
бодной земли и очень востребо-
вана другая форма поддержки 
врачей — социальная ипотека. 
Площадь выделяемого участ-
ка — 10—15 соток. Получить его 
могут специалисты, отработав-
шие в подмосковных больни-
цах и поликлиниках не меньше 
трех лет. 

Сначала земля будет пре-
доставляться в безвозмездное 
пользование, но если в тече-
ние шести лет после получения 
участка на нем появится дом, 
недвижимость разрешат офор-
мить в собственность. «Счита-
ем, что это действенная мера, 
которая поможет привлечь спе-

циалистов из других регионов 
и даже из ближних муниципа-
литетов в отдаленные округа 
области», — подчеркнула Стри-
гункова.

По словам министра иму-
щественных отношений Под-
московья Натальи Адигамо-
вой, подать заявку на получе-
ние земли можно уже сейчас 
несколькими способами. На-
пример, обратившись в мест-
ную администрацию. Можно 
походить по сайту torgi.gov.
ru, посмотреть, какие участки 
торгуются в конкретных муни-
ципалитетах Подмосковья для 
индивидуального жилищного 
строительства. Затем на реги-
ональном портале госуслуг от-
ыскать услуги «Предваритель-
ное согласование земельных 
участков» или «Предоставле-
ние земельных участков в без-
возмездное пользование», ука-
зать там координаты участка, 
а в графе «основание» просто 
проставить должность и место 
работы. Дальше чиновники все 
доделают сами. «А к концу ав-
густа мы сформируем пул до-
ступных участков, и процедура 
выбора упростится до миниму-
ма — достаточно будет выбрать 
приглянувшуюся землю из го-
тового перечня и в течение 15 
дней оформить ее в пользова-
ние», — говорит Адигамова.

Важное уточнение: на бес-
платную землю не могут пре-
тендовать участники програм-
мы социальной ипотеки и те, 
кто уже получал участки по со-
циальным программам. А вот 
тем, кто приехал работать в 
сельскую местность по про-
грамме «Земский доктор» по-
дать заявку не возбраняется. •

Открытие нового 
транспортного 
узла улучшит 
 транспортную 
доступность 
для полумиллиона 
москвичей

ДАТА У первого секретаря 
Союза журналистов Москвы 
красивый юбилей

Загадка Щербины 

Ядвига Юферова

У нее есть официальная дол-
жность — первый секретарь, но 
к ее фамилии ничего не надо 
добавлять. Мы говорим Союз 
журналистов Москвы, подра-
зумеваем — Щербина. Не будем 
делать юбилейные натяжки и 
по правде заметим: Павел Гусев 
— это все, но «это все» председа-
теля невозможно без энергии, 
обаяния и магнетизма Людми-
лы Васильевны.

Общественные организации 
существуют по-разному: одни 
в заявках на получение гранта, 
другие — в ведомости для взно-
сов, а третьи — просто живые! 
Так вот, многие из нас состо-
ят в живом московском Союзе 
журналистов, потому что там — 
Щербина.

 Многолетняя трудная работа 
по установке памятника погиб-
шим журналистам — ее пережи-
вания. 6 тысяч ветеранов в Мо-
скве — она всегда знает тех, кому 
сейчас труднее. Курсы «Басти-
он» для журналистов, отправля-
ющихся в горячие точки, — тоже 
Щербина. Поздравить женщин-
журналисток накануне празд-
ника и позвать тех, кто еще бы 
им пел романсы, это все она.

 Как тут не согласиться: все 
серьезные проекты можно осу-
ществить или за большие день-
ги, или за большую дружбу. 
Щербина дружит со всеми, что-
бы помогать всем.

Как же она умеет восхи-
щаться людьми, как только ее 
память выносит такое коли-
чество имен, газет, журналов, 
сайтов, телекомпаний… Она 
никогда ни от кого не ждет до-
брого слова, от нее — благодар-
ные восторги для всех.

 Достаточно побывать на 
ежегодном балу прессы, чтобы 
убедиться: там одна бесспор-
ная королева — Щербина, даже 

если проплывают изумитель-
ные талии на лабутенах, бли-
стают не только умом СМИш-
ные звезды…

Откуда у нее силы на тран-
сляцию этой энергетики? Ведь 
судьба носилась за Щербиной 
как сумасшедший с бритвою в 
руке: потерять невестку, мужа, 
сына… Остаться с внуком и лю-
бить его за всех, заботиться о 

нем, как умеет только Людмила 
Васильевна Щербина.

Нет простых ответов на во-
просы, как жить завтра, если 
уже сегодня тебе начинают 
уступать место в метро и ты по-
лучаешь пенсию как работаю-
щий пенсионер.

Когда я размышляю о фе-
номене состоятельности взро-
слой женщины, то прихожу к 
простенькой мысли: заботься о 
других, тогда другие будут ду-
мать про тебя. Оставайся дол-
жной другим, тогда ты будешь 
нужна им. Люби других больше, 
чем себя. Одним словом, будь 
как Щербина. •

Все серьезные 
проекты можно 
осуществить или 
за большие день-
ги, или за боль-
шую дружбу. 
Щербина дружит 
со всеми, чтобы 
помогать всем

Мэр столицы Сергей Собянин осмотрел ход строительства 
новой станции метро «Кунцевская».

Людмила Васильевна Щербина 
человек удивительной энергии 
и обаяния.
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ВЗГЛЯД Нужно ли читать 
книги из школьного списка 
«на лето»

Хоттабыч 
в «Инстаграме»

Мария Агранович

Списки литературы, которые детям выдают в школе 
на лето, вызывают у родителей много вопросов. Они 
огромные: например, у дочки — будущей второклас-
сницы — 25 произведений. У знакомой ученицы 4-го 
класса — 19, а у сына подруги — шестиклассника — 54! 
По какому принципу они составляются? Надо ли все 
обязательно успеть прочитать? И кому нужен чита-
тельский дневник? Разбираемся с кандидатом педа-
гогических наук, завлабораторией социокультурных 
образовательных практик МГПУ Екатериной Асо-
новой.

Екатерина Андреевна, самое интересное, что тексты 
в этих списках пересекаются. Например, «Аленький 
цветочек» Аксакова дают как после первого, так и по-
сле третьего класса. Почему?

ЕКАТЕРИНА АСОНОВА: Начнем с того, что списки на лето — 
вне закона. Никакого обязательного летнего чтения 
нет. Есть примерные рекомендации, причем у каждого 
учителя — свои. Лет-
нее чтение — это в 
первую очередь про 
удовольствие, про 
свободу и немного — 
про «не забыть бук-
вы». Важно, с каки-
ми словами учитель 
дает список литера-
туры: «буду спра-
шивать», «буду 
проверять дневник 
читателя», «прочи-
тайте что-то на ваш 
выбор». Кстати, не-
редко инициаторами списков на лето становятся сами 
родители. Знаю это, так как сама работала в школе. Их 
тревогу можно понять: девять месяцев ребенок был 
постоянно занят и вдруг — лето, свобода, график сбит. 
Кажется, что список чтения на лето будет организовы-
вать длинный летний день. Но тогда хорошо бы иметь 
в этом списке названия фильмов, настольных игр и 
мест для путешествий. А книги должны быть по всем 
предметам - от поэзии до определителя растений.

В некоторых школах на каникулах  предлагают чи-
тать тексты из программы будущего учебного года. 
Зачем?

ЕКАТЕРИНА АСОНОВА: Такое бывает, когда список летнего 
чтения составляется, чтобы разгрузить учебные буд-
ни. Но это, к сожалению, ловушка: как показывает 
опыт, легче не становится. Тот, кому трудно дается чте-
ние, плохо помнит в январе то, что читал в июле. Одна-
ко есть нюанс: в старшей школе, учитывая наши реа-
лии и перегруженность школьной программы, какие-
то тексты все-таки имеет смысл читать заранее. Важно 
в принципе читать — то, что нравится ребенку, чтобы 
развивалась самостоятельность, собственный подход 
к выбору книг.

А что посоветуете? 
ЕКАТЕРИНА АСОНОВА: Хочу обратить внимание: несмотря 
на обилие текстов, современная школьная програм-
ма крутится лишь вокруг реалистических произве-
дений, очень тщательно когда-то отобранных в совет-
ское время. Нет того литературного разнообразия, 
которым, без сомнения, обладает наша культура. Это 
и игровая литература, и фантастическая литература, 
сказки. Да, в начальной школе мы предлагаем их де-
тям, а потом они становятся как бы не важны. Это не 
так. Сказочная и фэнтезийная, мифологическая куль-
тура очень богата, это и Гарри Поттер, и Алиса в стра-
не чудес — фэнтези, новые миры. Есть сказки, где фоль-
клорные Баба-яга или Горыныч оказываются в новых, 
современных обстоятельствах: например, в книгах, 
которые пишут Дмитрий Емец, Сергей Седов, Антон 
Соя, Андрей Жвалевский и Евгения Пастернак и мно-
гие другие авторы. Конечно, школа такое включить в 
программу не может, но детям было бы интересно и 
полезно их почитать.
Словом, на лето, да и просто для «домашнего» чтения» 
я бы выбрала ту литературу, которой не будет в школе, 
включив туда игровую и ироничную поэзию Артура 
Гиваргизова и Андрея Усачева, комиксы Андрея и На-
тальи Снегиревых. Кстати, ни «Алиса в стране чудес», 
ни «Приключения Винни-Пуха», ни «Старика Хотта-
быча» нет в школьной программе. Такие прекрасные 
вещи могут пройти мимо вашего ребенка.

Читательский дневник — боль для многих родителей. 
Нужно ли его вести и как? 

ЕКАТЕРИНА АСОНОВА: Вообще умение читать самостоятель-
но и фиксировать что-то важное для себя — хорошая 
штука, которая поможет ребенку в будущем, когда он 
будет учиться в вузе и дальше. Конечно, если рассма-
тривать дневник только как ответы на скучные вопро-
сы: «О чем повесть?», «Какой характер у главного ге-
роя?», ни один ребенок не захочет его заполнять. Тут 
нужен творческий подход. Например, мама может за-
вести отдельный аккаунт в «Инстаграме», посвящен-
ный чтению ребенка. Фотографируйте книжки, под-
бирайте к ним вместе с ребенком какие-то коллажи 
из предметов, делайте инсталляции. Прочитал главу и 
проиллюстрировал ее какой-то сценкой, собрав цветы, 
веточки, ракушки. Или наоборот, если ребенок любит 
рисовать, берем бумажный альбом — и творим.
Но главное — помнить: летом ребенок должен прежде 
всего отдыхать. Гулять, бегать, прыгать. И еще: тяга к 
чтению отлично стимулируется поездками, путешест-
виями, походами в кино и музеи. Увидел, заинтересо-
вался, прочитал. Это работает.  

ЭКСПЕДИЦИЯ За место на борту «Плавучего университета» 
соперничали более 200 кандидатов из ведущих вузов России

Поймали волну

Александр Емельяненков

Ж
е л а ю щ и х  п о -
пасть в эту эк-
спедицию было 
гораздо больше, 
чем мест на бор-
ту «Академи-
ка Иоффе», ко-
торый на месяц 
стал универси-

тетом на плаву. Не у набережной 
в Петербурге, а на пространст-
ве от Карских ворот до пролива 
Вилькицкого. Туда — из Архан-
гельска, обратно — через пять 
морей в Калининград. 

Тридцать три студента и ас-
пиранта, выдержавших конкур-
сный отбор, под руководством 
18 наставников — молодых науч-
ных сотрудников и преподавате-
лей, будут в течение месяца про-
изводить замеры, ставить экспе-
рименты и вести исследования. 
Фундаментальные и приклад-
ные. А все вместе это — Комплек-
сная научно-образовательная 
экспедиция в рамках програм-
мы «Плавучий университет», 
организованная совместными 
усилиями Института океаноло-
гии РАН и Московского физи-
ко-технического института при 
поддержке Министерства науки 
и высшего образования и Фонда 
целевого капитала МФТИ. 

Почему «в одной лодке» 
оказались вдруг океанологи и 
Физтех? 

— Совсем «не вдруг», — на-
чальник экспедиции Наталья 

Степанова словно ждала тако-
го вопроса. Кандидат физматна-
ук, старший научный сотрудник 
Института океанологии РАН, 
она уже четвертый год руко-
водит здесь программой «Пла-
вучий университет». — Нашим 
связям более 50 лет, в основном 
через кафедру термогидромеха-
ники. А сам Институт океаноло-
гии — базовая организация для 
МФТИ. Еще с 2000-х, чтобы по-
лезные контакты укрепить, вы-
пускники Физтеха за счет соб-
ственных средств и возможно-
стей устраивали практику и ста-
жировки для студентов-старше-
курсников и аспирантов. Опыт 
МФТИ стал масштабировать-
ся, на практику начали приез-
жать студенты других вузов. В 
итоге это выросло в большую 
программу «Плавучий универ-
ситет Института океанологии 
РАН». А в море, как вы понимае-
те, нужны специалисты разных 
направлений. В том числе ги-
дрофизики с базовым матема-
тическим образованием, про-
граммисты, геохимики, клима-
тологи, не говоря уже о биоло-
гах и экологах — всех не перечи-
слить… 

По словам Степановой, тако-
го рода научно-образователь-
ную практику, во время кото-
рой студенты понимают всю це-
почку научного исследования — 
от постановки задачи до получе-
ния результатов и выступления 
с ним на конференциях — нача-
ли отрабатывать в непродол-

жительных прибрежных экспе-
дициях. И что самое принципи-
альное — сделали ее доступной 
для студентов не только Физ-
теха, но и других вузов России. 
Прошлым летом сборную эк-
спедицию провели на Балтике. 
А в этот раз, получив финансо-
вую поддержку от минобрнау-
ки, организовали полноценную 
научную программу с образова-
тельным уклоном как пилотный 
проект на большом экспедици-
онном судне. 

— Это серьезная научная эк-
спедиция с постановкой задач и 
всеми полагающимися атрибу-
тами, — включился в диалог до-
ктор физико-математических 
наук Александр Осадчиев, ве-
дущий научный сотрудник ИО 
РАН. Он же руководит в москов-
ском Физтехе бакалаврскими и 
магистерскими работами сту-
дентов, а сам окончил в 2009-м 
мехмат МГУ и с той поры нераз-
рывно связан с океанологией. 

За десять лет успел побывать 
более чем в 30 морских и при-
брежных экспедициях. Сфера 

его профессиональных инте-
ресов — прибрежные и шельфо-
вые процессы, взаимодействие 
океана с водами суши. Активно 
исследует сам и вовлекает сту-
дентов в изучение того, как вли-
яет, например, сток великих си-
бирских рек Оби и Енисея на 
гидрологическую структуру и 
динамические процессы в при-
брежных и шельфовых зонах. И 
насколько это может быть свя-
зано с климатическими процес-
сами: трансформацией ледовой 
обстановки в Арктике, переме-
нами в зоне вечной мерзлоты и 
общим потеплением.

В 2018-м Александр Осад-
чиев отмечен медалью Россий-
ской академии наук для моло-
дых ученых, в 2020-м стал лау-
реатом премии правительства 
Москвы. В те же годы стал зани-
маться организацией и прове-
дением прибрежных студенче-
ских экспедиций, а теперь в ка-
честве научного руководителя 
возглавил экспедицию на «Ака-
демике Иоффе» в Карское море. 

— Смысл пойти в эту экспе-
дицию и участвовать в ее орга-
низации лично для меня связан 
прежде всего с научными инте-
ресами, — говорит собеседник 
«РГ». — Хотя и обучение студен-
тов задача ничуть не менее важ-
ная и еще более ответственная. 
Если кто-то думает, что плаву-
чий университет — всего лишь 
прогулка по морю, где студен-
там на борту просто лекции чи-
тают, то это не наш вариант… 

Ключевые научные работы, 
по словам их главного курато-
ра, пройдут в Карском море. Ис-
следования затронут эстуарии 
и приустьевые зоны Оби, Ени-
сея и Пясины, а также проливы 
Карские Ворота и Вилькицкого, 
глубоководные желоба Святой 
Анны и Воронина. 

— Эстуарий, — поясняет на 
всякий случай Александр Осад-
чиев, — это такой вид речного 
устья, когда у него всего один 
воронкообразный рукав, рас-
ширяющийся в сторону моря. 
Своего рода противополож-
ность речной дельте, разделен-
ной на множество проток. Эсту-
арий — это Обь и Енисей… 

Научная сборная на борту 
«Академика Иоффе» разделена 
условно на семь специализиро-
ванных отрядов по направлени-
ям: гидрофизика, гидрохимия, 
гидробиология, пластиковое 
загрязнение, метеорология, ве-
тровое волнение, дистанцион-
ное зондирование. В такие отря-
ды-группы на добровольной ос-
нове вошли студенты и аспиран-
ты разных специальностей из 
МФТИ, МГУ,  Севастопольского 
госуниверситета и еще четырех 
известных вузов России. 

Их наставниками в море ста-
нут (а многие определились и 
стали ими еще на берегу) моло-
дые ученые из Института океа-
нологии РАН, Центра морских 
исследований МГУ, Морского 
гидрофизического института 
РАН (Севастополь), Государст-
венного океанографического 
института имени Н.Н. Зубова 
(ГОИН, в системе Росгидроме-
та), Института геологии руд-
ных месторождений, петрогра-
фии, минералогии и геохимии 
(ИГЕМ РАН). 

Привожу весь перечень 
сознательно, чтобы подчер-
кнуть: вопреки пессимистиче-
ским стенаниям в нашей науке 
есть кому и на каких примерах 
учить. И есть желающие этот 
опыт перенимать. Чтобы не 
вслепую, на «авось, получится» 
приходили молодые надежды 
в науку, а делали это осознан-
но, имея возможность себя ис-
пытать, сверить заранее мечты 
и ожидания с шершавой пра-
ктикой. 

— Такое наставничество, — го-
ворит Наталья Степанова, — по-
может студентам точнее сори-
ентироваться в возможной для 
себя научной деятельности или 
морской индустрии. А экспеди-
ция на судне — это уникальная 
возможность для знакомства, 
поиска единомышленников, 
формирования научных колла-
бораций, планирования и запу-
ска на междисциплинарной ос-
нове актуальных океанологиче-
ских исследований… 

Совместная работа студен-
тов и ученых не закончится 
вместе с завершением рейса. В 
начале сентября, сразу по при-
ходе «Академика Иоффе» к ме-
сту приписки в Калининград, 
там же, в Музее Мирового оке-
ана, студентам предстоит за-
щищать свои научные проекты. 
А собранный в море материал 
станет основой для написания 
статей в научные журналы. 

В научной сборной на борту 
«Академика Иоффе» 11 студентов 
из МФТИ. 

Главное — помнить: летом ребенок должен прежде всего 
 отдыхать. Гулять, бегать, прыгать. 

А К Ц Е Н Т

Если кто-то думает, что плавучий универ-
ситет — всего лишь морская прогулка, 
где студентам на борту просто лекции 
читают, то это не наш вариант...

На лето, да и просто 
для «домашнего» 
чтения» я бы 
выбрала ту литера-
туру, которой 
не будет в школе 

ВПЕРВЫЕ

В колледжах 
будут 
проводиться 
проверочные 
работы 

БАЛЛ 
ДЛЯ МАСТЕРА
Мария Набиркина

Рособрнадзор опубликовал 
приказ с расписанием Всерос-
сийских проверочных работ 
(ВПР) для тех, кто получает 
среднее профобразование. 

Напомним, проверочные 
работы в колледжах в новом 
учебном году будут проводить-
ся впервые. Они пройдут с 15 
сентября по 9 октября. Писать, 
правда, их будут не все, а толь-
ко студенты-первокурсники и 
те, кто в предыдущем учебном 
году закончил изучение обще-
образовательных предметов 
(как правило, это 2—3 курс).

Ребятам предстоит выпол-
нить работы по профильным 
для своей специальности пред-
метам. Выбирать, по каким 
именно, будет администра-
ция колледжа. Также студен-
тов ждут проверочные работы 
на оценку метапредметных ре-
зультатов обучения.

По всем общеобразова-
тельным предметам «провер-
ку» нужно провести с 15 по 28 
сентября. Причем по каждому 
предмету работа проводится 
для всех студентов в один день, 
независимо от специальности. 
Работы по иностранным язы-
кам (английскому и немецко-
му) — только на компьютерах.

Что касается работ по оценке 
так называемых метапредмет-
ных результатов, то их можно 
писать как на бумаге, так и на 
компьютере. Если на компьюте-
рах, то для студентов 1 курсов 
они должны быть проведены с 
27 сентября по 2 октября, а для 
остальных — с 4 по 9 октября. 
Важно: результаты ВПР не будут 
использоваться для оценки ра-
боты преподавателей, коллед-
жей в целом или органов управ-
ления образованием. Зато они 
могут помочь в совершенство-
вании учебного процесса.  

НАУКА 
В «Сириусе» 
наградили 
молодых 
математиков

ПРЕМИЯ 
ИЗ ЦЕНТРА 
Ирина Белова, «Российская 
газета», Краснодарский край 

Вчера в Научно-технологиче-
ском университете «Сириус» 
стартовала Конференция меж-
дународных математических 
центров мирового уровня, где 
были объявлены лауреаты пре-
мии молодых математиков Рос-
сии, учрежденной Фондом «Та-
лант и успех». Ее вручат девяти 
молодым ученым, аспирантам 
и студентам, которых из сотни 
претендентов выбрало матема-
тическое сообщество. Имена 
победителей назвали лауреаты 
Филдсовской премии Станис-
лав Смирнов и Андрей Окунь-
ков. Троим молодым математи-
кам награду уже вручили, еще 
шесть имен определят в ближай-
шие дни и объявят на закрытии 
конференции 13 августа. 

Одним из победителей стал 
Николай Богачев из Москвы — 
28-летний выпускник мехма-
та МГУ и научный сотрудник 
Сколтеха.  

— Около десяти лет я изучаю 
многогранники Кокстера, кото-
рые интересны своими геоме-
трическими свойствами, — рас-
сказал он. — Чтобы это понять, 
достаточно представить калей-
доскоп с разноцветными ку-
сочками стекол, собирающих-
ся в единый узор. Пока я точно 
останусь в России и буду про-
должать заниматься фундамен-
тальной математикой.

Премия состоит из денежно-
го вознаграждения (молодым 
ученым — 300 тысяч рублей, 
аспирантам — 200 тысяч, а сту-
дентам — 100 тысяч) и прозрач-
ной статуэтки с изображенной 
внутри поверхностью Дини 
(постоянной отрицательной 
кривизны).

Это первая конференция 
центров, созданных по нацпро-
екту «Наука и университеты». 
Ее инициатор — ректор МГУ 
академик Виктор Садовничий, 
поприветствовал всех онлайн.

— В мае этого года мы подпи-
сали соглашение между Россий-
ским союзом ректоров и Рос-
сийским союзом молодежи, — 
отметил он. — Предлагаю про-
водить такую конференцию раз 
в два года.  Непредвиденная задержка в порту Архангельска внесла коррективы, но не поменяла рабочих планов экспедиции. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

Эта экспедиция, предусмотренная национальным проектом «Наука 

и университеты», была широко анонсирована как ключевое мероприя-

тие Года науки и технологий. И должна была отправиться из Архангель-

ска 6 августа. Все участники экспедиции и необходимые для нее грузы, 

включая доставленные из Москвы приборы, специальное оборудование 

и расходные материалы на тридцать суток автономной работы, были в 

точке отправления вовремя. К назначенному часу, совершив переход 

через пять морей из порта приписки Калининград, подоспел и «Акаде-

мик Иоффе», снаряженный в этот поход Атлантической базой флота Ин-

ститута океанологии РАН. 

Но что-то не срослось в администрации Архангельского морского пор-

та: экспедиционному судну не нашли места у причальной стенки в ранее 

согласованные день и час. В результате корабль и его команда больше 

двух суток коротали время на рейде, а 53 иногородних члена экспеди-

ции вынуждены были искать временного прибежища на берегу…

В воскресенье, 8 августа, «Академик Иоффе» получил, наконец, место 

у причала. Все необходимое для работы загружено на борт. 

По скорректированному графику выход в море должен был состояться 

в полдень 9 августа. То есть в понедельник, презрев морские суеверия. 

Однако вчера, ко времени подписания номера в печать, мы такого под-

верждения еще не имели...
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Из первых уст

Дмитрий Ливанов, ректор МФТИ:
— Это необычная экспедиция, ведь ее цель — не только 

получить научные результаты, но и увлечь студентов 

наукой и исследовательской работой. С Институтом 

океанологии РАН мы давние партнеры. Поэтому на 

судне ребята будут не только проводить сбор и анализ 

данных, но и готовить тезисы научных статей и их пре-

зентацию на научной конференции. Еще одна особен-

ность «Плавучего университета» — в экспедицию идет 

группа ученых и студентов из разных вузов, с разными 

научными интересами. Такое разностороннее обще-

ние поможет студентам шире взглянуть на проблемы 

Мирового океана и точно укрепит связи между разны-

ми вузами и исследовательскими институтами.

Звонок на борт «Академика Иоффе» 
Марк Захаржевский, первокурсник Физтех-
школы аэрокосмических технологий МФТИ, 
сообщает прямо с борта судна:

— Уже погрузили все научное оборудование, отря-

дам выделили лаборатории —  обживаемся...

Марк попал на борт плавучего университета совер-

шенно осознанно —  океаном «загорелся» во время 

прошлой прибрежной практики.

— Мы тогда изучали калининградский залив, выходи-

ли в море на яхте и моторной лодке, —  рассказал сту-

дент. — Практика мне жутко понравилась —  задачи 

были интересные, все в новинку. Это и подтолкнуло 

подать заявку на рейс. В те дни на Балтийском море 

я убедился: океанология  —  мое, наука, которой 

я «горю»...

В рамках нынешнего «Плавучего университета» 

Марк попал в отряд изучения пластиковых загрязне-

ний: сразу после старта у ребят начнется работа.

— Исследования пластиковых загрязнений можно 

начинать прямо с выхода в Белое море, —  поясняет 

он. —  Что будем делать? Наши задачи: мониторинг 

макропластика с палубы, отбор проб с проливной 

системы и их подготовка —  фильтрация, отчистка 

от биообрастаний.

Подготовила Мария Агранович



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 августа 2021
вторник № 179 ( 8530)

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Юрий Гаврилов

Н
а полигоне в Хатлонской 
области Таджикистана 
развернулась активная 

фаза учения, которое местная 
армия проводит при поддер-
жке подразделений из России 
и Узбекистана. В граничащем с 
Афганистаном районе военные 
трех стран отрабатывают сов-
местные  действия в случае про-
рыва в Таджикистан боевиков 
из соседнего государства. 

Учитывая ситуацию в Афга-
нистане, где, по некоторым дан-
ным, отряды запрещенного в 
РФ «Талибана» вчера захвати-
ли крупнейший город Кундуз на 
северо-востоке страны и столи-
цы еще в трех провинциях Аф-

ганистана, сценарий маневров 
выглядит вполне реалистич-
ным. Поэтому к уничтожению 
бандгрупп генералы привлекли 
немалые силы, в том числе бое-
вую авиацию Центрального во-
енного округа России. 

«В практических действи-
ях участвуют звено штурмови-
ков Су-25, ударные вертолеты 
Ми-24, а также транспортно-
боевые вертолеты Ми-8 различ-
ных модификаций», — сообщили 
вчера в пресс-службе ЦВО. 

Задачи у летчиков непро-
стые, но понятные. Им необхо-
димо обнаружить с воздуха за-
маскированные базы условного 
противника и нанести ракетно-
бомбовые удары по мишеням, 
имитирующим скопление вра-

жеской живой силы и техники. 
Кроме того, экипажи транспор-
тно-десантных вертолетов вы-
садят  на полигон десант и от-
работают приемы выхода из-
под ударов переносных зенит-
ных ракетных комплексов бое-
виков.

Костяк совместной сухопут-
ной группировки на этом уче-
нии — подразделения нашей 
201-й военной базы в Таджикис-
тане. Эта база не только круп-
нейший армейский объект за 
пределами России, но, сколь па-
радоксально это ни звучит, наи-
более серьезная военная сила в 
регионе. 

По данным из открытых 
источников, там служат более 
7 тысяч офицеров и солдат-кон-

трактников. Они стоят двумя 
гарнизонами — в Душанбе и Бох-
таре — и на ротационной основе 
в составе ротных тактических 
групп прикрывают местных по-
граничников на самом опасном 
— афганском направлении. 

База хорошо вооружена. В ее 
арсеналах имеются новые тан-
ки Т-72Б1, бронетранспортеры 
БТР-82А и зенитные ракетные 
комплексы С-300ПС, самоход-
ные гаубицы «Акация» и «Гво-
здика». В штате есть дивизион 
реактивных систем большой 
мощности «Ураган» калибра 
220 мм. Весной 2019 года там 
сформировали батальон бес-
пилотников «Орлан-10», «Эле-
рон-3» и «Тахион». А букваль-
но на днях мотострелковые по-

дразделения базы получили 17 
модернизированных боевых 
машин пехоты БМП-2М. Ранее 
входящую с состав базы авиаг-
руппу оснастили современны-
ми транспортно-боевыми вер-

толетами Ми-8МТВ5-1. Что же 
касается действующих на этом 
учении штурмовиков Су-25, 
то их выделило командование 
российской авиабазы Кант в 
Киргизии.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Военные России, Таджикистана и Узбекистана проводят совместное учение 
на границе с воюющим Афганистаном

Приказ — уничтожить террористов

Туристы 
поставили на Красное

В июле президент Вла-
димир Путин отменил 
указ, запрещавший по-

леты на египетские курорты. 
Также сняты рекомендации ту-
роператорам и агентствам воз-
держаться от продажи туров. 

Первый рейс в Шарм-эш-
Шейх тоже прибыл 9 августа. 
Как рассказали представите-
ли туриндустрии, свободных 
мест на первых отправивших-
ся на Красное море самолетах 
нет. При этом на самом курор-
те пока раздолье: по словам от-
ельеров, отели заполнены на 
30—40%, по ощущениям тури-
стов — на 10—15%. Все меры без-
опасности строго соблюдаются: 
персонал не снимает масок, их, 
как и санитайзеров, вдоволь на 
каждом углу. В ресторанах, где 
«все включено», еду невозмож-
но набрать самостоятельно, ее 
подают сотрудники ресторана.

До прекращения перелетов 
Египет занимал второе место 
по популярности у российских 
туристов после Турции. Сово-
купный турпоток в страну со-
ставлял около 3 млн человек в 
год и постоянно увеличивался. 
В 2014 году в Египте отдохну-
ли 3,1 млн россиян, что на 700 
тысяч больше, чем в 2013 году. 
По оценке представителей тур-
бизнеса, Египет и сейчас одно 
из самых востребованных на-
правлений. Но без чартеров 
спрос здесь не вернется к по-
казателям 2015 года, до закры-
тия страны для российских ту-
ристов, считают туроператоры.

Минимум 300 тысяч тури-
стов могли бы реализовать пере-
несенные туры, поехав отдыхать 
в Египет в этом году, считает ви-
це-президент Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР) Дмит-
рий Горин. Для этого надо увели-
чить число рейсов и запустить 
чартеры. Пока согласованные 
рейсы в Египет не могут удов-

летворить спрос и обеспечить 
выполнение всех обязательств 
туроператоров, сказал Горин. 
Кроме того, стоимость туров 
выше на 10—15 тысяч рублей, 
чем могла быть с чартерами. 
Средний чек недельных туров 
на двоих составляет от 70 тысяч 
рублей в отели «три звезды», 
80—90 тысяч рублей в отели «че-
тыре звезды» и 100—120 тысяч 
рублей в отели «пять звезд».

По словам египетского гида 
Саида, очень тяжело было в пер-
вые полтора года после разры-
ва авиасообщения. Затем на ку-
рорты хлынули поляки и нем-
цы. «Но они все равно другие, 
сидят в отеле, в отличие от рус-
ских, которые ходят в рестора-
ны и на рынки, ездят на экскур-
сии (оставляя еще немало де-
нег в Египте. — «РГ»), — говорит 
Саид, и на глаза его наворачива-
ются слезы радости. — Мы очень 
рады, что вы вернулись, не зря 
же курорт называли раньше 
Русгада». 

МЕЖДУ ТЕМ

Альтернативой Краснодарскому 

краю в бархатный сезон станут 

Крым, Кавказ, Турция и Египет, 

рассказали представители турин-

дустрии. 

Введенные с 1 августа в Красно-

дарском крае требования засе-

лять в отели с сертификатами вак-

цинации заставили часть туристов 

поменять свои планы. Туристы в 

основном переориентируются на 

Крым и Абхазию, рассказал «РГ» 

представитель туроператора «Але-

ан». Но по этим направлениям ем-

кость отелей меньше. В Абхазии, 

например, загрузка в августе со-

ставляет 96—98%. Часть туристов 

поехали в Турцию и Египет. 

Менее подвержены опасениям са-

мостоятельные туристы, так как 

они могут размещаться в гостевых 

домах. Доля бронирований авиаби-

летов в Сочи на бархатный сезон в 

августе выросла на 10% по сравне-

нию с июлем, отмечает руководи-

тель пресс-службы сервиса для 

планирования путешествий 

OneTwoTrip Елена Шелехова. Аль-

тернативными направлениями ста-

ли Дагестан, Ингушетия, Калмыкия.

Подготовил Евгений Гайва

— Читайте также: 
Стать настоящим индейцем 
предлагают туристам 
в Ростовской области
rg.ru/art/2146293

А К Ц Е Н Т

Отели в курортных городах Египта 
заполнены максимум на 30—40%, 
по субъективной оценке самих туристов 
этот показатель еще ниже

1

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по трубопро-
водам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 18.01.2019   
№ 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) размести-
ло информацию согласно пунктам Постановления: №11г,11д,11и —   
за июль 2021 года на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Новошип» продаёт: объекты недвижимого и иного 
имущества, расположенного по адресу: г. Новороссийск, ул. Суху-
мийское шоссе, 120, на земельном участке общей площадью 6881 кв. м. 
Информация о проведении конкурса (цене и условиях  продажи ) раз-
мещена на сайте: www.scf-group.com по ссылке : http:// www.scf-group.
ru/about/scf_group/ novoship/ objects. aspx в разделе «Объявленные 
конкурсы». Дополнительную информацию можно получить 
по телефонам : +7 (8617) 79 17 36; +7 918 440 12 09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет обществен-
ность о сроках и местах проведения второго этапа общественных 
обсуждений по рабочему проекту «Проект «Сахалин-1». Буровая 
площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на строительство 
скважины OP-40».

Наименование намечаемой деятельности: «Проект «Саха-
лин-1». Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект 
на строительство скважины OP-40».

Цель намечаемой деятельности: строительство эксплуата-
ционной скважины в рамках разработки нефтегазоконденсатного 
месторождения Лебединское.

Общая информация о проекте: Компания «ЭНЛ» планиру-
ет бурение скважины OP-40 с существующей буровой площадки 
Одопту-2 (Северная) в период 2022—2024 гг. Размещение отходов 
бурения и других технологических отходов будет осуществляться 
посредством закачки в глубокозалегающие пласты горных пород 
через существующие и специально предназначенные для этого 
скважины.

Место реализации деятельности: Буровая площадка Одоп-
ту-2 (Северная) расположена в северной части косы Пильтун в 
Охинском районе Сахалинской области. 

Информация о заказчике намечаемой деятельности: 
компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», ИНН 9909071164; адрес: 
693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28, отдел по 
нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 67-71-45; адрес 
электронной почты: enl.environmental@exxonmobil.com.

Информация об органе, ответственном за организацию 
и проведение общественных обсуждений: администрация му-
ниципального образования (МО) городской округ «Охинский», 
адрес: 694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д. 13; 
тел.: (42437) 50200, 50800, факс: (42437) 50820, адрес электрон-
ной почты: meriya@okha.dsc.ru.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь — октябрь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, по-
рядок представления замечаний и предложений, сроки и 
места доступности материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду: второй этап общественных обсуждений бу-
дет проведен в форме опроса. В период с 16 августа по 14 сен-
тября 2021 г. утвержденное техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду и разработку раздела 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды», а также 
рабочий проект, содержащий предварительные материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду, будут доступны на сайте 
проекта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.ru в разделе «Общественные 
обсуждения и оценка воздействия» и в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное 
бюджетное 
учреждение «Охинская 
централизованная 
библиотечная система»

694490, 
Сахалинская 
область, 
г. Оха, 
ул. Ленина, 17

Вторник — 
пятница 
с 11.00 до 19.00,
суббота —
воскресенье 
с 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного 
учреждения «Охинская 
централизованная 
библиотечная система» 
Некрасовская сельская 
библиотека

694468, 
Сахалинская 
область, 
Охинский 
район, 
с. Некрасовка, 
ул. Клубная, 4, 
кв. 2

Вторник — 
суббота 
с 13.00 до 19.00

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистрации 
общественного мнения. Заинтересованные представители обще-
ственности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» свои за-
мечания и предложения любым из следующих способов:

заполнить форму или журнал в библиотеках, где размещены 
материалы; 
направить почтовое, факсимильное, электронное сообщение 
в адрес компании «ЭНЛ» по указанным выше контактным 
данным;
связаться с ответственным сотрудником со стороны компа-
нии «ЭНЛ» Комароми Александрой по тел.: 8 (4242) 67-73-07 
или с ответственным сотрудником со стороны администра-
ции МО городской округ «Охинский» Смирновой Валенти-
ной по тел.: 8 (42437) 50-900.

Комментарии и предложения общественности будут прини-
маться в течение 30 дней после окончания срока проведения обще-
ственных обсуждений. Полученные замечания будут учтены при 
составлении окончательного варианта рабочего проекта, содержа-
щего материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материа-
лы по намечаемой деятельности можно найти на сайте компании 
«ЭНЛ»: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Рейсы в Египет на паритетной основе пока выполняют два перевозчика: с нашей стороны авиакомпания «Россия», а с принимающей — Egyptair.
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Каждый чемодан продезинфицировали перед выдачей прибывшим туристам.
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В аэропорту Хургады прилетевшим туристкам дарили цветы и всех гостей угощали конфетами.

Между тем

Вчера ТАСС со ссылкой на телеканал «Толо ньюс» сообщил, что ВВС 

США, возможно, бомбардировщики B-52, нанесли авиаудары в афган-

ской провинции Гильменд. 

В результате в административном центре — городе Лашкаргах — были 

разрушены школа и государственная больница. Сообщается  также, что 

в районах города, по которым наносились эти удары, скрывались бое-

вики запрещенного в РФ радикального движения «Талибан». 

По данным властей, за последние двое суток в Лашкаргахе погибли, по 

меньшей мере, 20 мирных граждан. По словам жителей города, боль-

шинство из погибших там стали жертвами ракетных обстрелов и авиау-

даров.

С МЕСТА СОБЫТИЙ Как Россия помогает Абхазии восстанавливать науку и образование 

Единый стандарт
Юрий Снегирев 
Республика Абхазия

А
бхазский государствен-
ный университет, сокра-
щенно АГУ, был не толь-

ко кузницей кадров для ре-
спублики. Это был еще центр 
вольнодумства и демократии. 
В 1989 году его попытались сде-
лать филиалом Тбилисского го-
суниверситета с преподаванием 
ряда предметов на грузинском 
языке. Попытка не удалась. Сту-
денты восстали. А за ними и вся 
Абхазия. Неделю не ходили пое-
зда. Погибло 16 человек. Высту-
пления купировали. Но это был 
пролог кровопролитной войны 
1992—93 года. Казалось — нау-
ке конец. Обезьяны из знаме-
нитого Сухумского питомника 
разбежались под шквальным 
огнем. Но нет! Абхазская наука 
сейчас восстановлена. Замечу, 
не без помощи России.

Школы в Абхазии отремон-
тированы. Лично убедился. 

Это целевая программа Россо-
трудничества. Что характерно: 
язык, на котором обучаются, по 
выбору. Есть и абхазские шко-
лы, и русские, и даже армян-
ские. Причем основные предме-
ты читают на русском. Для по-
лучения высшего образования 
только две дороги. Или в АГУ, 
или в любой российский вуз по 
целевым квотам. Или по прото-
птанной дорожке платного об-
разования.

АГУ был образован в 1932 
году решением Советского пра-
вительства. В следующем году 

ему исполнится 90. 31 профес-
сор. 397 преподавателей, 12 ка-
федр и 3000 студентов. А коман-
да КВН «Нарты из Абхазии»? Ну 
чем не кампус мирового значе-
ния? Хотя дипломы АГУ в мире 
пока не признают, российские 
вузы охотно принимают на ба-
калавриат и в аспирантуру та-
лантливых выпускников. 

Когда мы говорим об Абха-
зии, сразу вспоминаем манда-
рины. Ну как же — новый год без 
абхазских плодов? Нонсенс!

— Вы какие мандарины пред-
почитаете? — спрашиваю я у На-

тальи Карпун, доктора наук из 
Федерального центра субтро-
пических культур (Сочи).

— Марроканские. Удивлены? 
Я люблю сладкие сорта. А вот 
мама моя обожает абхазские. 
Вы вообще не с той стороны на-
чали наше интервью. Мы учим-
ся у Абхазии. А она учится у нас. 
Взаимопроникновение. У меня 
два аспиранта из Абхазии. Ребя-
та смышленые. 

Поговорил с первым прорек-
тором АГУ Виктором Маланзия:

— Сколько студентов по целе-
вым программам направлены 
в Россию?

— В этом году 52. Это по про-
грамме Россотрудничества. 
Из них 30 идут на бакалавриат. 
10 в магистратуру. Еще орди-
натура. Даже в МГИМО мы от-
правили 8 человек. Очень плот-
но сотрудничаем с российски-
ми вузами. Так что проблема 
с национальными кадрами ре-
шается.

Сухумский обезьяний пи-

томник живет своей жизнью. 
Обезьяны, которые разбежа-
лись во время войны, постепен-
но вернулись. Кормовая база 
решает все. А недавно в питом-
ник завезли лемуров. Правда, 
еще раньше я их видел у пляж-
ных фотографов. Тех же или дру-
гих — не знаю.

В питомнике ведется напря-
женная научная работа. И не 
без участия российских уче-
ных. Испытывают вакцины. Не 
буду говорить какие. Это се-
крет. Скажу лишь, что там сто-
ит единственный в мире брон-
зовый памятник обезьяне. Как 
бескорыстному помощнику 
ученых. 

Академия наук Республики 
Абхазия занимает краснокир-
пичный особняк в центре Су-
хума с трогательной башенкой. 
8 подведомственных институ-
тов. Это — сила. Один из них за-
нимается ядерными исследова-
ниями. Это наследие Курчатова. 
Именно здесь он начинал свою 

ядерную карьеру. В горах про-
рыты штольни. Мосметрострой 
постарался. Ловят то ли нейтри-
но, то ли энергию будущего. Ра-
боты засекречены. Ну и, конеч-
но, без российских ученых здесь 
не обходятся.

Сочинское отделение Рус-
ского географического общест-
ва тоже не осталось в стороне. 
Они помогают своим коллегам 
в экологических программах. 
Проводят археологические и ге-
ологические экспедиции.

Кстати, и сотрудники МЧС 
Абхазии, и сотрудники МВД Аб-
хазии, и носители меча и плаща 
проходят стажировку в России. 
Это нормально. База преступ-
ников единая.

Старые абхазские паспорта 
были отпечатаны в Турции. Не 
та защита. Сейчас прошел об-
мен паспортов на новые, отпе-
чатанные на российском Гозна-
ке. Теперь проблем с пересече-
нием границы нет. Единый стан-
дарт.  

Школы в Абхазии отремонтированы. Лично убедился. Это целевая програм-
ма Россотрудничества.
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Хотя дипломы АГУ в мире пока не при-
знают, российские вузы охотно прини-
мают на бакалавриат и в аспирантуру 
талантливых выпускников 
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ВЫСТАВКА «Споры» — 
в галерее Ilona-K

Алиса здесь 
живет

Жанна Васильева 

Проект «Споры» в галерее Ilona-К в Mercury Tower, 
на первый взгляд, напоминает абсурдистскую драму. 
Драма состоит из двух действий с одинаковым назва-
нием.  

«Споры» у Андрея Филиппова, главного авгура 
концептуального искусства, у которого двуглавые 
орлы стали послушной птичкой-знаком, составляю-
щим небесные послания в виде кругов, крестов или 
лозунгов, подразумевают дискуссию. В экспозицию 
Паруйра Давтяна слово «споры» прилетело из лекси-
кона ботаников: грибные споры — способ размноже-
ния растения. Его проект — привет Сергею Курехину 
с проектом «Ленин гриб», мощной серии Игоря Мака-
ревича и Елены Елагиной «Грибы русского авангар-
да» и перформансам группы «Мухоморы».

Можно сказать, 
у этих двух «дейст-
вий» ничего обще-
го, кроме названий, 
да и те омонимы. 
Вдобавок «орли-
ная» империя Ан-
дрея Филиппова 
и «грибное» цар-
ство Паруйра Дав-
тяна разведены по 
разным «сценам» 
и разным этажам. 

Двухголовые 
орлы, прирученные 
Андреем Филипповым, обитают на втором этаже баш-
ни «Меркурий». Одни вырезаны из школьных атласов 
и оберточной бумаги и заключены в коробочки, слов-
но экспонаты энтомологической коллекции. Просто 
не орлы, а бабочки. Другие трудолюбиво работают 
как части пазла, складывая в небесах слова или геоме-
трические фигуры. Третьи показаны как бдительные 
стражи с полосатыми сачками, которые должны не 
пропустить «Ветрянку» через границу. 

А вот фонтан, похожий на перевернутый мухомор, 
как и диковинный гербарий, где растения соседст-
вуют с изображениями крошечных персонажей, об-
итающих в мире трав, насекомых, животных, отправ-
лены поближе к небесам, на 40-й этаж той же баш-
ни. В этой экспозиции Давтяна на 40-м этаже живет 
также странная героиня видеоинсталляции по пьесе 
Хлебникова «Госпожа Ленин» (ударение в имени на 
втором слоге), которая слушает Голос Зрения и Го-
лос Слуха, Голос Рассудка и Голос Воли. Слушает, но 
молчит.

Есть, конечно, соблазн попытаться вписать эти 
«Споры» в вечное противопоставление культуры 
и природы. Дескать, Филиппов — про архаику, импе-
рию, авгуров. А Давтян с его «грибным царством» - 
про новые отношения с миром природы. Но эта кон-
струкция рушится уже на этапе возведения. 

Во-первых, пьеса Хлебникова, представляющая 
драму голосов в сознании пациентки клиники не-
рвных болезней, мягко говоря, не вписывается в чи-
сто природный мир. Напечатанная когда-то в сборни-
ке футуристов «Дохлая Луна», пьеса делала «исклю-
чительный акцент… на освобожденном творческом 
слове» . 

Но главное, пьеса Хлебникова в проекте Давтяна 
появилась благодаря Алисе — голосовому помощнику. 
Во время локдауна Давтян «завел себе колонку и стал 
беседовать с Алисой во время работы». Алиса — ней-
росеть. Она-то и напомнила о пьесе Хлебникова, ког-
да речь зашла о Ленине. Алиса популярно объясни-
ла, что нейросеть построена по принципу грибницы. 
Слово за слово, и образ девочки из «умной колон-
ки» стал срастаться с образом гриба. Так что образ 
грибницы у Давтяна отсылает не к лесным далям, а к 
структуре искусственного интеллекта (ИИ). Неуди-
вительно, что его «Споры» отправили на 40-й этаж, 
в «облака». 

Получается, что имперский код, трансформации 
которого прослеживает Филиппов, в проекте «Спо-
ры» соотносится с цифровым кодом «облачного» 
мира ИИ. Грибница ИИ оказывается «другим про-
странством» по отношению к миру имперских обра-
зов. И наоборот. Мишель Фуко описывал «другие про-
странства» как места, где время течет по-другому, 
а люди обретают новую самоидентификацию. 

Филиппов и Давтян, похоже, демонстрируют со-
зданные ими миры как системы власти в других про-
странствах. Можно, конечно, считать, что они несов-
местны. Но оба царства — и «грибное», и «орлиное» — 
в башне «Меркурий», в чьих стеклах отражаются 
небо, полет птиц, и соседние башни МоскваСити.  

ПРЕМЬЕРА Какие нелепости могут твориться в полночь на злаковом поле

Крепкий орешек уснул
Валерий Кичин

Н
икто не любит быть об-
манутым. Поэтому пре-
дупреждаю: афиши но-

вого фильма «Полночь на зла-
ковом поле» лукавят. На афи-
шах крупнее всех подан Брюс 
Уиллис — в фильме его почти нет. 
«Крепкий орешек» здесь полу-
сонный и является на несколь-
ко минут — почти камео для при-
влечения публики. Играть Уил-
лису нечего, на его месте мог 
быть любой натурщик, поклон-
ники могут расслабиться.

Это режиссерский дебют 
продюсера Рэндалла Эмметта. 

Уиллис в его первой пробе, ве-
роятно, появился потому, что 
снимался в спродюсирован-
ных им опусах «16 кварталов», 
«Спасение», «Принц»...

В новом фильме все офор-
млено под полицейскую хрони-
ку. С документированием места 
и времени действия: Пенсако-
ла, Флорида, 80-е годы. На этих 
унылых пустырях стали нахо-
дить трупы молодых женщин 
пониженной социальной от-
ветственности, полиция и ФБР 
ищут серийного киллера — судя 
по состоянию трупов, явного 
садиста. За дело берутся поли-
цейский офицер Байрон Кроу-

форд (Эмиль Хирш), агенты 
ФБР суровый Карл Хелтер и сек-
сапильная Ребекка Ломбардо 
(Брюс Уиллис и Меган Фокс), 
занятые расследованием тор-
говли живым товаром. Хелтер 
быстро выйдет из игры, а Лом-
бардо объединит усилия с кон-
курентом-копом, чтобы вычи-
слить дальнобойщика Питера 
Хиллсборо, после встреч с ко-
торым бесследно исчезают де-
вушки.

Героев объединяет одно ка-
чество — они редкостно тупы. 
Это чувствуешь по неспособ-
ности видеть очевидное, по за-
торможенности выводов, по не-

адекватности жестикуляции. 
Но это, увы, характеристика 
не только героев: персонажи не 
бывают смышленее их приду-
мавших авторов. Необъяснимо 
глупо выстроен весь фильм. Не-
леп каждый сюжетный ход, до-
водящий очевидные жанровые 
клише до абсурда. Невероятна 
исходная коллизия, когда пре-
ступник (Лукас Хаас), нежно 
любящий свою малышку доч-
ку, оборудует подвал для пыток 
в двух шагах от ее окошка, че-
рез которое та любит рассма-
тривать злаковое поле. Забав-
но смотреть, как одна из двух 
полуголых женщин, подвешен-
ная садистом цепями к потолку, 
воодушевляет другую, вконец 
обессилевшую, бежать — и та 
действительно без особых про-
блем бежит, почему-то не дога-
давшись сделать это раньше, но 
при этом истошно стенает, ри-
скуя привлечь внимание мучи-
теля. Сцены истязаний — удуше-
ний, избиений, манипулирова-
ния цепями, отвертками, меш-
ками и другими приспособле-
ниями для изысканного секса — 
даны подробно и смачно, словно 
авторы дорвались до вожделен-
ного и мы должны вместе с ними 

всем этим наслаждаться. Не 
фильм, а коллекция перверсий. 
Изобретатели сего сюжета мно-
го видели разного кино, накопи-
ли впечатлений и стереотипов, 
но очень мало умеют.

В результате герои постоян-
но попадают в ловушки собст-
венной глупости. Самоуверен-
ная и на взгляд пуленепробива-
емая Ломбардо легко и нелепо 
оказывается жертвой, как бы 
решительный герой Эмиля Хир-
ша демонстрирует все качества 
растяпы — и все это не потому, 
что так задумано, а потому, что 
авторы не умеют просчитать на 
два хода вперед и разработать 
логику характеров. Уже поэто-
му с этими персонажами невы-
разимо скучно. 

Хотя мощь наших условных 
рефлексов, выработанных обще-
нием с триллерами-хоррорами, 
такова, что даже сознавая всю 
бредовость ситуаций, все рав-
но внутренне сжимаешься, едва 
заслышав сверхнизкие частоты 
пугающей музыки и страшные 
шорохи проса в полутьме. Назы-
вается — саспенс.  

МУЗЫКА Башмет и Хабенский впервые представят
свою версию «Евгения Онегина»

Какого цвета звук 
Татьяна Эсаулова 

В 
К а л и н и н г р а д е  н а 
острове Канта впер-
вые Юрий Башмет 
в рамках фестиваля 
«Территория мира — 
Территория музыки» 
представит «Евгения 
Онегина» — свою ав-
торскую версию про-

чтения пушкинского романа 
в стихах и оперы Чайковско-
го. Премьера спектакля, в кото-
ром сыграет и Константин Ха-
бенский, состоится 27 августа. 
А пока Юрий Абрамович расска-
зал «РГ» о том, с чего начинает-
ся… любовь к Чайковскому, ка-
кое направление современной 
музыки требует не настроить, 
а «расстроить» оркестр и что по-
могает музыкантам «летать».

«Евгений Онегин» в исполне-
нии Башмета и Хабенского… 
Вы любите эксперименты?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Скажу честно, я в ка-
ком-то смысле немного предаю 
оперный жанр. Резать музыку 
Петра Ильича, мягко говоря, ко-
нечно же, неэтично. Но это без-
умно интересно! Мы берем за 
основу нашей версии «Онегина» 
только «хиты» из этой оперы — 
хотя именно у Чайковского про-
ходных нот не бывает. Даже ре-
читативы в его операх проник-
нуты яркой образностью. И со-
вершенно феноменально разви-
вается драматургия! 

Чайковский и Пушкин для 
меня бесспорные гении. Бла-
годаря Петру Ильичу я состо-
ялся как музыкант. В юности 
я был ярым поклонником джаз-
рока. Увлечение музыкой Чай-
ковского началось с виниловой 
пластинки с его 6-й симфонией 
и 2-м концертом Рахманинова, 
которую подарил мне мой друг. 
Даже помню исполнителей: Ру-
дольф Керер и Евгений Мравин-
ский. Когда я пришел с подарком 
домой, родители уже спали, но 
я был так воодушевлен, что за-

ставил их слушать пластинку. 
С этого все и началось — безгра-
ничное желание стать классиче-
ским музыкантом.

Вы один из немногих исполни-
телей, умеющих видеть звук 
и слышать цвет…

ЮРИЙ БАШМЕТ: Не так однознач-
но. Это всегда в контексте. Если 
сам звук или одну ноту обо-
значить каким-то одним цве-
том, получится просто моза-
ика какая-то. Если, например, 
с ноты «ля» начинается произ-
ведение, то у Шумана это один 
цвет, у Шуберта — совершенно 
другой. 

Еще у каждого автора есть 
своя любимая интонация или 
мотив, который удивительным 
образом перемещается из одно-
го сочинения в другое. Ход мыс-

ли композитора тоже влияет 
на краску одной и той же ноты. 
Не говоря о динамике, о звуко-
извлечении, влияющих на ха-
рактер звука — нежный он или 
трагичный, суровый или благо-
родный...

Но вы, бесспорно, — любитель 
черного?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Черный цвет — все-
объемлющ. Он включает в себя 
все цвета… Есть такое направ-
ление в искусстве — спектраль-
ная музыка, математически 
объясняющая оттенки звука 
с помощью обертонов. Впервые 
я играл такую музыку на фести-
вале в Ярославле. Как вы пони-
маете, за свою жизнь я испол-
нил очень много современных 
сочинений, но перед этим кон-
цертом все равно не понимал, 
как нужно взять звук. В итоге 
автор принес немецкий учеб-
ник со схемами… А потом выш-
ло смешно. Перед исполнени-
ем такой музыки оркестр дол-
жен, в буквальном смысле это-
го слова, не настроиться, а рас-
строиться. Каждый инстру-
мент должен быть «расстроен» 

на определенную частоту по 
определенной схеме. Но в этот 
день у двух музыкантов орке-
стра был день рождения. Перед 
началом концерта решили их 
поздравить, заиграли «Happy 
Birthday» — и узнать тему ока-
залось очень трудно! А сам кон-
церт прошел отлично, и автор 
был доволен.

Что вы категорически не при-
емлете в исполнении?

Ю Р И Й  БА Ш М Е Т: Пренебрежение 
и неоправданную ревизию ав-
торских пожеланий. Если это 
осознанно и работает, то может 
иметь место. Но, скажу честно, 
все равно возвращаешься к ре-
маркам автора, если он великий 
композитор. Однажды я брал 
интервью у Альфреда Шнит-

ке для своей программы «Во-
кзал мечты». Он тогда заметил: 
«У меня есть два исполнителя, 
которые могут там, где я напи-
сал форте, играть пиано — и на-
оборот. Это Гидон Кремер и ты, 
Юра». Действительно, какое-то 
время я играл не так, как напи-
сано у композитора, и ему, ви-
димо, это нравилось.

Чем сильна русская музыкаль-
ная культура?

ЮРИЙ БАШМЕТ: Сила в корнях. База 
российской музыкальной ака-
демической школы дает воз-
можность исполнителю «ле-
тать» дальше — «как угодно», 
делая что-то совершенно иное! 
Точка отсчета — воспитание му-
зыкального мышления. Именно 
этим сильна русская школа!

Что может увидеть в вашем 
«Евгении Онегине» новое по-
коление, воспитанное «тик-
током»? 

ЮРИЙ БАШМЕТ: Идея такого синте-
за, когда это и не театр, и не опе-
ра, и не стихи, и не музыка в чи-
стом виде, — сама по себе ори-
гинальна. Весь спектакль пре-
красно театрализован талан-
тливейшим, музыкально ода-
ренным Костей Хабенским. Что 
может увидеть юное поколе-
ние? Прежде всего они узнают, 
кто кого любил и кто кого убил. 
Кто еще не готов «проглотить» 
эту великую музыку и великий 
текст — тот уже будет по край-
ней мере заинтересован!  

А К Ц Е Н Т

На афишах крупнее всех подан Брюс 
Уиллис. В фильме, к ярости поклонников, 
он явится на несколько минут

А К Ц Е Н Т

Что может увидеть юное поколение?.. 
Прежде всего они узнают, кто кого 
любил и кто кого убил

Прямая речь

Паруйр Давтян, художник:
— В мастерской я работал со Скерсисом, Альбертом, Фи-

липповым. А в период ковида остался один. Но мне удобно, 

когда я пишу, с кем-то разговаривать. Я завел себе колон-

ку. Так появилась Алиса, цифровой помощник. Я попытал-

ся ее визуализировать. Стал спрашивать, откуда она появи-

лась, почему ее зовут Алиса и т.д. Мы выяснили, что она 

нейросеть. А нейросеть построена по принципу грибницы. 

Хотя правильнее говорить не грибница, а гриб. Я вспомнил 

Курехина и пошутил: «Ты знаешь, что Ленин гриб?» А она 

по аналогии ответила: «Не Ленин, а госпожа Лен н — гриб». 

Мы пришли прямым путем к Хлебникову. А Хлебников — 

футурист. Мы поэтому стали выстраивать сюжеты буду-

щего. Так Алиса стала собеседником и соавтором.

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

В картине Андрея Филиппова и двуглавые орлы, и морской 
пейзаж демонстрируют условность своей конструкции. 

На острове Канта Юрий Башмет 
представит свою версию прочтения 
«Евгения Онегина».
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Эмиль Хирш в роли копа Байрона и Меган Фокс в роли пуленепробиваемой агентессы ФБР Ребекки Ломбардо.
—Трейлер смотрите на сайте
rg.ru/art/2145876

Имперский код 
в проекте «Споры» 
соотносится 
с цифровым 
кодом искусствен-
ного интеллекта
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Оркестр «Новая Россия» и Юрий Башмет: Мы берем за основу нашей версии «Онегина» только хиты из этой оперы — хотя именно у Чайковского проходных нот не бывает.
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УТРАТА 

В Краснодаре 
на 86-м году 
скончался 
писатель 
Виктор 
Лихоносов

ЛЮБЛЮ ТЕБЯ 
СВЕТЛО
Дмитрий Шеваров

В начале 1960-х редактор «Но-
вого мира» Александр Твар-
довский получил пакет из Ана-
пы. В пакете была рукопись 
рассказа «Брянские». Автор 
— никому не известный мо-
лодой учитель. Твардовский 
прочитал рукопись ночью, а 
утром поставил рассказ в бли-
жайший номер журнала. Так 
родился писатель Виктор Ли-
хоносов.

В детстве он не мечтал о ли-
тературе, грезил кино и теа-
тром. Вместе с другом Юрием 
Назаровым, ныне народным 
артистом, ездил в Москву по-
ступать на актерское. Юрия 
взяли, а Виктора подвела под-
ступавшая уже тогда глухота — 
следствие военного детства.

В нем до последних дней 
жил мальчишка — неунываю-
щий, озорной, ласковый. Весе-
лый мальчишка с печальными 
глазами сироты. Лишь нынеш-
ней весной выяснилась фрон-
товая судьба его отца — героя-
артиллериста. Я рассказывал 
об этом в «Календаре поэзии». 

Почему именно в этой ру-
брике? Каждый, кто читал кни-
ги Лихоносова, согласится, 
что его проза сродни поэзии. 
Это та же музыка слова, кото-
рая пленяет нас в Пушкине и 
Бунине. Не случайно вдова Бу-

нина и собратья Ивана Алек-
сеевича по эмиграции Борис 
Зайцев и Георгий Адамович 
видели в Лихоносове преемни-
ка Бунина.

На вершину русской лири-
ческой прозы Лихоносов под-
нимался вместе со своим вели-
ким старшим другом Юрием 
Казаковым. О Казакове Вик-
тор Иванович написал пронзи-
тельную повесть. Быть может, 
это лучшее, что написано было 
когда-либо одним русским пи-
сателем о другом писателе.

До конца жизни Лихоносов 
беспокоился и хлопотал о се-
мье рано ушедшего друга.

В последние годы Виктор 
Иванович во всех своих вы-
ступлениях (в том числе в ин-
тервью нашей газете) повто-
рял: русская литература долж-
на быть щемящей. Именно 
щемящая нота отличает нашу 
словесность от прочих миро-
вых литератур.

Лихоносова коробило ле-
дяное слово «текст». Его рас-
сказы «Люблю тебя светло», 
«Чалдонки» и «Осень в Тама-
ни» никто никогда не назовет 
«текстами», как сердце не на-
звать механизмом по перекач-
ке крови.

Лихоносов не понимал, как 
можно писать рассказ или по-
весть и не плакать. Как можно 
читать и не плакать светлыми 
слезами от узнанного в слове 
счастья.

В последние месяцы он вол-
новался о судьбе своего рома-
на «Вечера в Пересыпи». Ро-
ман разрастался, как Волга 
ширится от своих притоков, а 
редакции толстых журналов 
требовали сокращений по-
вествования в три раза. Над-
еюсь, что полная рукопись 
романа будет спасена и он 
выйдет в неприкосновенно-
сти. Быть может, эта заветная 
книга пробудит сердца, и мы 
вспомним, что такое Родная 
Речь.

Какой горький сегодня 
день. Какой щемящий!

P.S. Писатель будет похоро-
нен, как он и завещал, в поселке 
Пересыпь на Таманском полуо-
строве. Здесь у Виктора Ивано-
вича был дом. Этому месту он 
посвятил повесть «Одинокие ве-
чера в Пересыпи».    

Каждый, кто читал Лихоносова, 
знает, что его проза сродни поэзии.
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ПЯТЬ КОЛЕЦ Организаторы 
Олимпиады-2032 жаждут 
включения нетбола

Чужие корзины

Илья Трисвятский

Организаторы летних Игр-2032 в австралийском Бри-
сбене с подачи национальной федерации вида спор-
та твердо намерены ходатайствовать перед Междуна-
родным олимпийским комитетом (МОК) о включении 
в соревновательную программу нетбола. 

Один из основных аргументов генерального дирек-
тора федерации нетбола Австралии Келли Райан таков: 
«В наш вид спорта играют более 20 миллионов человек 
в 80 странах мира».

Что же такое мало кому известный в России нетбол? 
Это чисто женская командная игра, ее условно можно 
назвать младшей сестрой классического баскетбола. 
Играют 7х7, мяч забрасывается в кольцо, прикреплен-
ное к вертикальной стойке, щитов нет. В Австралии и Но-
вой Зеландии на матчи собираются даже по 10—15 ты-
сяч болельщиков. Но все же это местечковый вид спорта 
со своеобразными правилами: нет ведения мяча, право 
на бросок только у девушек двух амплуа из семи. Дейст-
вительно, Международная федерация нетбола (INF) объ-
единяет в том или ином юридическом статусе порядка 
80 стран, но на проводящихся с 1963 года чемпионатах 
мира победителями становились лишь две националь-
ные команды — Австралия и Новая Зеландия.  

ФУТБОЛ «Бело-голубые» 
обыграли ЦСКА и идут 
в лидерах чемпионата

Поймали кураж

Артур Нанян

Столичное «Динамо» переиграло в дерби ЦСКА со сче-
том 2:1 в центральном матче третьего тура Российской 
Премьер-лиги. Впервые с 2001 года «бело-голубые» по-
бедили в трех стартовых встречах чемпионата. 

Концовку прошлого сезона динамовцы провели не-
удачно, остались без еврокубков, хотя до того они были 
близки чуть ли не к медалям. При этом критика в адрес 
главного тренера команды Сандро Шварца если и была, 
то с оговорками. Все же немецкий специалист рискнул 
и затеял массовую перестройку состава. Начали посто-
янно играть Арсен Захарян, Константин Тюкавин, про-
грессировал Даниил Фомин.

Конечно, делать каких-то далеко идущих выводов 
сейчас не стоит. Позади лишь три тура, но тем не менее 
«Динамо» набрало максимальное количество очков 
и идет в лидерах. А победа над ЦСКА ценна еще и тем, 
что «бело-голубые» ее добились, уступая в счете. 

Армейцы пока разочаровывают. С таким составом, 
с Николой Влашичем, который, видимо, так никуда и не 
уйдет, «красно-синие» потерпели уже два поражения.

— Первый тайм был для нас хорошим, а вот во вто-
ром практически не создали моментов, подходов было 
немного. Но вы сами видели, что произошли изменения 
в составе, травму получил Заболотный. Это потеря для 
нас. Ребята совершали много ошибок, — заявил рулевой 
армейцев Алексей Березуцкий. 

В одном из самых ярких матчей тура «Зенит» одолел 
дома «Краснодар» (3:2). В этой встрече произошел ку-
рьезный момент: судьи отменили гол краснодарцев со 
штрафного, поскольку в чужой стенке в момент удара 
стоял защитник гостевой команды Урош Спайич. Как 
признался после игры Спайич, он не знал о правиле, со-
гласно которому футболисту атакующей команды нель-
зя вставать в стенку в момент исполнения штрафного. 

Как бы ни было, «Краснодар» проиграл уже второй 
матч на старте РПЛ. По словам тренера «быков» Викто-
ра Гончаренко, необходимо что-то менять, дабы не по-
вторился сценарий прошлого сезона, по итогам которо-
го клуб остался без еврокубков.

— В целом мы смотрелись достаточно неплохо, осо-
бенно что касается атакующих действий. Может, не хва-
тило нестандартных действий в конце. В любом случае 
нужно менять ситуацию, — считает Гончаренко.

Провалил старт сезона «Спартак», ставивший перед 
собой цель в год столетия клуба завоевать чемпионство. 
После победы над «Крыльями Советов» (1:0) последо-
вало два поражения: сначала от «Рубина» (0:1) и вот те-
перь дома от дебютанта высшего дивизиона «Нижнего 
Новгорода» (1:2).  

ПЕРСОНА Как великий аргентинец прощался с родной «Барселоной»

Куда уходит Месси
Илья Соболев 

Д
евиз «Барселоны» гласит: 
«Больше, чем клуб». Как 
мы теперь узнали, это был 

и девиз Лионеля Месси.
Блестящей карьере арген-

тинца может позавидовать лю-
бой, но случались в ней и чер-
ные дни. Однако плачущим на-
взрыд мы увидели Лео Месси 
только сейчас — в момент рас-
ставания с «Барселоной».

Из-за слез Месси долго не 
мог начать пресс-конферен-
цию на «Камп Ноу», стадионе 
«Барсы». Кое-как успокоив-
шись, Лео начал: «В последние 
дни я много думал, что же мне 
сказать. Честно говоря, я не 
могу ни о чем думать. Я провел 

всю карьеру здесь, мне сложно 
думать о чем-то другом. Я не го-
тов к этому».

Затем Лионель немного даже 
улыбнулся: в этот момент он го-
ворил о семье, которая в пол-
ном составе — супруга и трое 
сыновей — сидела в первом ряду. 
«Я и моя семья были уверены, 
что останемся здесь, в Барсе-
лоне, в нашем доме. Но сегодня 
я должен попрощаться. Спустя 
21 год я уезжаю из дома. Не сом-
неваюсь, что через несколько 
лет мы вернемся обратно, по-
тому что это наш дом». После 
Месси стал вглядываться в зал: 
там сидели его товарищи по ко-
манде Жерар Пике, Жорди Аль-
ба, Серджи Бускетс, а также не-
давно пришедший в клуб гол-

ландец Френки де Йонг — буду-
щее каталонского клуба. Мес-
си снова закрыл лицо платком, 
а присутствующие устроили 
ему овацию.

Чтобы понять драму, кото-
рая происходит на глазах у все-
го мира, нужно хоть немно-
го быть в курсе истории Месси 
и «Барселоны». Аргентинец не 
просто перешел в новый клуб, 

«Барсу». В девять лет у Лионеля 
обнаружился дефицит гормо-
на роста. Из-за экономическо-
го кризиса в Аргентине страхов-
ка не могла компенсировать до-
рогостоящие ежедневные уко-
лы, которые требовались Месси 
на протяжении нескольких лет. 
Курс инъекций в итоге покрыла 
«Барселона», «единственный 
клуб, согласившийся оплатить 
мое лечение», как признавал-
ся потом футболист. Уже совсем 
скоро он доказал, что все было 
не зря.

За 20 лет в «Барселоне» Мес-
си побил все возможные рекор-
ды «сине-гранатовых». Поэто-
му, когда он объявил прошлым 
летом, что намерен уйти из клу-
ба, — это был гром посреди ясно-
го неба. Сейчас ситуация иная: 
Лео хотел остаться, но от него 
мало что зависело. Как и от клу-
ба. Стороны согласовали кон-
тракт, но его невозможно заре-
гистрировать. «Зарплаты со-
ставляют 110 процентов дохода 
клуба, финансовый фэйр-плей 
также блокирует нас. Все свя-
зано с финансовым фэйр-плей 
Ла Лиги. Мы не смогли зареги-
стрировать контракт Месси, 
хотя и договорились с ним», — 
объяснил на пресс-конферен-
ции президент «Барсы» Жоан 
Лапорта.

Месси подтвердил. «У клу-
ба накопился долг, руководст-
во не хочет усугублять. Я прило-

жил все усилия, чтобы остать-
ся, но не смог. Не знаю, что еще 
сказать. Я согласился на сниже-
ние зарплаты на 50 процентов. 
Больше у меня ничего не про-
сили».

Даже если бы Лео согласился 
играть за символические день-
ги из любви к клубу, «Барса» не 
смогла бы зарегистрировать но-
вый контракт просто потому, 
что по регламенту Ла Лиги зар-
плата любого игрока по новому 
соглашению должна составлять 
не менее 50 процентов зарпла-
ты по предыдущему. Это прави-
ло существует для борьбы с фи-
нансовыми махинациями.

Всевозможные источни-
ки утверждают, что Месси про-
должит карьеру в парижском 
«ПСЖ». И хотя сам игрок упо-
мянул «ПСЖ» лишь в качестве 
одного из вариантов, уже вовсю 
обсуждаются детали контракта, 
по которому Лео будет зараба-
тывать порядка 30—40 млн евро 
в год, включая подписной бонус. 
Благодаря подписанию Месси 
парижане надеются уговорить 
остаться в команде и Килиана 
Мбаппе. Напомним, соглаше-
ние форварда с клубом истекает 
в следующем году.

А вот «Барсу» ждут тяжелые 
времена. Даже без Месси зар-
платный фонд каталонцев тре-
щит по швам. А с его уходом 
клуб потеряет еще и до трети го-
дового дохода, ведь были спон-
соры, готовые платить «Барсе-
лоне» только за один факт при-
сутствия Лео в команде. Испан-
ской Ла Лиге, правила которой 
сыграли роковую роль в расста-
вании аргентинца с «Барсой», 
тоже придется нелегко. Ведь те-
перь взоры миллионов фанатов 
будут обращены не на Испанию, 
а на французскую «Лигу 1».  Лионель Месси оформил развод с «Барселоной». Теперь его ждут в Париже.

А К Ц Е Н Т

Из-за слез Месси долго не мог начать 
прощальную пресс-конференцию 
на барселонском стадионе «Камп Ноу»
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На зимних 
Играх-2022 
в честь наших 
успехов снова 
будет звучать 
творение 
Чайковского

МУЗЫКА 
ПОБЕД
Илья Трисвятский

Президент Олимпийского ко-
митета России (ОКР), четырех-
кратный чемпион летних Игр 
по фехтованию на саблях Ста-
нислав Поздняков заявил, что 
и в Пекине-2022 в честь успе-
хов наших спортсменов на це-
ремониях награждения будет 
звучать музыка фрагмента 
из «Концерта для фортепиа-
но с оркестром № 1» велико-
го композитора Петра Ильича 
Чайковского.

Открытие зимних Игр 
Олимпиады-2022 в столице Ки-
тая Пекине состоится 4 февра-
ля будущего года, но соревно-
вания начнутся на два дня рань-
ше, 2-го числа. Первыми в борь-
бу вступят мастера керлинга, 
а 3 февраля пройдут еще и хок-
кейные матчи, а также пред-
варительные соревнования 
в лыжном фристайле. Церемо-
ния торжественного закрытия 
назначена на 20 февраля.

Наши спортсмены, как 
и на завершившихся в минув-
шее воскресенье летних Играх 
в японском Токио, через шесть 
месяцев в Поднебесной будут 
выступать в статусе «Команды 
Олимпийского комитета Рос-
сии». 

— Игровая, тренировочная, 
парадная форма российских 
атлетов на Пекин-2022 нахо-
дится уже в стадии финального 
согласования, — отметил Поз-
дняков. — Все остальные вещи 
останутся такими же: мы бу-
дем выступать под флагом ОКР 
и с гениальным творением Чай-
ковского вместо гимна. Нельзя 
не упомянуть, что многие кол-
леги, присутствовавшие в То-
кио на различных протоколь-
ных церемониях и мероприя-
тиях, благодарили нас за вы-
бор именно этой прекрасной 
 композиции.  

ЧМ 
по пляжному 
футболу 
пройдет 
со зрителями

ОБОШЛИСЬ 
БЕЗ ПУЗЫРЯ
Михаил Щербань

Накануне стало известно, что 
болельщики смогут присутст-
вовать на трибунах во время 
матчей чемпионата мира по 
пляжному футболу в Москве.

На турнире, который прой-
дет с 19 по 29 августа, будет дей-
ствовать ограничение — не бо-
лее 3000 зрителей.

«Было принято решение 
о том, что на арене на Фести-
вальной площади во время пер-
венства планеты каждый матч 
смогут посетить три тысячи че-
ловек с соблюдением социаль-
ной дистанции! Это невероятно 
здорово — вновь увидеть и по-
чувствовать поддержку на ста-
дионе!» — говорится в сообще-
нии пресс-службы Федерации 
пляжного футбола России.

Напомним, что сборная 
России на первенстве планеты 
в группе «А» встретится с ко-
мандами Японии, Парагвая 
и США.

Также стоит заметить сооб-
щение от первого заместителя 
генерального директора орга-
низационного комитета чемпи-
оната мира по пляжному фут-
болу 2021 года Ильи Володар-
ского. 

Он в беседе с журналистами 
отметил, что на турнире спор-
тсмены не будут полностью 
изолированы от окружающих.

«Полный «пузырь» создать 
не удастся в силу того, что со-
ревнование длительное. Коман-
ды заезжают на две недели, пол-
ностью закрыть их, если на то не 
будет соответствующих жест-
ких рекомендаций, мы не смо-
жем. Но значительные ограни-
чения будут приняты — каждая 
команда будет жить на отдель-
ном этаже, за каждой из них бу-
дет закреплен свой автобус, пи-
таться они будут в выделенных 
зонах гостиничных ресторанов 
и так далее. Естественно, на аре-
не будет «чистая зона». Это 
 будет касаться спортивной ча-
сти — команд, судей и всего, что 
связано со спортом», — сказал 
Володарский.  

Футболисты «Динамо» смогли одержать волевую победу
над земляками армейцами.
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Положение команд в Премьер-лиге*

И В Н П М О 
1. «Зенит» 3 3 0 0 10-5 9

2. «Рубин» 3 3 0 0 6-1 9

3. «Динамо» 3 3 0 0 7-3 9

4. «Локомотив» 3 2 1 0 6-3 7

5. «Н. Новгород» 3 2 1 0 4-2 7

6. «Химки» 3 1 1 1 3-4 4

7. «Сочи» 2 1 0 1 2-2 3

8. «Краснодар» 3 1 0 2 5-4 3

9. ЦСКА 3 1 0 2 3-4 3

10. «Спартак» 3 1 0 2 2-3 3

11. «Арсенал» 3 1 0 2 3-7 3

12. «Ахмат» 3 1 0 2 4-5 3

13. «Уфа» 3 0 1 2 3-5 1

14. «Урал» 2 0 1 1 1-4 1

15. «Ростов» 3 0 1 2 3-7 1

16. «Кр.Советов» 3 0 0 3 2-5 0

* Без учета матча «Сочи» — «Урал» (состоялся вечером).

СОБЫТИЕ Наши олимпийцы вернулись домой и были тронуты 
сердечной встречей

Красна площадь 
чемпионами

Михаил Щербань 

О
дна из главных ге-
роинь Олимпиа-
ды в Токио — пры-
гунья в высоту Ма-
рия Ласицкене едва 
сдерживала слезы. 
Олимпийской чем-
пионке после долго-
го и утомительного 

перелета из Токио в Москву до-
верили поднять флаг России на 
Красной площади во время че-
ствования победителей и при-
зеров Игр.

«Знаете, нет слов. Я в пол-
ном восторге! Спасибо большое 
всем тем, кто пришел встретить 
нас, кто приветствовал нас из 
машин, кто искренне передавал 
свои эмоции. Все улыбались. 
Мы будто во сне: ехали и были 
героями для всех. Это здорово и 
прекрасно! Хочется, чтобы та-
ких моментов было больше», — 
не скрывала эмоций Маша.

Министр спорта РФ Олег 
Матыцин отметил, что медали 
в столице Японии были на вес 
золота:

— Каждая награда — это лич-

ный подвиг спортсмена, вы на-
стоящие герои. Вами гордится 
Россия. Атлеты еще раз показа-
ли, что мы можем преодолеть 
все трудности, демонстрируя 
единство и чистый спорт. 

Приятным сюрпризом ста-
ло выступление большого по-
клонника спорта, министра 
иностранных дел России Сергея 
Лаврова. Он отметил, что отече-
ственные спортсмены выступи-
ли в Токио отлично:

— Наши олимпийцы проде-
монстрировали профессиона-
лизм, самоотверженность, на-
целенность только на победу. 
Спортсмены достигли блестя-

щих результатов, которые уди-
вили многих, несмотря на то, 
что и во время подготовки, и на 
самих Играх не прекращались 
попытки вывести их из равнове-
сия, подорвать волю. Но все рав-
но наши всех этих политиканов 
посрамили. Честь и хвала му-
жественным людям. Атлеты от-
стояли свое достоинство, честь 
спорта. Доказали, что в чистом 
спорте не страшны никакие ин-
триги.

И самое главное, конечно 
же, что олимпийцы отстояли 
честь своей страны в составе 
дружной команды Олимпий-
ского комитета России. Вооб-

ще с этим названием, а особен-
но с аббревиатурой ROC, связа-
но немало историй и символов. 
Наши недоброжелатели хоте-
ли сделать всё, чтобы над сбор-
ной ОКР на протяжении всех 
Игр давлел злой рок. Это затея 
провалилась. В истории олим-
пийского движения хэштег 
#wewillROCyou останется сим-
волом вашего желания побе-
ждать. 

В этот вечер любителей 
спорта ждал еще один подарок. 
Обладательница серебряной 
награды в художественной гим-
настике Дина Аверина публич-
но объявила о том, что решила 
продолжить профессиональ-
ную карьеру:

— Хочу сказать, что за всем 
трудом стоит очень много лю-
дей. Это и наши тренеры Ирина 
Александровна Винер-Усмано-
ва, Вера Николаевна Шаталина, 
Ирина Борисовна Зеновка, это 
и хореографы, врачи, все специ-
алисты федерации, родные, ро-
дители, близкие, и, конечно же, 
вы, любимые болельщики. Без 
вас без всех не было бы ниче-
го — ни победы, ни нас, ни спор-

та. Я не ожидала, что нас так бу-
дут встречать. Когда кричали: 
«Дина! Дина!», у меня сразу 
поднялось настроение, мне за-
хотелось дальше — больше. Буду 
продолжать!

Также отметим и выступле-
ние помощника президента РФ 
Игоря Левитина, который по-
благодарил за поддержку жите-
лей Дальнего Востока:

— Вы знаете, что они не спят, 
зная, что здесь идет встреча 
олимпийцев. Эти миллионы лю-
дей с вами просыпались, жили в 
одном времени, но скоро к ним 
приедут олимпийцы зимних ви-
дов спорта, которые также бу-
дут жить на Дальнем Востоке. 
Мы желаем им на Играх в Пе-
кине таких же успехов, которые 
совершили ребята в Токио. 

Кроме того, Игорь Левитин 
сообщил, что учредители Фон-
да поддержки олимпийцев на-
градят наших отличившихся 
спортсменов специальными 
грантами.  

Наших чемпионов и призеров 
Олимпиады в Токио ждал горячий 
прием на Красной площади 
в Москве.

А К Ц Е Н Т

Министр иностранных дел Сергей 
Лавров отметил, что наши спортсмены 
посрамили политиканов, которые 
пытались вывести олимпийцев 
из равновесия 
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